
РЕСУРСЫ Почему так важно 
знать, сколько стоит 
российская нефть

Вопрос в цене

Сергей Тихонов

Стоимость российской нефти стала головной болью не 
только для стран Запада — инициаторов введения цено-
вого потолка на нее, но и для нашего внутреннего рын-
ка. По данным российского минфина, средняя цена 
нефти марки Urals (ранее поставлялась в Европу) в ян-
варе составила 49,48 доллара за баррель — в 1,7 раза 
ниже, чем годом ранее. Но многие эксперты считают ее 
искусственно заниженной. 

Президент Владимир Путин дал поручение прави-
тельству до 1 марта представить предложения по 
уточнению методики расчета цены на нефть и нефте-
продукты для налогообложения.

Сейчас от котировок Urals рассчитываются размер 
основного налога для нефтяников — налога на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) — и экспортная пошли-
на. Именно НДПИ вносит самый большой вклад в по-
полнение федерального бюджета, и он же — самый тяже-
лый налог для нефтедобывающих компаний. По пред-
варительным данным минфина, в 2022 году нефтегазо-
вая отрасль принесла в бюджет почти 11,6 трлн рублей, 
в которых 8,4 трлн рублей было получено по НДПИ 
с нефти.

Как отмечает доцент Финансового университета 
при правительстве РФ, эксперт Аналитического цен-
тра «ИнфоТЭК» Валерий Андрианов, сейчас система 
расчета налогов с нефтегазового комплекса 
несет большие риски не только для компаний, 
но и для государства.

Айсель Герейханова

В
чера президент Вла-
димир Путин в Волго-
граде принял участие 
в праздничных меро-
приятиях, посвящен-
ных 80-летию победы 
Красной армии в Ста-
линградской битве. 
Глава государства по-

здравил жителей города с раз-
громом фашистов и подчерк-
нул, что это было сражение за 

существование истерзанной, 
но непокоренной страны. Ста-
линград навечно стал симво-
лом несокрушимости нашего 
народа, отметил Путин. По сло-
вам президента, тогда были 
разгромлены нацисты и их 
приспешники из покоренной 
Европы. Но сегодня идеология 
нацизма в современном обли-
чье вновь создает угрозы без-
опасности для страны, и у Рос-

сии есть чем на это ответить, 
заявил он.

Владимир Путин прилетел 
в Волгоград во второй половине 
д н я .  К о р т е ж  п р е з и д е н т а 
проехал мимо дорожных указа-
телей «Сталинград» — на въез-
дах в город их специально заме-
нили в честь юбилея. Визит пре-
зидента начался с посещения 
мемориального комплекса Ста-
линградской битвы. Глава госу-
дарства почтил минутой молча-
ния память героев — погибших 

во время Сталинградской бит-
вы советских солдат. На свя-
щенном для всех жителей Вол-
гограда Мамаевом кургане он 
возложил венок к Вечному 
огню. После этого президент 
подошел к могиле маршала, 
дважды Героя Советского Сою-
за Василия Чуйкова, захоро-
ненного на террито-
рии кургана, и также 
возложил цветы.

В Музее Гаража особого 
назначения сняли гриф 
«Секретно» с проектов
лимузинов, которые
могли стать автомобилями 
первых лиц государства

ДАТА Владимир Путин принял участие в мероприятиях, посвященных 
80-летию победы Красной армии в Сталинградской битве

Учитель истории — 
Сталинград

Наталья Козлова

В
ажное и очень полезное 
для клиентов банка разъ-
яснение сделал Верхов-

ный суд РФ после изучения ма-
териалов гражданского спора 
жителя Краснодарского края 
с финансовым учреждением 
и страховой компанией. 

Суть спора проста — практи-
чески всегда гражданам, желаю-
щим оформить ссуду, наши 
банки навязывают услуги при 
оформлении кредита. Одна из 
самых распространенных — за-
ставить оформить страховку. 
Но если клиент досрочно выпла-
тит долг, банку приходится воз-
вращать часть полученной сум-
мы. Понятно, что банкам это 
было неудобно. 

Тогда кредитные организа-
ции стали брать комиссию за 
помощь в оформлении полиса. 

И вот в этом случае суды отка-
зывались возвращать потреби-
телю часть этих денег, если они 
гасили долг по займу быстрее 
положенного. Но когда такой 
спор все же дошел до Верховно-
го суда, тот заявил, что и в этом 
случае суды, прежде чем отка-
зать человеку, должны изучать, 
понес ли банк фактические рас-
ходы и какие именно услуги 
оказывал. Первым это решение 
ВС заметил портал Право.ru.

А теперь детали этого спора. 
Гражданин взял кредит в 1,2 млн 
рублей в одном из крупных 
банков на три года. В этот же 
день он оформил добровольную 
страховку. Страховщиком вы-
ступало некое АО «Макс», 
а банк организовывал подклю-
чение клиента к программе. 

За это с гражданина взяли 
комиссионное вознагражде-
ние — 68 457 рублей. По завере-
нию самого заемщика, ему при-

шлось приобрести эту дополни-
тельную услугу как часть про-
граммы добровольного страхо-
вания, а так называемая комис-
сия — фактически страховая 
премия.

Уже на следующий год гра-
жданин досрочно погасил кре-
дит. А потом отправился в банк 
с заявлением о досрочном рас-
торжении договора страхова-
ния и возврате ему части денег. 
Но банк ему отказал. Точно та-
кое же заявление гражданин 
направил и в АО «Макс». Фирма 
даже не сочла нужным ему отве-
тить.

Тогда гражданин отправился 
в суд. Там он потребовал от 
банка и АО «Макс» расторгнуть 
договор об оказании услуг, 
взыскать часть страховой пре-
мии. По его подсчетам, 
ему должны были вер-
нуть немалые деньги.

КОШЕЛЕК Верховный суд уточнил, когда банк должен вернуть
гражданину комиссию за оформление страховки

Неотвратимая услуга

АВТО

Владимир Путин во время возложения венка к Вечному огню в Зале воинской славы в музее-заповеднике «Сталинградская битва» на Мамаевом кургане.

А К Ц Е Н Т

Это сражение было не просто
сражением за город. На кону стояло 
само существование истерзанной, 
но непокоренной страны, определялся 
исход не только Великой Отечественной, 
но и всей Второй мировой войны

А К Ц Е Н Т

Верховный суд заявил, что его коллеги 
прежде чем отказать человеку, должны 
изучать, понес ли банк фактические
расходы и какие именно услуги оказывал

Найден и испытан
метод пеленгации
терминалов Starlink 
с последующим 
их уничтожением

В Швеции неонацисты
сожгли Тору и растоптали 
флаг Израиля прямо перед 
посольством, прикрываясь 
свободой слова

Фото и память:
Samsung
представил смартфон
с камерой
в 200 мегапикселей

Сергея Фургала
присяжные признали 
виновным по трем
эпизодам убийств
бизнесменов

Страница 03 Страница 06 Страница 04 Страница 05

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Пятница, 3 февраля 2023. № 24 (8969) www.rg.ru Столичный выпуск 

5 5

2

РАКУРС Еврочиновники 
приехали в Киев сказать 
«нет» ускоренному 
членству Украины в ЕС

До Европы — 
марафон

Игорь Дунаевский

Страны Евросоюза на саммите с представителями 
Украины сегодня пообещают дальнейшую военную 
и финансовую поддержку, но дадут понять, что в обо-
зримом будущем Киеву не следует рассчитывать 
на членство в сообществе.

Накануне в Киеве высадился целый десант из гла-
вы Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен и полутора 
десятков еврокомиссаров. Им, как пишет Politico, 
перед саммитом дали строгие указания по дресс-ко-
ду — яркое не надевать, хаки не носить. Видимо, чтобы 
не создавать конкуренцию милитари-образу прези-
дента Украины Владимира Зеленского. Добирались 
гости из Европы по-простому — поездом, куда их по-
просили не брать чемоданы, но прихватить теплую 
одежду. В каждом вагоне, как пишет газета, были 
отдельные спальные места и одна общая уборная.

Говоря о главном для Украины — перспективах сме-
ны ее статуса с кандидата на члена ЕС, — еврочинов-
ники использовали много красивых метафор («процесс 
на много световых лет», «скорее марафон, чем 
спринт»), но общий их смысл сводился к тому, 
что сейчас это не рассматривается.

ФИНАНСЫ Банки РФ 
в 2022 году не обошлись 
без докапитализации

Капитальные 
вливания

Гульнара Вахитова

Российский банковский сектор в прошлом году был 
докапитализирован на 180 млрд рублей, в основном 
за счет допэмиссии и других вложений в капитал, со-
общили «Российской газете» в пресс-службе Банка 
России. Основная причина докапитализации бан-
ковского сектора кроется в необходимости покрытия 
убытков, возникших у ряда банков в связи с введенны-
ми против них санкциями. Поэтому она коснулась 
в основном крупных банков с госучастием и проведена 
была именно средствами государства как главного 
собственника, отмечают опрошенные аналитики. 

В ЦБ уточнили, что в 2022 году были докапитализи-
рованы 29 банков. «Основным инструментом докапи-
тализации стала допэмиссия акций», — пояснил регу-
лятор. Вероятнее всего, основной вклад внесла докапи-
тализация Газпромбанка: в июне 2022 года ФНБ выку-
пил у ГПБ допэмиссию привилегированных акций на 
50 млрд рублей. Кроме того, в мае 2022 года Банк Рос-
сии докапитализировал МИнБанк на 34,9 млрд рублей. 
В августе Промсвязьбанк был докапитализирован 
Банком России на 13,7 млрд рублей. Из отчета ЦБ 
по развитию банковского сектора следует, 
что в декабре банки были докапитализирова-
ны на 92 млрд рублей. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 03.02.23

Австралийский доллар  50,0796
Азербайджанский манат  41,2008
Армянских драм** 17,6854
Белорусский рубль  26,1817
Болгарский лев  39,0138

Бразильский реал  13,8100
Венгерский форинт** 19,8710
Вон Республики Корея*** 57,3969
Вьетнамский донг**** 29,6685
Гонконгский доллар*  89,4640

Грузинский лари  26,3790
Датская крона  10,2563
Дирхам ОАЭ  19,0693
Доллар США  70,0414
Евро  76,9564

Египетский фунт*  23,2039
Индийская рупия**  85,8074
Индонезийская рупия****  46,7223
Казахстанский тенге** 15,1976
Канадский доллар  52,5797

Катарский риал  19,2421
Киргизский сом**  81,2351
Китайский юань  10,4037
Молдавский лей* 37,1799
Новозеландский доллар  45,7160

Новый туркменский манат  20,0118
Норвежская крона*  70,2205
Польский злотый  16,3709
Румынский лей  15,6931
СДР  94,6638

Сербский динар**  65,7925
Сингапурский доллар  53,7004
Таджикский сомони* 67,9670
Таиландский бат*  21,4225
Турецкая лира* 37,2430

Узбекский сум****  62,0770
Украинская гривна*  18,9726
Фунт стерлингов   86,3330
Чешская крона*  32,1335
Шведская крона*  67,9499

 Швейцарский франк  77,1551
 Южноафриканский рэнд*  41,0894
 Японская иена**  54,5494
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На военном параде в Волгограде демонстрировалась в том числе и раритетная военная техника.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Михаил Мишустин заявил 
о способности ЕАЭС 
противостоять вызовам 
со стороны Запада

Пятерка 
за союз

Владимир Кузьмин, Алма-Ата

В качестве председателя в Евразийском межправи-
тельственном совете премьер-министр России Миха-
ил Мишустин призвал партнеров по союзу укреплять 
практическое сотрудничество. Это необходимо, счи-
тает он, чтобы жизнь граждан в странах «пятерки» ста-
новилась лучше.

После небольшой паузы Евразийский межправи-
тельственный совет (ЕМПС) снова собрался в Алма-А-
те. Каждый год его проведение именно в этом городе 
связано с международным форумом Digital Almaty, в 
рамках которого правительственные делегации акцен-
тированно обсуждают цифровые аспекты развития 
стран и сотрудничества, обмениваются собственным 
опытом и лучшими практиками. Только в прошлом 
году после январских беспорядков в Алма-Ате засе-
дание межправсовета Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС) 
перенесли в казах-
станскую столицу.

Вчера главы пра-
вительств России, 
Беларуси, Казах-
стана, Киргизии и 
Армении открыли 
первое в году засе-
дание ЕМПС. Пре-
мьер-министр Ми-
хаил Мишустин 
прилетел в Алма-А-
ту в статусе предсе-
дательствующего 
— в этом году наша 
страна возглавляет 
органы Евразийского экономического союза. «Рос-
сийская Федерация обеспечит преемственность курса, 
направленного на укрепление интеграционного строи-
тельства. Это необходимо для экономической стабиль-
ности всего нашего макрорегиона», — заявил он.

Мишустин передал коллегам наилучшие пожела-
ния от президента России Владимира Путина и напо-
мнил его оценку ЕАЭС — союз уверенно развивается и 
наглядно демонстрирует свою эффективность и вос-
требованность. В доказательство были приведены об-
щие торговые показатели за все время существования 
организации. Абсолютный объем взаимной торгов-
ли участников увеличился более чем в полтора раза, 
внешняя торговля выросла практически наполовину. 
Во внутреннем торговом обороте поступательно повы-
шается доля несырьевых товаров с высокой добавлен-
ной стоимостью.

«Вместе мы способны противостоять самым слож-
ным вызовам, таким как коронавирус, его послед-
ствия, а также происходящим сегодня глобальным из-
менениям, которые стали следствием политики кол-
лективного Запада», — не сомневается Мишустин. По 
его словам, несмотря на внешнее давление и непро-
стую международную конъюнктуру, союз действу-
ет слаженно и эффективно на основе взаимной под-
держки, готовности своевременно решать возникаю-
щие задачи. «Такой подход позволяет нам сохранять 
стабильность и продолжать работу на благо граждан 
наших государств», — сказал глава российского пра-
вительства.

Приоритетами Евразийского экономического со-
юза в Москве считают развитие технологического по-
тенциала «пятерки», достижение подлинной незави-
симости и самодостаточности в этой области. Также 
необходимо активизировать взаимодействие в сфере 
цифровой трансформации. «При этом на общем рынке 
союза должны быть обеспечены условия для запуска 
новых высокотехнологичных предприятий, внедрение 
современных решений в производственные процес-
сы», — отметил Михаил Мишустин. Не забыты задачи в 
сфере продовольственной безопасности.

Евразийская «пятерка» должна продолжать выра-
ботку совместных решений по созданию общих энер-
гетических рынков, подчеркнул Мишустин. «Вместе 
мы должны снизить экономические риски, к которым 
приводит использование валют недружественных 
стран, улучшить деловую среду», — указал он. К прио-
ритетам ЕАЭС добавлены формирование новой транс-
портно-логистической инфраструктуры и выстраива-
ние взаимовыгодного, равноправного сотрудничества 
с внешними партнерами и международными объеди-
нениями.

Москва готова к тесному конструктивному взаимо-
действию с партнерами и Евразийской экономической 
комиссией для практической реализации приоритетов 
российского председательства, заявил Михаил Мишу-
стин. «Наши страны уже не одно десятилетие вместе 
работают по самым разным направлениям, и сейчас 
особенно важно укреплять практическое сотрудни-
чество, расширять сферы совместной деятельности, 
в первую очередь для того, чтобы жизнь наших людей 
становилась лучше», — заключил российский премьер, 
предложив коллегам за закрытыми дверями детально 
обсудить актуальную повестку.

Сегодня Евразийский межправительственный со-
вет в широком составе продолжит обсуждение инте-
грационных вопросов и примет новый пакет докумен-
тов. А перед этим премьер-министры примут участие в 
пленарном заседании пятого международного цифро-
вого форума Digital Almaty. В этом году разговор пой-
дет о цифровом партнерстве в новой реальности.  

КОНКУРС 

Валентина 
Матвиенко 
призвала 
поддержать 
инициативы 
молодежи 
новых 
регионов

СТАВЬТЕ 
ВЫСОКИЕ 
ПЛАНКИ
Дмитрий Гончарук

Молодые жители четырех но-
вых регионов должны увидеть, 
что в России работают социаль-
ные лифты, заявила Валентина 
Матвиенко. Вчера председатель 
Совета Федерации встретилась 
с победителями конкурса «Моя 
страна — моя Россия».

Конкурсу молодежных ав-
торских проектов в этом году 
исполняется 20 лет. С 2019 года 
он стал частью президентской 
платформы «Россия — страна 
возможностей». В новом сезо-
не будут впервые участвовать 
представители Донецкой и Лу-
ганской народных республик, 
Запорожской и Херсонской 
областей. «Сегодня они самые 
большие, самые искренние па-
триоты своего края, как ни-
кто другой, знают, что нужно 
предпринять, на какие момен-
ты обратить особое внимание 
для скорейшего возвращения к 
мирной жизни», — сказала Мат-
виенко.

Спикер Совфеда призва-
ла поддержать начинания и 
инициативы молодежи новых 
регионов. «Они должны уви-
деть, что в России работают со-
циальные лифты, что здесь со-
зданы возможности для само-
реализации молодежи, на кото-
рые граждане из новых регио-
нов имеют полное, безусловное 
право», — добавила она.

Валентина Матвиенко заме-
тила, что готова в любой момент 
уступить место молодому поко-
лению. «Кто знает, может быть, 
сегодня среди вас есть будущий 
председатель Совета Федера-
ции, я готова в любой момент 
уступить место. Так что готовь-
тесь и ставьте всегда высокие 
планки», — напутствовала поли-
тик победителей конкурса.

По мнению главы верхней па-
латы, качества, которыми обла-
дают участники конкурса, могут 
быть полезны и на парламент-
ском поприще. Поэтому им сто-
ит подумать о возможности ра-
боты в местных муниципальных 
советах, законодательных со-
браниях своих регионов, а затем 
и на площадке Палаты молодых 
законодателей при Совфеде.

Конкурсантов объединяет 
то, что они готовы брать иници-
ативу в свои руки, не боятся не-
стандартных задач, а их проекты 
направлены на помощь людям, 
в частности, семьям, воспиты-
вающим детей с особенностями 
развития, на поддержку мест-
ных предпринимателей в отда-
ленных арктических районах, 
научных разработок по обез-
вреживанию промышленных 
отходов.

Матвиенко поблагодарила 
автора и научного руководите-
ля конкурса Ларису Пастухову, 
а также генерального директо-
ра президентской платформы 
«Россия — страна возможно-
стей» Алексея Комиссарова.

Рост популярности проекта 
связан с тем, что конкурс про-
должает развиваться, считает 
Комиссаров. «За все время бо-
лее 500 человек стали участни-
ками конкурса, представляли 
свои проекты, которые направ-
лены на решение вопросов со-
циально-экономического раз-
вития регионов, городов и сел. С 
расширением сообщества кон-
курса появляются новые воз-
можности, а благодаря ассоци-
ации выпускников конкурса — и 
новые идеи по развитию проек-
та», — отметил он.

Глава президентской плат-
формы напомнил, что ежегодно 
список номинаций обновляют в 
соответствии с актуальной по-
весткой и запросами общества. 
Так, в 2023 году в конкурсе по-
явилась просветительская экс-
педиция «От учителя к ученому. 
Дорогами гражданственности». 
Создаются новые возможно-
сти для участников как в рам-
ках конкурсных треков, так и 
мер поддержки авторов лучших 
проектов уже в сопровождении 
после конкурса.  

Учитель истории — 
Сталинград

Выступая на торже-
ственном концерте, 
Владимир Путин по-

здравил жителей Волгограда с 
годовщиной. Президент под-
черкнул значение этого собы-
тия как для истории страны, 
так и всего мира. «Это сраже-
ние было не просто сражением 
за город. На кону стояло само 
существование истерзанной, 
но непокоренной страны, опре-
делялся исход не только Вели-
кой Отечественной, но и всей 
Второй мировой войны. И это 
чувствовал и осознавал каж-
дый и в окопах, и в тылу. Мы, 
как это уже не раз бывало в на-
шей истории, сплотились в ре-
шающей схватке и победили. 
Сталинградская битва по пра-
ву вошла в историю как корен-
ной перелом в Великой Отече-
ственной войне», — сказал он. 
«Вместе с разгромом крупней-
шей группировки вермахта и 
его сателлитов была поверже-
на воля всей гитлеровской коа-
лиции», — заявил президент, до-
бавив, что на стороне нацистов 
воевали представители многих 
покоренных народов Европы. 
Так, он отметил, что после Ста-
линграда «европейские вас-
салы» стали искать пути ухо-
да от ответственности. «Стали 
лихорадочно искать пути, как 
бы сбежать, как уйти от ответ-
ственности, а всю вину свалить 
на прежних своих хозяев», — 
сказал он.

Путин подчеркнул, что Ста-
линград навечно стал симво-
лом несокрушимости России 
и ее народа. Сейчас идеология 
нацизма в современном обли-
чье вновь создает прямые угро-
зы безопасности России. «Мы 
вновь вынуждены давать от-
пор агрессии коллективного 
Запада», — сказал глава госу-
дарства. «Невероятно, но факт: 
нам снова угрожают немецки-
ми танками Leopard, на борту 
которых кресты, и вновь соби-
раются воевать с Россией на 
земле Украины руками после-
дышей Гитлера, руками банде-
ровцев», — продолжил Путин. 
Президент заявил, что те, кто 
втягивает европейские страны, 
в том числе и Германию, в но-
вую войну с Россией и рассчи-
тывают одержать над ней по-
беду на поле боя, не понимают, 
что современная война с Росси-
ей будет для них совсем другой. 
«Мы свои танки к их границам 
не посылаем, но у нас есть, чем 
ответить, и применением бро-
нетехники дело не закончится. 
Все должны это понимать», — 
предупредил Путин.

Те, кто угрожает России, 
не понимают простую исти-
ну, считает президент. «Весь 
наш народ, все мы росли и с 
молоком матери впитали в 
себя традиции нашего наро-
да — поколения победителей, 
которые своим трудом, потом 
и кровью создали нашу стра-
ну и передали ее нам в наслед-
ство», — сказал он. Путин отме-
тил, что стойкость защитников 
Сталинграда для российско-
го воинства, для всех жителей 
страны — важнейший мораль-
но-нравственный ориентир. 
«И наши солдаты и офицеры 
верны ему», — подчеркнул пре-
зидент. Преемственность по-
колений, нашим ценностям, 

традициям отличает Россию и 
делает ее народ уверенным в 
себе и в своей правоте, отметил 
Путин.

В Волгограде президент так-
же провел встречу с представи-
телями общественных патри-
отических и молодежных ор-
ганизаций. Разговор получил-
ся не только про прошлое, но и 
про настоящее и будущее. Ру-
слан Хусаинов, руководитель 
студенческого поискового от-
ряда «Гвардеец», попросил 
поддержки президента в созда-
нии единого поискового дви-
жения. Путин в ответ подчерк-
нул, что работа поисковиков 
важна, ведь это передача жи-
вой истории о тех, кто воевал 
за Россию. «Народ без памя-
ти не имеет будущего. Не зная 
прошлого, будущего никогда 
не будет, мы будем все утрачи-
вать, все то, чем мы дорожим и 
на основе чего мы развиваем-
ся и идем вперед. Нельзя жить 
только прошлым, это ведет 
в никуда. Прошлым жить не-
льзя, нужно жить сегодняшним 
днем и смотреть в будущее. Но 
не бывает будущего без зна-
ния прошлого, без понимания 
того, на какой земле мы живем 
и благодаря кому мы живем», — 
подчеркнул Путин.

Анатолий Севостьянов, 
участник поискового отряда 
«Новгородец», предложил пре-
зиденту создавать в каждом 
регионе музеи, посвященные 
спецоперации. У самого Ана-
толия три брата и племянник 
сейчас находятся в зоне про-
ведения СВО в качестве добро-
вольцев. Путин назвал идею хо-

рошей и правильной. «Если мы 
вспомним историю создания 
музеев подобного рода, она на-
чалась практически с самого 
начала Великой Отечествен-
ной войны. Уже тогда начали 
собирать материалы, которые 
потом были использованы и до 
сих пор используются в музей-
ных собраниях наших истори-
ческих, краеведческих музеев. 
Поэтому, конечно, нужно это 
делать. Я с удовольствием под-
держу», — сказал президент. 
Как отметил Путин, уже сего-
дня нужно собирать артефак-
ты, относящиеся к специаль-
ной военной операции, инфор-
мацию о том, где и как воюют 
бойцы, защищая интересы сво-
ей родины. «Во время Великой 
Отечественной войны делали 
это, значит, можно делать это и 
сегодня, но с соблюдением мер 
безопасности», — отметил глава 
государства.

Еще одна участница поис-
ковых отрядов Дарья Высоко-
ва рассказала, что на ней сей-
час берет прабабушки, в кото-
ром та прошла всю войну. «На 
фронт у меня ушли два праде-

душки», — сообщила она и до-
бавила, что могилу одного из 
них удалось найти совсем не-
давно — помогли поисковики 
и архивы, сайт «Подвиг наро-
да». «Это очень хорошо, что 
наше военное ведомство, спе-
циальные службы сейчас из ар-
хива поднимают все больше и 
больше документов, рассекре-
чивают. Обязательно будем де-
лать это дальше», — отреагиро-
вал Путин.

Кадет Волгоградского ка-
детского корпуса СК РФ Ми-
хаил Потовой рассказал пре-
зиденту о проведении поиско-
во-исследовательской работы, 
посвященной восстановлению 
судеб защитников Сталингра-
да. По словам кадета, изучая 
биографию снайпера Алексан-
дра Фролова, в интернете уча-
щиеся нашли противоречивую 
информацию. Погрузившись в 
его судьбу, кадеты узнали ре-
альные факты о жизни участ-
ника Сталинградской битвы. 
«Действительно, я уже об этом 
говорил, наша сила в правде. 
То есть не я говорил, это давно 
было сказано и другими людь-
ми. Для того чтобы бороться 

за умы людей, это самое глав-
ное оружие», — отреагировал 
Путин.

В разговоре с Анастаси-
ей Литвиновой, молодым вра-
чом-онкологом из Донецка, 
президент пообещал обсудить 
с правительством такие проек-
ты, как развитие исторических 
маршрутов по городам-геро-
ям и организацию слета вну-
ков битвы за Ленинград. Кроме 
того, президент пообещал про-
верить, достаточно ли финан-
сируется онкопомощь в новых 
регионах. Президент считает, 
что новым территориям необ-
ходимо обмениваться опытом 
с другими регионами страны, 
а специалистам в области борь-
бы с онкологическими забо-
леваниями — работать над по-
вышением квалификации. Пу-
тин также отметил, что меди-
цинские работники на новых 
территориях работают с пол-
ной отдачей и в условиях неве-
роятного напряжения, и выра-
зил надежду на то, что это ско-
ро закончится.

В ходе разговора участни-
ки встречи отмечали актив-

ность западной пропаганды в 
информационной и культур-
ной сфере, а также важность 
того, чтобы Россия с помощью 
фильмов, медийных продуктов 
доносила свою позицию. Пу-
тин в ответ заметил, что все-
гда кто-то боролся с Россией, 
в том числе используя инфор-
мационное поле.  Сейчас, по 
словам президента, идет об-
острение на фоне спецопера-
ции, а целевая аудитория — мо-

лодежь. «Некоторые говорили: 
как скучно жить на свете, когда 
никто не борется с Россией. 
Это не шутка, это высказыва-
ния конкретных политических 
деятелей прошлого и западных 
стран. Так было всегда, а это 
всегда сопровождалось таким 
полем боя, или такой сферой 
противоборства, как инфор-
мация, информационное поле. 
Это было, повторяю, всегда, на 
протяжении всей нашей исто-
рии», — заявил Путин. «И все-
гда нужно было оказывать со-
ответствующее противодей-
ствие этой попытке дезориен-
тировать наших людей, наших 
граждан, особенно и почти по-
стоянно главной целевой ауди-
торией этого воздействия была 
молодежь», — добавил он. Пре-
зидент подчеркнул, что участ-
никам специальной операции 
важно общаться с молодыми 
людьми страны, а также при-
нимать участие в различных 
мероприятиях в школах и уни-
верситетах.

Еще одна просьба к прези-
денту от участников — о под-
держке школьных театров. 
«Когда люди приобщаются к 
искусству, театральному ис-
кусству с юных лет — это, без-
условно, становится таким 
мощным подспорьем на всю 
жизнь, потому что способству-
ет развитию личности. Особен-
но если это развитие основано 
на русской классике. Она, рус-
ская классика, всемирно при-
знана, и кто бы и как бы не хо-
тел отменить русскую культу-
ру, российскую культуру — это 
глупость», — поддержал прези-
дент идею.

Реагируя на предложение 
другого участника встречи, 
Путин пообещал подумать, как 
можно помочь созданию филь-

ма о советской летчице Ли-
дии Литвяк. «Безусловно, та-
лантливые картины, художе-
ственные фильмы о Великой 
Отечественной войне в высшей 
степени важны, потому что 
они эмоционально воздейству-
ют на человека», — сказал гла-
ва государства. «К сожалению, 
много было поделок в предыду-
щие годы, но сейчас все, по-мо-
ему, все глубже, интереснее, 
правдивее картины», — доба-
вил Путин.

Участники встречи также 
обратили внимание, что сейчас 
на Западе и даже в Германии 
пытаются девальвировать по-
двиг советского народа в побе-
де над фашизмом. Путин в свою 
очередь заметил, что рядовые 
граждане ФРГ помнят, что пер-
выми жертвами нацизма в Гер-
мании были антифашисты. «И 
то, что такая память сохраняет-
ся — это очень хорошо — у про-
стых граждан. К сожалению, у 
сегодняшних элит, судя по все-
му, память эта выветривается», 
— сказал он. Путин отметил, что 
простой гражданин Германии с 
уважением относится и к Рос-
сии, и к тем героям, которые 
победили нацизм.

В ходе встречи президен-
ту также рассказали интерес-
ную историю о том, как Укра-
ина торгует плодородным сло-
ем почвы, а немецкий фермер 
нашел в ней награду времен 
ВОВ. Путин заявил, что факты 
продажи плодородного слоя 
земли с Украины, как и леса-
кругляка, есть. «Не знаю, кто и 
когда занимался продажей пло-
дородного слоя земли с Укра-
ины, хотя такие факты есть. И 
лес-кругляк там продают, хотя 
его не так много, не как в Сиби-
ри. Там уже скоро все Карпаты 
лысыми останутся», — отреаги-
ровал президент. «Это их дело. 
Но я не могу себе представить, 
что землю продают вместе с 
останками человеческими, это 
просто в голове не укладывает-
ся», — заключил Путин.

Завершая встречу, Путин 
заявил, что главная задача — 
это обеспечить сохранение 
России, создать условия для ее 
развития и укрепления. «И эта 
задача безусловно будет реше-
на. Но одна из составляющих 
работ для достижения этой об-
щей цели — это, конечно, возро-
ждение, сохранение историче-
ской памяти», — заключил пре-
зидент.    

Волгоград юбилей отметил 
масштабно: военным парадом, 
реконструкцией Сталинградской 
битвы и концертом.

Михаил Мишустин считает, что ЕАЭС действует эффективно 
и слаженно. 

А К Ц Е Н Т

Мы свои танки к их границам не посыла-
ем, но у нас есть, чем ответить, и при-
менением бронетехники дело не закон-
чится. Все должны это понимать

Участники конкур-
са «Моя страна — 
моя Россия» могут 
быть полезны 
в парламенте 

Союз уверенно 
развивается 
и наглядно 
демонстрирует 
свою эффектив-
ность и востребо-
ванность
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Тем временем

Владимир Путин провел рабочую встречу с губернатором Волгоград-

ской области Андреем Бочаровым, на которой обсуждались показатели 

развития региона. Президент обратил внимание главы региона на 

проблему аварийного жилья, качества воды и дорог. «В целом посмот-

рел — у вас обстановка хорошая. И по производству сельхозпродукции, 

и по промышленному производству у вас рост. Стройка хорошо себя 

показала», — заметил Владимир Путин. Президент отметил, что праздно-

вание 80-й годовщины победы в Сталинградской битве — событие 

большое, но текущие дела тоже нужно решать. Путин обратил внима-

ние Бочарова, что, несмотря на успехи в строительстве, «есть вопросы, 

которые требуют особого внимания» губернатора. 

А К Ц Е Н Т

Стойкость защитников Сталинграда для 
российского воинства, для всех нас — 
важнейший морально-нравственный 
ориентир, и наши солдаты и офицеры 
верны ему
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АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В минобороны рассказали о по-
двигах еще двух российских во-
еннослужащих. 

Начальник зенитного ра-
кетного расчета старший лей-
тенант Данил Евсюгин, ведя 
воздушную разведку, обнару-
жил в небе две ракеты РСЗО 
HIMARS. Двумя ракетами он 
своевременно уничтожил их. 
Всего, находясь на позиции, 
офицер уничтожил 78 воздуш-
ных целей. 

Механик-водитель БМП-3 
подразделения морской пехоты 
рядовой Константин Богатырев 
с сослуживцами попал под мас-

сированный обстрел с замаски-
рованной долговременной ог-
невой точки ВСУ. Он смог вы-
вести БМП из-под огня, после 
чего в ходе удачного маневра за-
нял удобную огневую позицию. 
Это позволило точным огнем из 
пулемета БМП уничтожить дот 
противника. Позднее Констан-
тин получил указание при-
крывать от стрелкового огня и 
осколков наступление морпе-
хов. БМП под его управлением 
обеспечила прикрытие штур-
мовых групп и помогла выбить 
обороняющиеся подразделения 
противника из укрепрайона. Тя-
желых потерь с нашей стороны 
при этом удалось избежать.  

МНЕНИЕ

МЕНТАЛЬНЫЙ БЛИЦКРИГ ЗАПАДУ НЕ УДАЛСЯ

Иван Петров

З
апад в 2022 году пытался 
провести в России блиц-
криг ментальной войны, 

но потерпел очевидную неуда-
чу. Такое мнение выразил совет-
ник министра обороны РФ Ан-
дрей Ильницкий.

По его словам, в февра-
ле-марте 2022 года Запад по-
пытался обеспечить на терри-
тории России «молниеносную 
войну» — блицкриг — в эконо-
мической и ментальной сферах 
в сроки привычного вооружен-
ного конфликта и тем самым до-
пустил ошибку   .

 Как поясняет автор в своей 
статье, опубликованной в жур-
нале «Арсенал Отечества», если 
для вооруженного блицкрига 
необходимо от 40 до 100 дней, 
то для блицкрига ментальной 
войны понадобится минимум 

1—2 года, чтобы добиться пре-
дательства элит страны, и 8—15 
лет, чтобы сформировать у на-
селения новую идентичность.

 «Первый акт борьбы не при-
нес Западу успеха, но привел к 
потере стратегической иници-
ативы, к значительному кадро-
вому и репутационному ущербу 
для «пятой колонны», — считает 
Ильницкий.

 В то же время, по его словам, 
«о полной неудаче Запада мож-
но будет судить лишь к середине 
2024 года, когда к элитам и на-
селению России окончательно 
придет понимание невозмож-
ности договориться с Западом и 
вернуть все «как было».

Советник главы российско-
го военного ведомства уточня-
ет, что блицкриг ментальной 
войны заключается в параличе 
воли противника через воздей-
ствие на его элиту и СМИ, что-

бы затем их же руками разва-
лить государственные институ-
ты, разложить армию и силовые 
структуры.

 Автор добавляет, что Запад 
также ошибся, обнажив истин-
ные цели своего ментального 
блицкрига, не провел достаточ-
ной предварительной подготов-
ки и не создал красивой, но лжи-
вой альтернативы и тем самым 
нарушил правила и логику дей-
ствий.

 О том, что Запад развязал 
против России ментальную вой-
ну, Андрей Ильницкий заявлял 
еще в 2021 году. По его словам, 
эта война идет уже довольно 
давно, но только в наши дни ста-
ла важнейшим инструментом 
глобального противоборства. 

Причем последствия этой 
войны, по его мнению, проявят-
ся не сразу, а как минимум че-
рез поколение.  

АРСЕНАЛ

«СТАРЛИНК» — ПРИСТУПАЕМ К УНИЧТОЖЕНИЮ

Сергей Птичкин

Р
оссийские специалисты 
нашли возможность точ-
но определять коорди-

наты терминалов спутнико-
вой системы связи Starlink. На 
Украине работает более 20 ты-
сяч таких терминалов, и они 
— основа коммуникаций ВСУ, 
основа компьютерной системы 
управления войсками и огнем 
«Крапива».

К о гд а  ш л и  б о и  з а  М а -
риуполь, то укронацисты, за-
севшие в корпусах «Азовста-
ли», выходили в мировой эфир 
постоянно и без  проблем. 
Рассказывали о своей «герои-
ческой» обороне, просто кра-
суясь  перед  несведущими 
пользователями интернета. А 
еще они получали на экраны 
своих планшетов очень точ-
ную картинку передвижения 
наших войск. Объяснялось 
это тем, что чуть ли не каждый 
боец «Азова» (запрещенной в 
РФ террористической органи-
зации) имел свой индивиду-
альный терминал спутнико-
вой связи. А прервать этот уз-
конаправленный канал связи 
нам было технически затруд-
нительно.

Сейчас система Starlink ак-
тивно используется всеми 
подразделениями ВСУ. Пояс-
ним, в чем ее суть. Это спутни-
ковый интернет, в котором нет 
никакого провайдера, только 
обладатель терминала и пле-
яда спутников в ближнем кос-
мосе. Сам терминал, выпол-
няющий роль приемной спут-
никовой тарелки, размером с 
компьютерный ноутбук. При 
его включении он автоматиче-
ски подключается к ближайше-
му спутнику. Спутников, обес-
печивающих работу «Старлин-
ка», кружится вокруг нашей 
планеты на высотах до 550 км 
более трех тысяч. 

В зоне видимости термина-
ла спутник находится чуть бо-
лее четырех минут. Когда он 
уходит из поля зрения, терми-
нал мгновенно находит ему 
замену. При этом спутник од-
новременно обслуживает мно-
жество терминалов: от него ис-
ходит 24 луча, и каждый луч 
может ловить несколько або-
нентов сразу.

Сигналы с каждого термина-
ла передаются пользователям 
на их мобильные устройства. 
Пользователи в ВСУ — не толь-
ко большие начальники, но и 
самого младшего звена, вплоть 
до командира отдельного ар-
тиллерийского орудия.

Сегодня, в отличие от вре-
мен битвы за  Мариуполь, 
украинские военные не толь-
ко красуются в мировой Сети. 
Они весьма грамотно исполь-
зуют интернет чисто в воен-

ных целях. В частности, очень 
большую проблему для нас 
представляет система управ-
ления «Крапива», полностью 
завязанная на  термина лы 
Starlink.

Достаточно сказать, что в 
случае контрбатарейной борь-
бы «Крапива» дает возмож-
ность точно определить коор-
динаты российских орудий и 
открыть по ним ответный огонь 
через 30 секунд после первого 
выстрела нашей батареи. Надо 
сразу уточнить: сама «Крапи-
ва» создавалась в интересах 
ВСУ на Западе, хотя утвержда-
ется, что ее разработали на 
Украине. В целом она доста-
точно проста в использовании. 
Все, что нужно — планшет или 

смартфон, на которые уста-
навливают соответствующее 
программное обеспечение. По-
сле этого на экране появляется 
карта местности и другая ин-
формация, получаемая с помо-
щью космической связи. 

Увы, но ВСУ с помощью 
НАТО пока обладает лучшей 
системой управления войска-
ми и своими огневыми силами. 
Но этому приходит конец.

Наши инженеры под руко-
водством кандидата техни-
ческих наук Алексея Царько-
ва нашли возможность точно 
определять местоположение 
терминалов Starlink, после чего 
их уничтожение становится де-
лом техники. А без космическо-
го интернета ВСУ воевать будет 
проблематично.

Называется отечествен-
ная разработка — мобильный 
комплекс пеленгации «Борще-
вик». Он способен обнаружить 
и определить в секторе 180 гра-
дусов местоположения терми-
налов Starlink на расстоянии до 
10 км.

Пеленгация и вычисление 
алгоритмами биангуляции ме-
стоположения абонентского 
оборудования Starlink осуще-
ствляется с достаточно высо-
кой точностью. Время пелен-
гации на одной точке — менее 
двух минут, а полное сканиро-
вание с учетом перемещения 
на другую точку около 15 ми-
нут. Одновременно определя-
ются координаты не менее 64 
терминалов Starlink.

Крайне важно сегодня вы-
являть спутниковые термина-

лы на линии соприкосновения. 
Это позволяет в любую погоду, 
днем и ночью без использова-
ния беспилотников очень точ-
но определять места дислока-
ции вражеских группировок. 
Работа терминалов является 
чуть ли не главным демаскиру-
ющим фактором их местополо-
жения. Есть работающий тер-
минал — есть враг.

Возможность установки пе-
ленгационного комплекса на 
автомобильные шасси позво-
ляет применять его очень мо-
бильно, что важно на линиях 
соприкосновения. Автоном-
ность работы обеспечивается 
компактным источником пита-
ния или энергосистемой транс-
портного средства. 

«Борщевик» прошел испы-
тания в зоне спецоперации. Ре-
зультаты оказались впечатляю-
щими. Определялись не только 
позиции тщательно замаскиро-
ванных артиллерийских бата-
рей, но и места скопления укра-
инской пехоты, которая уже не 
в состоянии воевать без интер-
нет-подсказок. Также выявля-
лись и базы наемников.

Обработка полученных дан-
ных о местоположении терми-
налов Starlink осуществлялась 
в современном интерфейсе, 
данные из которого передава-
лись по различным каналам 
связи артиллерийским расче-
там. Позиции противника сра-
зу накрывались либо система-
ми залпового огня, либо высо-
коточными управляемыми сна-
рядами «Краснополь».

Можно не сомневаться, там, 
где станет работать «Борще-
вик», терминалам Starlink бу-
дет не место. И вся система ин-
формационного обеспечения 
ВСУ рухнет.

И заслуга в этом — достаточ-
но молодых ученых и инже-
неров Сестрорецкого оружей-
ного завода. Кстати, техниче-
ские специалисты в США сей-
час ломают голову, каким об-
разом русским удалось пе-
ленговать как бы не пеленгуе-
мые терминалы, разработан-
ные компанией SpaceX  Илона 
Маска.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Для уничтожения живой силы, бронетехники и укреплений ВСУ расчеты 152-мм самоходных гаубиц «Мста-С» применяют фугасные, осколочно-фугасные и высокоточные боеприпасы. 

А К Ц Е Н Т

 «Борщевик»  за несколько минут 
одновременно и очень точно определяет 
координаты не менее 64 терминалов 
Starlink на дальности в 10 км

МИНОБОРОНЫ

СМЕРТЕЛЬНЫЕ «ЛЕПЕСТКИ» ПОД НОГАМИ ДЕТЕЙ И СТАРИКОВ 

Юрий Гаврилов

С
ообщения с перед-
него края и послед-
ние сводки Минобо-
роны России о ходе 
специальной воен-
ной операции зву-
чат очень обнадежи-
вающе. На многих 
участках СВО наши 

войска продвигаются вперед. А 
там, где не наступают, они ведут 
активную оборону и уничтожа-
ют живую силу и технику про-
тивника, в том числе западного 
производства.

К примеру, вчера официаль-
ный представитель нашего воен-
ного ведомства генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков расска-
зал, что под Краматорском были 
ликвидированы пусковые уста-
новки М-142 HIMARS и М-270 
MLRS производства США. 

У Малокатериновки в Запо-
рожской области ВКС России 
нанесли удары по американской 
радиолокационной станции об-
наружения маловысотных це-
лей 35Д6 и РЛС контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37. 

Хорошо достается самим 
украинским подразделениям. 
Так, на Купянском направлении 
наши вертолетчики и артилле-
ристы группировки «Запад» на-
несли в районе Новоселовского 
в ДНР огневое поражение 92-й 
мехбригаде ВСУ. Противник по-
терял более 25 человек, броне-
машину и два автомобиля. 

Кроме того, под Волчанском 
в Харьковской области разбили 
три украинские РСЗО «Град».

В ходе наступательных дей-
ствий на Красно-Лиманском 
направлении подразделения 
группировки войск «Центр» 
атаковали позиции 95-й де-
сантно-штурмовой бригады 
ВСУ у Кармазиновки в ЛНР, а 
также в Серебрянском лесни-
честве. В итоге противник не 
досчитался более100 человек, 
шести бронемашин и гаубицы 
Д-30.

«На Донецком направлении 
продолжаются наступательные 
действия подразделений «Юж-
ной» группировки войск. Ар-
мейской авиацией, ракетными 
войсками и артиллерией нане-
сено поражение подразделени-
ям 59-й мотопехотной бригады 
ВСУ и 3-й бригады нацгвардии 
в районах населенных пунктов 
Первомайское и Васюковка До-
нецкой Народной Республи-
ки», — доложил Конашенков.

По его словам, уничтоже-
но до 50 украинских военно-
служащих, один танк, броне-
транспортер, два пикапа, гау-
бица «Мста-Б» и гаубица Д-30.

Пополнился боевой счет 
группировки «Восток», дей-

ствующей на Южно-Донецком 
и Запорожском направлениях. 
А также наших военных на Хер-
сонском направлении.  

Между тем появляются все 
новые свидетельства того, что 
множество мирных жителей 
подорвались на запрещен-
ных противопехотных минах 
ПФМ-1 «Лепесток», которые 
ВСУ сотнями раскидывали, 
в частности над Изюмом.

«Они были разбросаны бук-
вально по всему городу: по 
жилым секторам, по улицам, 
где обычные люди перемеща-
ются. Конечно, это не раз ста-
новилось причиной ранений 
мирных граждан. Каждый день 
 кто-то подрывался на такой 
мине.

И это же не только в Изю-
ме. По всему району были за-
фиксированы такие случаи, 
в особенности в населенных 
пунктах, находящихся ближе 
к линии фронта. Десятки по-
страдавших среди мирных гра-
ждан», — сообщил вчера ТАСС 
глава военно-гражданской 
администрации Харьковской 
области Виталий Ганчев. 

По его словам, сотрудники 
администрации всячески ста-
рались предупредить населе-
ние об опасности. Публиковали 
объявления в газетах, расклеи-
вали их на улицах. 

Ранее международная право-
защитная организация Human 
Rights Watch, которую никак не 
заподозришь в симпатиях к Рос-
сии, призвала Украину рассле-
довать случаи применения ее 
военными «Лепестков» в Изю-
ме и окрестностях. 

HRW провела в девяти райо-
нах города и окрестностях свое 
расследование. Его результаты 
подтвердили: жертвами «Ле-
пестков» стали по меньшей 
мере 11 человек. 

Кроме того, медработники 
оказали помощь примерно по-
лусотне гражданских, включая 
пятерых детей, которые были 
ранены в результате подрыва 
ПФМ-1. Примерно половина об-
ращений к врачам были связа-
ны с травматическими ампута-
циями стопы или голени.

Такие повреждения харак-
терны при разрыве «Лепестка». 
Корпус этой противопехот-
ной мины нажимного действия 
изготовлен из полиэтилена за-
щитного или коричневого цве-
та, что крайне затрудняет обна-
ружение боеприпаса. 

Мина особо опасна для гра-
жданского населения. Из-за не-
большого размера и необычной 
формы (она чем-то напоминает 
вентиль крана) ПФМ-1 сложно 
распознать. 

«Лепесток» можно в множе-
стве устанавливать дистанци-

онно, используя для этого кас-
сетные блоки снарядов реак-
тивной артиллерии. В частно-
сти, РСЗО «Ураган». Ее, по всей 
видимости, как раз исполь-
зовали украинские военные. 
Причем не только в Изюме.

По данным руководителя 
организации «Справедливая 
защита»,  которая собирает 
сведения о военных преступле-
ниях на территории ДНР, Вита-
лия Галахова, от «Лепестков» в 
республике пострадали 87 че-
ловек, один из них умер. 

Понятно, что в Киеве охот-
но переложили бы вину за при-
менение таких мин на россий-
ские войска. Однако даже в 
Human Rights Watch призна-
ли: ее сотрудникам не удалось 
собрать доказательства ис-
пользования в ходе спецопе-
рации нашими военными «Ле-
пестков». 

«Более 100 местных жи-
телей Изюма и его окрестно-
стей рассказали, что россий-
ские войска распространяли 
листовки с предупреждением 
об опасности наземных мин. 
Они занимались обезврежива-
нием мин в общественных ме-
стах и на территориях частной 
собственности мирного насе-
ления. Они также увозили по-
страдавших при подрыве мин 
в Россию для оказания меди-
цинской помощи», — говорится 
в докладе, опубликованном на 
сайте HRW.  

А К Ц Е Н Т

Немало мирных жителей подорвались 
на запрещенных противопехотных 
минах ПФМ-1 «Лепесток», которые ВСУ 
сотнями раскидывали над Изюмом

ЗАМЕТКИ С ПЕРЕДОВОЙ

НАУКА НЕНАВИСТИ: 80 ЛЕТ СПУСТЯ

Руслан Татаринов, 
полковник Росгвардии

К
огда Михаил Шолохов 
в июне 1942 года напи-
сал свою историческую 

реплику «Наука ненависти» — 
свой ответ на знаменитую 
«Науку побеждать» Александра 
Суворова, он и не пытался спо-
рить с великим полководцем. 
Он только дополнил теорию во-
енной науки исходя из новых 
реалий и собственного опыта. 

Писатель отмечал, что со-
ветские солдаты в первые меся-
цы войны, взяв в плен немцев, 
относились к ним сочувствен-
но, сочувствие вообще свой-
ственно русскому характеру, 
называли их «камрадами», кор-
мили и вообще относились по-
человечески. Ведь к пленным 
призывали относиться гуман-
но и Суворов, и Кутузов. И толь-
ко вступив на окровавленную 
немцами землю, поняли, что 
имеют дело с «осатаневшими 
от крови выродками», которые 
насилуют и убивают детей, ру-
бят на куски наших пленных и 
сверху «нарубленных кусками 
тел» кладут красноармейские 
пилотки. 

Гуманизм в отношении этих 
выродков неуместен — так ре-
шил наш солдат, так решил наш 
народ. 

Прошло 80 лет.  Понятны не-
нависть и желание мести в отно-
шении выродков ВСУ, пытаю-
щих и убивающих наших плен-
ных. Это не люди — нелюди, что 
хорошо знают участники бое-
вых действий, жители много-
страдального Донбасса, мате-
ри погибших и покалеченных 
парней. Наша ненависть спра-
ведливо нарастает, несмотря на 
то что осознание абсолютного 
зла нацистского режима Украи-
ны только приходит в наше, при-
выкшее к комфорту, общество. 

Мы вправе ненавидеть укра-
инских убийц и карателей, на их 
совести тысячи погибших мир-
ных граждан и наших бойцов. 
Но ускорим ли мы победу своей 
праведной ненавистью к ковар-
ному врагу? Нет. Знаю, сегодня 
это хорошо понимают наши ко-
мандиры. Исходя из современ-
ных военных реалий, мы долж-
ны опираться на холодный рас-
чет в каждом боевом решении. 
Ненависть — плохой советчик, 
а вот вера в своего командира, 
в его талант и профессионализм 
на любом уровне военной орга-
низации — залог нашей победы. 
Год военных действий стреми-
тельно формирует в наших Во-
оруженных силах таких грамот-
ных военачальников.

Происходят ли такие же про-
цессы на Украине? Думаю, да. 

Мы же заканчивали одну воен-
ную школу, у нас многовековой 
опыт общих славных побед. А 
что нас различает? Их отноше-
ние к противнику. Вскормлен-
ная за три десятилетия само-
стоятельности украинского 
государства ненависть ко все-
му русскому, к русской культу-
ре, нацистская убежденность в 
преимуществах украинской на-
ции. Мы для них внезапно стали 
недочеловеками. Украинский 
нацизм с 2014 года породил ло-
зунг «Убей москаля!». Наш на-
род никогда не скажет: «Убей 
украинца!» 

Мы сражаемся не с украин-
цами, мы сражаемся с банде-
ровской нацистской идеоло-
гией. 

Суворов писал: «Россия со-
перниц не имеет». После этой 
войны мы сами удивимся, на-
сколько мы сильны.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Старший лейтенант Данил Евсюгин 
своевременно сбил 2 ракеты РСЗО.

Рядовой Константин Богатырёв 
огнем из БМП уничтожил ДОТ врага.
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Руслан Татаринов — руководитель 

аппарата фракции «Справедливая 

Россия — За правду» в Госдуме, 

уроженец Северодонецка. Спец-

назовец, проходил службу в отря-

де «Витязь», побывал во многих 

горячих точках, награжден орде-

ном «За личное мужество». С ноя-

бря — в зоне специальной военной 

операции.
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О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОБРАЗОВАНИЕ С первого сентября 2023 года в российских вузах начнут читать 
обновленный курс истории России 

История для неисториков
Елена Новоселова

С 
1 сентября 2023 года в 
российских вузах сту-
дентам неисторических 

специальностей начнут читать 
обновленный курс «История 
России».  Речь идет о 144 часах 
учебного времени. Концепция 
преподавания этого курса была 
принята на экспертном сове-
те по развитию исторического 
образования при Минобрнауки 
России.

Глава ведомства Валерий 
Фальков обозначил цель ново-
введения: «Это воспитание гра-
жданина, осознающего сопри-
частность к истории России, 
ощущающего свою ответствен-
ность за ее настоящее и буду-
щее, мыслящего человека». По 
его словам, базовые знания ис-
тории должны получать все, кто 

получает высшее образование 
вне зависимости от специаль-
ности и направлений. 

Символично, что окончатель-
ное решение о возвращении ис-
тории в вузы пришлось на важ-
нейшую дату отечественной ис-
тории — разгром немецко-фа-
шистских войск под Сталингра-
дом. «Глубоко убежден в том, что 
тысячелетняя история России, 
неотъемлемой частью которой 
является и победа под Сталин-
градом, — наше общее достояние, 
наше общее наследие. И у каждо-
го молодого человека, живущего 
в нашей стране, есть неотъемле-
мое право знать эту историю», — 
начал свое выступление на экс-
пертном совете председатель 
Российского исторического об-
щества (РИО) Сергей Нарышкин. 

Проект концепции курса 
прошел широкое обсуждение в 

вузах и академических инсти-
тутах и, по словам Нарышкина, 
получил около 500 замечаний 
и дополнений, большинство из 
которых было учтено. Однако 
у идеологов и разработчиков 
остались некоторые сомнения. 
«Любой формализм губителен 
в решении поставленной перед 
нами государственной задачи, 
— заявил он. — Мы много раз го-
ворили, что не менее 80 процен-
тов курса истории России бу-
дет отводиться на контактную 
работу с студентами, подразу-
мевая под этим непосредствен-

ную работу преподавателя в 
аудитории. 

При этом, как говорят зна-
ющие люди, сталкивающиеся с 
этим на практике, контактной 
работой может считаться любая 
работа, являющаяся для студен-
та несамостоятельной. Напри-
мер, лекция, проведенная он-
лайн, или семинар, одновре-
менно организованный сразу 
для нескольких десятков, а то и 
даже сотен студентов. Следует 
заранее подумать над тем, как 
можно было бы избегать подоб-
ных случаев». 

Между тем Нарышкин напо-
мнил, что речь идет об уровне 
знаний каждого студента, а не 
способах достижения результа-
та. «У вузов должна сохранять-
ся возможность пользоваться 
собственными методическими 
наработками и образователь-
ными технологиями», — счита-
ет он.

Ставку нужно делать на 
классическую аудиторную ра-
боту со студентами или семи-
нары, поддержал главу РИО ми-
нистр Фальков. Он перешел на 
профессиональный язык и до-
бавил, что нагрузка «в четыре 
зачетные единицы» (144 часа) — 
это возможность развития кад-
рового усиления в вузах. Поэто-
му ректорам высших учебных 
заведений рекомендуется при-
влекать к этому делу молодых 
ученых.  

ГАДЖЕТЫ Samsung представил смартфон с камерой 
в 200 мегапикселей

Фото и память 

Дмитрий Бевза 

К
омпания Samsung 
на специальном ме-
роприятии Galaxy 
Unpacked предста-
вила линейку флаг-
манских смартфо-
нов Galaxy S23 и но-
утбуки серии Galaxy 
Book 3. Презентация 

Galaxy Unpacked впервые за 
три года после начала пандемии 
прошла в офлайн-формате. В 
Россию смартфоны поступят по 
параллельному импорту.

Samsung представил три мо-
дели — младшую, среднюю и 
старшую. Причем старшая сто-
ит особняком. Необычно, что 
для флагманской линейки вы-
браны не фирменные самсун-
говские процессоры Exynos, а 
слегка разогнанные Qualcomm 
Snapdragon 8 Gen 2. Все основ-
ные фишки и все самое необыч-
ное достались старшей модели 
Galaxy S23 Ultra. 

Базовый Samsung Galaxy 
S23 оснащен экраном Dynamic 
AMOLED 2X диагональю 6,1 
дюйма с разрешением 2340 х 

1080 пикселей и поддержкой 
120 Гц (диапазон от 48 до 120 
Гц). Аппаратная платформа 
смартфона — Snapdragon 8 Gen 
2 Mobile Platform for Galaxy, на 
борту 8 ГБ оперативной и от 128 
до 512 ГБ постоянной памяти. 
Аппарат оснащен аккумулято-
ром на 3900 мА•ч с 25-ваттной 
зарядкой. Набор камер близок к 
стандартному: основная с раз-
решением 50 Мп, сверхширо-
коугольная с разрешением 12 
Мп, телекамера с разрешением 
10 Мп с трехкратным оптиче-
ским зумом и 12-мегапиксель-
ная фронтальная.

Смартфон Galaxy S23+ полу-
чил увеличенный экран с диа-
гональю 6,6 дюйма с разреше-
нием 2340 х 1080 пикселей и 
поддержкой 120 Гц (диапазон 

от 48 до 120 Гц). Платформа та 
же — Snapdragon 8 Gen 2 Mobile 
Platform for Galaxy и связка 8 ГБ 
оперативной и от 128 до 512 ГБ 
постоянной памяти. Аккуму-
лятор чуть более емкий — 4700 
мА•ч с 45-ваттной зарядкой. А 
вот набор камер точно такой же, 
как S23+. 

И, наконец, Samsung Galaxy 
S23 Ultra. Премиальная вер-
сия получила экран Dynamic 
AMOLED 2X диагональю 6,8 
дюйма с разрешением 3088 х 
1440 пикселей и поддержкой 
120 Гц (диапазон от 1 до 120 
Гц). Платформу Snapdragon 
8 Gen 2 Mobile Platform for 
G a l a x y  д о п о л н я е т  щ е д р о 
расширенный объем памяти 
— 8 либо 12 ГБ оперативной и 
от 256 ГБ до 1 ТБ постоянной. 

Аккумулятор еще мощнее — 
5000 мА•ч с 45-ваттной заряд-
кой. И топовая камера, о кото-
рой говорили еще за месяц до 
анонса, — основная с разре-
шением 200 Мп, сверхширо-
коугольная с разрешением 12 
Мп, телекамера с разрешени-
ем 10 Мп с трехкратным опти-
ческим зумом, перископная 
телекамера с разрешением 10 
Мп с 10-кратным оптическим 
зумом и 12-мегапиксельная 
фронтальная.

На всех смартфонах сто-
ит  операционная система 
Android 13 с фирменным ин-
терфейсом One UI 5.1. Все но-
винки поддерживают Wi-Fi 6E 
и Bluetooth 5.3 и работают под 
управлением Android 13 с обо-
лочкой One UI 5.1. Смартфо-
ны доступны в четырех цветах: 
Phantom Black, Cream, Green и 
Lavender.

Ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин сообщил «РГ», что офици-
альных поставок серии Galaxy 
S23 в России не будет. Устрой-
ства станут завозить по парал-
лельному импорту. В России они 

появятся в начале марта. «Пока 
цена непонятна, но, скорее 
всего, она будет варьироваться 
от 75 до 150 тыс. руб. в зависи-
мости от модели и объема памя-
ти», — считает эксперт.

« П е р в ы е  с м а р т ф о н ы 
Samsung Galaxy S23 можно бу-
дет купить в течение несколь-
ких дней после официальной 
даты их появления в продаже, а 
первая крупная партия появит-
ся на маркетплейсе уже до кон-
ца февраля», — сообщили «РГ» в 
пресс-службе «Яндекс Маркет». 

2 февраля российские ритей-
леры открыли предзаказ на всю 
линейку новых смартфонов.

Кроме смартфонов были 
представлены ноутбуки — 
Galaxy Book 3. Они отчасти по-
зиционируются, как конкурен-
ты MacBook. Причем Galaxy 
Book 3  Pro  как конкурент 
MacBook Pro 13” и 14”, а Galaxy 
Book 3 Ultra как конкурент 
MacBook Pro 16.  

Кроме смартфонов были представ-
лены ноутбуки — Galaxy Book 3.А К Ц Е Н Т

Скорее всего цена на новинки 
в России будет варьироваться 
от 75 до 150 тыс. рублей

А К Ц Е Н Т

Концепция курса получила 
500 замечаний. Большинство — учтено

МАЛЫЙ БИЗНЕС 
ПОДДЕРЖАТ КРЕДИТАМИ
Банк России опубликовал план поддержки малого и 
среднего предпринимательства (МСП) на ближайшие 
два года. 

Предложено более трех десятков мер по восьми 
направлениям: развитие кредитования, программы 
льготного финансирования, статистическая инфор-
мация ЦБ, цифровой профиль и система быстрых пла-
тежей, инструменты фондового рынка, кредитные 
каникулы, развитие микрофинансирования, повы-
шение финансовой грамотности МСП. Основная за-
дача — сделать кредиты, особенно инвестиционные, 
более доступными для малых и средних предприятий. 
Президент «ОПОРЫ России» Александр Калинин от-
метил, что в стратегический документ включили ряд 
предложений бизнес-объединения, прозвучавших на 
встречах с руководством Банка России. По мнению ЦБ, 
предложенные меры будут дополнительно мотивиро-
вать банки к работе с некрупным бизнесом. 

С марта 2022 
года малый и сред-
ний бизнес начал 
демонстрировать 
снижение деловой 
активности. Почти 
половина опрошен-
ных предпринима-
телей заявляли о па-
дении выручки. Они 
негативно оценива-
ли и кадровую ситу-
ацию: лишь очень 
немногие нанима-
ли новый персонал, 
большинство же 
сообщало о сокра-
щениях. Прошел почти год. Анализ статистики новых 
регистраций МСП показывает, что внезапное ухудше-
ние экономических условий не привело к свертыва-
нию малого и среднего бизнеса, хотя и стало испытани-
ем для частного предпринимательства в России. 

 «Мы должны сменить стратегию поддержки малого 
бизнеса с «приказано выжить» на «приказано зарабо-
тать», — сказал на Петербургском экономическом фо-
руме первый вице-премьер Андрей Белоусов. Государ-
ство предложило малому и среднему бизнесу широкий 
спектр поддержки — финансовые субсидии, налоговые 
льготы, кредитные каникулы, запрет на проверки, про-
дление льготного использования системы быстрых 
платежей (СБП) и много чего еще. Насколько адреса-
ты этой поддержки удовлетворены ею? «На конец лета 
2022 года, по моей информации, в работе было свыше 
300 таких мер, а более 260 мер было к тому моменту 
уже запущено, — говорит социолог, доктор экономи-
ческих наук Александр Чепуренко. — Но подавляющее 
большинство таких мер не дают отдачи немедленно, 
нужен какой-то период времени, чтобы малые пред-
приниматели могли ими воспользоваться и оценить 
полученную поддержку». Эксперт считает, что в ин-
тересах, например, малого торгового бизнеса следо-
вало бы поддержать, как ни странно, крупный бизнес 
— значительная часть крупных торговых и офисных 
центров в городах-миллионниках сегодня находится 
на грани банкротства. А ведь именно в них многие ма-
лые предприниматели размещают свои точки продаж 
или производственные и управленческие офисы. Тут 
может быть применено много форм поддержки — от вы-
купа пакетов акций этих структур государственными 
институтами развития до льготного кредитования на 
простых условиях: не пересматривать в течение опре-
деленного периода времени ставки аренды для субъек-
тов малого предпринимательства, размещающихся в 
этих торговых центрах.

Правительство с 10 марта и до конца 2022 года вве-
ло мораторий на плановые проверки индивидуаль-
ных предпринимателей, а также организаций малого 
и среднего бизнеса. Насколько соблюдался этот мора-
торий? Может, стоит продлить его? «С мораторием все 
неоднозначно, — говорит Чепуренко. — С одной сторо-
ны, речь идет толь-
ко о моратории на 
плановые проверки, 
а внеплановые про-
верки сохранились. 
Но наряду с про-
верками есть ведь и 
такие формы «мо-
ниторинга», как 
профилактические 
визиты сотрудни-
ков контролирую-
щего органа, кото-
рые рассказывают о 
существующих нор-
мах и дают рекомен-
дации по их соблю-
дению. Хотя по результатам бизнес не штрафуют, но 
составляют предписания и обязывают устранить недо-
четы. Налоговая служба продолжает в обычном поряд-
ке камеральный и выездной контроль. Иначе говоря, 
контролирующие органы очень изобретательны, назо-
вут проверку профилактическим визитом, и все про-
должается прежним порядком». 

Некоторую надежду на то, что удастся поправить 
дела, малые и средние предприниматели возлагают на 
партнерство с государством. Минэкономразвития раз-
работало модель программы «выращивания» постав-
щиков из малого и среднего бизнеса. Цели программы 
— увеличение количества квалифицированных постав-
щиков; увеличение доли закупок товаров, работ, услуг 
у субъектов малого и среднего предпринимательства; 
создание системы внедрения и трансфера новых тех-
нических и технологических решений субъектов ма-
лого и среднего предпринимательства; импортозаме-
щение и обеспечение снижения зависимости отраслей 
промышленности от импорта; локализация произ-
водства на территории России. Предполагается, что 
малый и средний бизнес будет ориентирован на кон-
кретные товары, работы и услуги, необходимые гос-
компаниям. Отбирать себе поставщиков госкомпании 
будут на созданной минэкономики цифровой плат-
форме МСП путем оценки заказчиком соответствия 
заявок своим требованиям.

 Ожидалось, что малое предпринимательство хотя 
бы отчасти покроет выросший спрос на товары, сырье, 
комплектующие. Эти ожидания оказались несколь-
ко завышенными. Ведь что такое малый бизнес? Это 
в значительной части торговля и услуги населению, а 
также строительство и перевозки. Они сами зависят 
от производителей. Но малый бизнес гибок. Он начал 
перестраивать цепочки поставок и в каком-то смыс-
ле помог нам прожить этот год без зияющих пустотой 
прилавков и сверхвысоких цен.  

Банк России опуб-
ликовал план под-
держки малого 
и среднего пред-
принимательства 
на ближайшие 
два года

Малый бизнес 
в каком-то смысле 
помог нам про-
жить этот год без 
зияющих пустотой 
прилавков и 
сверхвысоких цен

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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—Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/2489109

ВОПРОС 
В ЦЕНЕ

Во-первых, она при-
вязана к доллару, что 
в нынешних условиях 

выглядит, мягко говоря, нера-
зумно. Во-вторых, при расче-
тах налогов фискальные орга-
ны опираются на данные запад-
ных агентств, объективность 
и полнота которых вызывают 
определенные сомнения. Это 
даже не средняя температура 
по больнице, а попытка опреде-
лить температуру всех пациен-
тов путем ее замера у одного из 
них, считает Андрианов.

Цена Urals для расчета 
НДПИ и экспортной пошлины 
привязана к синтетическим ко-
тировкам Argus, уточняет ру-
ководитель Центра развития 
энергетики (Центр РЭ) Кирилл 
Мельников. Она формируется 
на базе стоимости CIF (с уче-
том транспортных расходов, 
пошлин и страховки) в порту 
Роттердам и CIF в порту Аугу-
ста, хотя российская нефть уже 
полтора месяца туда официаль-
но не поставляется.

По мнению главного ана-
литика «Открытие Инвести-
ции» по нефтегазовому сектору 
Алексея Кокина, значения цен 
для расчета налогов не оторва-
ны от реальности. Но механиз-
мы расчета не отражают всей 
реальности (всех сегментов 
рынка) и с точки зрения бюд-
жета дают нефтяникам непра-
вильные стимулы. Риск в том, 
что компании будут занижать 
цены в российских портах, 
оставляя часть прибыли вне 
России, что повлияет на оценку 
Urals ценовыми агентствами и 
снизит НДПИ и пошлины.

С точки зрения Кокина, как 
вариант, и это уже обсужда-
лось, сейчас возможно привя-
зать цену российской нефти со 
скидкой к цене эталонных сор-
тов нефти. Например, Brent, 
Oman или Dubai. Можно сде-
лать привязку к взвешенному 
среднему. Главное — привязать 
цену к бенчмаркам (эталонный 
сорт нефти), которые видят все 
участники рынка и на которые 
трудно повлиять отдельным 
компаниям. 

С другой стороны, как отме-
чает Андрианов, если вместо 
одного недостоверного источ-
ника мы станем опираться сра-

зу на несколько, к истине мы не 
приблизимся. Нам нужна своя 
«система замера». Бенчмарки 
— элемент разветвленной си-
стемы, при помощи которой 
страны Запада десятилетия-
ми пытались контролировать 
глобальный рынок энергоре-
сурсов. Другие элементы дан-
ной системы: биржи, страхо-
вые компании, международные 
сервисные корпорации и так 
далее. Сегодня эта система бы-
стрыми темпами разрушается. 
И дело тут не только в антирос-
сийских санкциях, но и в том, 
что новые крупнейшие страны-
потребители энергоресурсов — 
Китай, Индия и прочие — тоже 
не хотят играть по прежним 
правилам, написанным Запа-
дом, считает эксперт.

Звучат и другие предложе-
ния. Например, установить 
одну цену для расчета налогов 
в портах Черного и Балтийско-
го морей, а другую — на Даль-
нем Востоке. Также эксперты 
говорили о возможности при-
вязки расчета налогов к цене 
сортов нефти, которая постав-
ляется в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР).

Привязка к ценам нефти, 
поставляемой на Восток, воз-
можна, но противоречит духу 
предлагаемых изменений, от-
мечает Кокин. Их ценообразо-
вание непрозрачно. Дифферен-
циации по портам отгрузки не 
будет. Скорее всего, базовые 
цены будут одинаковыми для 
всех, и экспортеры по ВСТО 
(сорт нефти поставляемой глав-
ным образом в Китай, традици-
онно дороже Urals) по-прежне-
му будут зарабатывать больше. 
Но прежде чем принимать ре-
шение, минфин проанализиру-
ет влияние эмбарго ЕС на наши 
нефтепродукты и потолка цен 
на них с 5 февраля, окончатель-
ный вариант принимать еще 
рано, считает Кокин.

По мнению Андрианова, не 
стоит менять одно плохое реше-
ние на другое, надо создавать 
новую систему ценового мо-
ниторинга, и чем быстрее, тем 
лучше. Конечно, создание соб-
ственных бенчмарков и прочих 
ценовых ориентиров — дело не 
одного месяца и даже не года. Но 
заниматься этим необходимо. 
Шаги на этом пути предприни-
маются уже давно, но теперь их 
надо значительно ускорить. 

1

Нужна новая 
система ценового 
мониторинга 
нефти, и и чем 
быстрее, 
тем лучше
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УСЛУГИ Биометрические 
загранпаспорта временно 
прекратили выдавать

Чипы 
в дефиците

Иван Петров, Нина Егоршева

Выдача россиянам биометрических загранпаспортов 
временно прекращена. «Со 2 февраля прием заявле-
ний на выпуск заграничных паспортов нового образца 
с электронным носителем информации временно при-
остановлен. Если вы уже подали заявление через пор-
тал госуслуг, дождитесь ответа от ведомства по заявле-
нию и действуйте согласно инструкции в ответе», — го-
ворится в сообщении на сайте госуслуг. 

Если заявление на выпуск загранпаспорта ново-
го образца подано не онлайн, а вживую (в МВД либо 
МФЦ) заявителю следует обратиться в подразделение 
по вопросам миграции по месту подачи заявления на 
оформление загранпаспорта.

При этом с оформлением загранпаспорта старо-
го образца сроком на 5 лет никаких проблем не воз-
никнет. 

На предприятии Гознак, выпускающем бланки за-
гранпаспортов, сообщили, что приостановка связа-
на с возросшим спросом. «В последние месяцы посту-
пал повышенный объем заявок на персонализацию 
загранпаспортов, тем самым существенно увеличив 
потребность в микросхемах, которые встраиваются в 
бланк», — говорится в сообщении компании.

Уточняется, 
что производитель 
этих микросхем 
АО «Микрон» осу-
ществляет перена-
стройку оборудова-
ния и оптимизиру-
ет технологические 
процессы, «чтобы 
в будущем соответ-
ствовать возросше-
му спросу».

«Мы рассчиты-
ваем, что после ее 
завершения рит-
мичность производства и персонализации загранич-
ных паспортов будет восстановлена в течение меся-
ца», — сообщили в Гознаке.

В минпромторге отметили, что производство чипов 
для электронных загранпаспортов в России не при-
останавливалось. «Предприятие «Микрон», выпус-
кающее электронные компоненты, осуществляет 
донастройку техпроцессов для удовлетворения воз-
росшего спроса», — сообщила пресс-служба министер-
ства. В минпромторге также добавили, что модерни-
зация предприятия уже находится в процессе завер-
шения.

В «Микроне» отметили, что столкнулись с необхо-
димостью скорректировать графики производства и 
поставок электронных компонентов при кратно вы-
росшем количестве заказчиков и объемов самих зака-
зов. «Сейчас работаем в усиленном режиме, перена-
страиваем техпроцесс под расширение спроса и ввод 
новых российских материалов, с начала года уже от-
грузили более ста тысяч чипов», — сообщила пресс-
служба предприятия.

В МВД России информацию о проблемах с чипами 
пока не подтвердили, но и не опровергли. В федераль-
ном главке МВД по вопросам миграции пообещали 
дать разъяснения по этому поводу в ближайшие дни.

Загранпаспорта нового поколения имеют на 10 
страниц больше: в биометрическом их 46, а в обычном 
36. Госпошлина для оформления паспорта для жителей 
старше 14 лет составляет 5 тысяч рублей (2 тысячи 
рублей — за 5-летний паспорт), для детей до 14 лет — 2,5 
тысячи рублей.  

АВТОМОБИЛИ В Музее Гаража особого назначения 
рассекретили проекты машин для первых лиц государства 

Лимузин под грифом 
«Секретно»
Владимир Баршев 

У
никальная выставка 
открылась в Музее 
Гаража особого на-
значения на ВДНХ. 
Здесь представлены 
модели и эскизы ав-
томобилей первых 
лиц государства за 
100 лет, которые так 

и не пошли в серию. По пред-
ставленным экспонатам можно 
проследить всю историю разви-
тия отечественного автопрома.

Название выставки «Дизайн 
под грифом «Секретно» объ-
яснил ее организатор Илья Со-
рокин. 

— Прежде чем автомобиль 
выйдет за ворота завода, про-
водится огромная работа — ди-
зайнерская, конструкторская, 
очень много эскизов, которые 
никуда не идут, — поясняет гале-
рист. —  Как правило, редко что 
сохраняется. Это если мы гово-
рим об обычных автомобилях. 
Если мы говорим об автомоби-
лях первых лиц, то на все это 
накладывается еще и гриф «Се-
кретно». Заглянуть через плечо 
дизайнера, который создает ав-
томобиль для первого лица, это 
все равно что посмотреть чер-
новик государственного гим-
на. Это абсолютно невозможно. 
Поэтому выставка, которую мы 
открываем, не могла бы состо-
яться ни в одном другом музее. 
Только — в Музее Гаража особо-
го назначения. Здесь объекты, 
которые будут однажды показа-
ны, и  неизвестно, сможем ли мы 
увидеть их еще раз, или они вер-
нутся в свои спецхраны. 

На выставке можно узнать, 
как создавался дизайн нынеш-
него президентского автомо-
биля Aurus. Еще 10 лет назад в 
НАМИ был объявлен открытый 
конкурс по проекту «Кортеж 
для президента». На конкурс 
было прислано 120 работ из 
разных стран мира. На выстав-
ке представлены все эти рабо-
ты. Они послужили основой для 
создания автомобиля Aurus. 

Как пояснил директор Цен-
тра стиля НАМИ, главный ди-
зайнер и руководитель ко-
манды, создавшей облик всех 
автомобилей семейства Aurus, 
Юрий Черненко, за основу был 

взят ЗИС-110. Именно поэтому 
у машины такая высокая решет-
ка радиатора. Но потом, после 
технических доработок, так как 
современные двигатели тре-
буют больше воздуха, решетку 
пришлось расширить. Поэтому 
внешне автомобиль стал напо-
минать Rolls-Royce. Но в основе 
— наш родной ЗИС. 

Именно от ЗИС-110 все 
отечественные правительствен-
ные лимузины стартовали. В 
том числе и ЗИЛ-4102. В 1988 
году были построены два прото-
типа этой машины. Более свет-
лой окраски и более темной. 
Темный окрестили «Мишей», 
светлый — «Раей». В честь Миха-
ила Горбачева и его супруги. На 
выставке представлена «Рая». 

Автомобили должны были 
быть с несущим кузовом, неза-
висимой задней подвеской. В са-
лоне уже тогда предполагалась 
компьютерная система, а вме-
сто кассетного магнитофона — 
проигрыватель компакт-дис-
ков. Но реализовать этот проект 
не удалось. Началась пере-
стройка, и заводы остались без 
денег на производство люксо-
вых машин.  Кстати, из двух про-
тотипов уцелела только «Рая». 

«Миша» был полностью уни-
чтожен. 

Ну и, конечно, представлен 
первый отечественный лиму-
зин  «Ленинград-1», который 
выпускался на «Красном пути-
ловце». Шесть первых таких ма-
шин проехались 1 мая 1933 года 
по Ленинграду во время перво-
майской демонстрации. В пла-
нах завода было собрать до кон-
ца года 60 таких машиин. А по-

том и 20 тысяч. Но Сталин отка-
зался выделить 2,6 млн рублей 
на перестройку тракторного 
цеха завода. 

В итоге все проекты по отече-
ственному лимузину были 
переданы заводу имени Стали-
на — тому самому ЗИС. 

Кстати, любопытно поси-
деть в этих машинах. В «Ленин-
граде-1», например, несмотря 
на большую высоту самого ав-

томобиля, человеку среднего 
роста уже будет некомфортно 
даже на VIP-сиденьях. А уж про 
водителя можно и не говорить. 
Зато уже в ЗИЛ-4102 совершен-
но иные стандарты комфорта.

Выставка продлится до 16 
апреля.  

Экспериментальный автомобиль НАМИ-013, созданный без оглядки на западные образцы. До серии так и не дошел.

ЗИЛ 4102 «Рая». Это прототип лимузина, выпущенный в двух экземплярах. Второй такой же, 
но под названием «Миша», до наших дней не дожил.

В основе всех правительственных лимузинов заложен ЗИС-110, какого бы года выпуска ЗИЛы, 
которые прозвали «лимузилами», ни были.

Первый отечественный лимузин для первых лиц государства — «Ленинград-1».

После перена-
стройки оборудо-
вания произ-
водство паспор-
тов восстановят 
в течение месяца

Неотвратимая 
услуга 

Спор слушал Армавир-
ский городской суд. Он 
удовлетворил требова-

ния частично. Суд посчитал, раз 
обязательства перед банком ис-
полнены, то с момента послед-
ней выплаты нужно считать 
прекращенным и договор стра-
хования. Поэтому мужчина мо-
жет вернуть часть выплаченной 
комиссии. Первая инстанция 
расторгла договор, взыскала с 
банка страховую премию — 55 
549 рублей. Столько мужчина и 
просил. А неустойку, моральный 
вред и штраф суд уменьшил. В 
требованиях к страховой компа-
нии вообще было отказано.

Апелляция с таким решени-
ем не согласилась и сказала, что 
выплаченная сумма — не стра-
ховая премия, а комиссия банка 
за подключение к пакету стра-
ховки. Банк свои обязательства 
выполнил, а доказательств, что 
мужчину вынудили заключить 
договор, в деле нет. Так что апел-
ляция отказала гражданину. 
Кассация с этим согласилась. 
Тогда гражданин пошел в Вер-
ховный суд  РФ.

Там спор изучили, и ВС 
заявил следующее — заказчик 
может отказаться от догово-
ра оказания услуг при условии 

компенсации исполнителю фак-
тически понесенных им расхо-
дов. Это сказано в статье 782 
Гражданского кодекса. То же 
правило есть и в Законе «О за-
щите прав потребителей».  ВС 
изучил, какие действия банк 
обязался выполнить для клиен-
та: заключить от его имени дого-
вор страхования, проконсульти-
ровать по вопросам, касающим-
ся исполнения соглашения, 
предоставить памятку застрахо-
ванного лица, а еще разместить 
у себя на сайте действующую 
редакцию правил страхования. 
По мнению ВС, коллегам надо 
было определить, какие именно 
услуги оказали истцу и понес ли 
банк расходы к моменту отказа 
клиента от договора.

Все решения ВС отменил и 
дело вернул в Краснодарский 
краевой суд, чтобы спор пере-
смотрели с учетом его указа-
ний. Юристы уверены, что ре-
шение ВС будет напоминанием 
для судов, что любую выплату в 
пользу банка необходимо оце-
нивать,  действительно ли услу-
ги оказаны и соответствует ли 
их цена реальной стоимости.  

Капитальные 
вливания

Начальник аналитиче-
ского управления БКФ 
Банка Максим Осадчий 

посчитал, что за 2022 год сово-
купный уставный капитал рос-
сийских кредитных организа-
ций вырос на 133,5 млрд рублей 
— в два раза больше, чем за 2021 
год (рост на 64,7 млрд рублей). 

Директор департамента 
банковского регулирования и 
аналитики ЦБ Александр Дани-
лов на прошлой неделе заявил, 
что отдельным российским 
банкам нужна докапитализа-
ция, но в целом ситуация под-
контрольная и не несет систем-
ных рисков. Доцент кафедры 
инфраструктуры финансового 
рынка ВШЭ Андрей Столяров 
связывает рост докапитализа-
ции российских банков с убыт-
ками, полученными в 2022 году. 
По итогам года прибыль рос-
сийских банков составила 203 
млрд рублей против 2,4 трлн 
рублей годом ранее. При этом 
Сбербанк получил прибыль в 
300 млрд рублей. Убытки были 
связаны с санкциями, с блоки-
ровкой активов, указывает он. 
В этом году в ближайшее вре-
мя произойдет докапитализа-
ция по размеру активов в стра-
не банка ВТБ, которая может 

превысить величину докапи-
тализации 2022 года.  «Скорее 
всего, самые сложные време-
на российская банковская си-
стема прошла. Понятно, что в 
ближайшие годы будет непро-
сто, но тот «идеальный шторм», 
который обрушился на рос-
сийскую финансовую систе-
му в 2022 году, оказался купи-
рован благодаря оперативным 
действиям ЦБ, правительства 
и менеджмента российских 
банков», — считает Столяров. 
Что касается оценки того, какие 
банки нуждаются в докапита-
лизации, то такая оценка может 
быть только приблизительной, 
поскольку значительная часть 
банков не открывают свою от-
четность, добавил эксперт. «Но 
в первом приближении самые 
большие проблемы возникли 
именно у крупных банков, свя-
занных с мировыми рынками 
капитала, с активной работой 
на финансовом рынке. У мелких 
и средних банков в силу их ма-
лого присутствия на мировом 
рынке капитала и вовлеченно-
сти в операции на фондовом 
рынке масштаб проблем видит-
ся меньшим», — отметил он. 

Несмотря на то, что в целом 
финансовый результат банков 

оказался положительным, об-
щая сумма чистой прибыли 
относительно невелика, и это 
с учетом того, что со сторо-
ны регулятора в прошлом году 
был сделан ряд беспрецедент-
ных регуляторных послабле-
ний, указывает доцент кафед-
ры мировые финансовые рын-
ки и финтех РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Татьяна Белянчикова. В 
наступившем году, как следует 
из результатов стресс-тестиро-
вания ЦБ, «плохой» сценарий 
предполагает необходимость 
докапитализации сектора в 
объеме около 700 млрд рублей, 
и это вновь коснется крупней-
ших игроков рынка, в том чис-
ле ВТБ, который прогнозирует 
возможные убытки и в связи с 
этим уже запланировал капи-
тализацию в 302 млрд рублей. 
«В любом случае такая полити-
ка в отношении банков имеет 
под собой основание, посколь-
ку в условиях санкционного 
давления кредитная система 
оказалась в числе наиболее по-
страдавших сторон и вряд ли 
сможет обойтись (в силу своей 
важности для экономики в це-
лом) без государственной под-
держки», — резюмировала Бе-
лянчикова.  
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— Весной в России может 
заработать закон 
о самозапрете на выдачу 
кредитов. Что он изменит
rg.ru/art/2483068

— Фоторепортаж и видео 
на сайте
rg.ru/art/2489241

Определение Верховного суда 
№ 18-КГ22-73-К4

СУД Присяжные признали 
бывшего губернатора 
виновным в организации 
трех убийств

Фургал убирал 
конкурентов

Юрий Гаврилов

Коллегия присяжных заседателей признала экс-губер-
натора Хабаровского края Сергея Фургала виновным 
в организации убийства предпринимателей Евгения 
Зори, Александра Смольского и Олега Булатова. 

На вопрос, виновен ли Фургал в том, что не позднее 
апреля 2004 года в своем офисе в Хабаровске вступил 
в сговор с деловым 
партнером Никола-
ем Мистрюковым 
и с Андреем Карепо-
вым с целью орга-
низации убийства, 
коллегия ответила 
утвердительно. 

Как следует из 
материалов уголов-
ного дела, у Фурга-
ла возник конфликт 
с Зорей по поводу 
контроля над заво-
дом железобетон-
ных конструкций. Они не могли договориться, кому 
достанется прибыль от деятельности предприятия. 
В итоге вопрос должен был решиться в суде. Но неза-
долго до решающего заседания Евгения Зорю убили. 

Присяжные также признали Фургала виновным 
в покушении на убийство предпринимателей Алексан-
дра Смольского и Олега Булатова. 

Экс-губернатора задержали 9 июля 2020 года в Ха-
баровске. Его этапировали в Москву, где бывшего чи-
новника арестовал Басманный суд. 

По данным следствия, Фургал и его деловой партнер 
Николай Мистрюков, стремясь увеличить доход под-
контрольной им коммерческой фирмы, занимавшейся 
скупкой лома черного металла, в 2004 году создали ор-
ганизованную группу для убийства конкурентов. В ее 
состав вошли бывший помощник Фургала — Андрей Ка-
репов и криминальный авторитет Михаил Тимофеев. 

Для совершения убийств наняли инспектора служ-
бы безопасности южно-курильского аэропорта Менде-
леево Марата Кадырова и Андрея Палея. Первый отве-
чал за ликвидацию Александра Смольского. Второй — 
за убийство предпринимателей Олега Булатова и Евге-
ния Зори. 

Партнер экс-губернатора Николай Мистрюков за-
ключил досудебное соглашение. Поэтому его дело бу-
дут рассматривать отдельно от дела Фургала.  

ПЛАНЫ ФАС 
разработала 
методику, 
упрощающую 
размещение 
сетей связи

ЛИНИИ 
ЗАЩИТЫ 
АБОНЕНТА
Олег Капранов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) разработала 
проект методики расчета тари-
фов на предоставление инфра-
структуры для размещения се-
тей связи. Это позволит сделать 
рынок прозрачнее, а компании 
сумеют избежать рисков нару-
шений антимонопольного зако-
нодательства.

Как рассказали «РГ» в ФАС, 
новая методика будет приме-
няться в ситуациях, когда владе-
лец инфраструктуры (это могут 
быть сооружения связи, столбы 
или воздушные линии) устанав-
ливает плату за доступ к инфра-
структуре для сетей и соору-
жений связи. В первую очередь 
речь о таких заказчиках, как со-
товые операторы, операторы 
кабельного телевидения и ин-
тернет-провайдеры.

«Цель — унифицировать под-
ходы к ценообразованию, сде-
лать его более понятным, про-
зрачным и предсказуемым для 
участников рынка, снизить рост 
тарифов на размещение обору-
дования сетей электросвязи за 
счет исключения из них нере-
леватных затрат», — поясняет 
Олег Москвитин, и.о. директора 
Института конкурентной поли-
тики и регулирования рынков 
НИУ ВШЭ, партнер КА «Мура-
нов, Черняков и партнеры».

По его оценкам, от этого 
должны выиграть и операто-
ры связи, и абоненты. В первую 
очередь за счет снижения ро-
ста тарифов. Владельцы инфра-
структуры — за счет снижения 
риска претензий и штрафов со 
стороны контролирующих орга-
нов. Ранее тарифы формирова-
лись произвольно. Отсутствие 
единого прозрачного механиз-
ма ценообразования услуги 
приводило к необоснованному 
завышению цен и создавало ба-
рьеры для развития сетей связи.

Операторы согласны с тем, 
что проблема оказывает влия-
ние на развитие отрасли в це-
лом. «Вопросы недискрими-
национного доступа к инфра-
структуре являются важными 
для развития сетей связи. ФАС 
последовательна в данном во-
просе. Мы считаем появление 
правил важным для развития 
цифровой инфраструктуры 
и современных услуг», — сооб-
щили в пресс-службе «ЭР-Теле-
ком». С необходимостью ре-
гламентировать процесс це-
нообразования доступа к ин-
фраструктуре согласны в «Би-
лайне». Особенно в случаях, 
когда инфраструктура моно-
польна. С этим согласны и в 
МТС. В Tele2 отмечают, что по 
крайней мере в теории «еди-
ные стандарты могут упростить 
оценку затрат операторов». 
В «Ростелекоме» и «МегаФоне» 
отметили, что пока только изу-
чают разработанный документ.

Но есть и обратные приме-
ры: часто небольшие операторы 
незаконно размещают свое обо-
рудование на инфраструктуре, 
тем самым получая доход при 
отсутствии затрат. «Мы наблю-
даем судебные разбирательства 
крупных сетевых компаний 
с небольшими региональными 
распределительными сетевыми 
компаниями. Мелкие операто-
ры незаконно размещают свое 
оборудование на инфраструк-
туре, тем самым получая доход 
при отсутствии затрат. Логично, 
что в таких случаях ФАС пыта-
ется урегулировать ситуацию, 
устанавливая им экономически 
обоснованный тариф. В против-
ном случае не имеющие расхо-
дов на размещение компании 
должны делать свои услуги для 
потребителей максимально 
низкими по стоимости», — го-
ворит Дмитрий Чумаков, гене-
ральный директор агентства 
Vector Market Research.

Применение рекомендаций 
ведомства при расчете тарифов 
исключит риски установления 
экономически необоснованных 
тарифов, а также не позволит 
владельцам инфраструктуры 
злоупотреблять своим правом 
и необоснованно увеличивать 
тарифы.  

Рост тарифов 
на связь
для абонентов
теоретически 
может
замедлиться

У Фургала возник 
конфликт с Зорей 
по поводу кон-
троля над заводом 
железобетонных 
конструкций
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Официальную про-
грамму саммита дер-
жат в секрете «по сооб-

ражениям безопасности», а его 
итоговую пресс-конференцию 
транслировать не будут.

Премьер-министр Украи-
ны Денис Шмыгаль перед сам-
митом дал интервью газете 
Politico, рассказав о планах Кие-
ва добиться членства в течение 
ближайших двух лет. Он надеет-
ся, что на саммите будет достиг-
нут прогресс по вопросам без-
визового режима для промыш-
ленных товаров, приостановки 
таможенных пошлин и включе-
ния Украины в зону мобильного 
роуминга ЕС. 

Как пишут западные изда-
ния, еврочиновники похва-
лят  принимающую сторо-
ну за «проделанный большой 
путь и прогресс в реформах».

Тем не менее, по данным 
Financial Times, в руководстве 
ЕС считают, что пора «пере-
стать  давать ложные надежды» 
Киеву по срокам членства, по-
скольку «риторика все больше 
всту пает в конфликт с реально-
стью».

Это подтверждают источ-
ники газеты Politico, напоми-
нающей о предыдущих заявле-
ниях из европейских столиц, 
согласно которым вступление 
Украины — вопрос на многие 

годы или, скорее, десятилетия. 
По данным издания, в проек-
те итогового заявления звучат 
лишь общие слова о движении 
вперед по мере выполнения 
Украиной длинного перечня 
требований ЕС.

Активно разгоняет эту тему 
украинская группа поддержки — 
Польша и страны Балтии, но еэ-
совские старожилы подозрева-
ют, что восточноевропейцы тем 
самым хотят получить больше 
политического влияния в сооб-
ществе.

Есть и опасения экономи-
ческого плана: это, например, 
конкурентные вызовы для евро-
пейских фермеров со стороны 
аграрного сектора Украины, 
а также вероятная необходи-
мость увеличения бюджетных 
расходов на ее поддержку в слу-
чае членства в ЕС.

Ре з ю м и руя ,  Е в р о с о ю зу 
в своих рядах Украина сегодня 
не нужна. А вот где еврочинов-
ники видят пользу от Киева, дал 
понять главный евродипломат 
Жозеп Боррель. Он рассказал, 
что ЕС вдвое расширит миссию 
подготовки служащих ВСУ — 
с 15 до 30 тыс. человек. Украи-
на получит и новый транш воен-
ной помощи на 500 миллионов 
евро. Кроме того, Брюссель вы-
делит 25 млн евро на програм-
му по разминированию терри-
тории Украины, а также пере-
даст 2,4 тысячи генераторов 
и 120 миллионов евро на закуп-
ку энергооборудования.

На саммите, вероятно, будет 
вновь обсуждаться идея конфи-

скации и передачи Украине рос-
сийских активов, заморожен-
ных в рамках санкций Евросою-
за. В Брюсселе ведут выработку 
единого подхода и пытаются 
найти юридические лазейки для 
таких мер, которые, как неод-
нократно признавали запад-
ные чиновники, нарушают дей-
ствующее национальное зако-
нодательство стран сообще-
ства. По разным данным госу-
дарства ЕС заморозили в своей 
юрисдикции резервы ЦБ РФ на 
сумму до 300 млрд евро, а так-
же до 19 млрд евро российских 
частных компаний и лиц, по-
павших в санкционные списки. 
Пресс-секретарь Кремля Дмит-
рий Песков недавно заявил, что 
попытки конфискации этих 
средств «абсолютно ничтож-
ны и незаконны с точки зрения 
международного права».

Новые санкции против Рос-
сии — тоже традиционная тема 
таких встреч. Конкретики на 
счет 10-го по счету пакета ре-
стрикций на момент подписа-
ния номера не озвучивалось 
кроме того, что ввести его пла-
нируют 24 февраля. Но в Евро-
парламенте, чьи резолюции 
носят рекомендательный ха-
рактер, перед саммитом при-
звали Еврокомиссию расши-
рить «черные списки», а также 
запретить работу на рынке ЕС 
пока еще остающимся там рос-
сийским компаниям, включая 
«Лукойл» и «Росатом». В резо-
люции предлагается требовать 
присоединения к санкциям от 
всех кандидатов на вступление 
в ЕС. В первую очередь это, ко-
нечно, адресовано Сербии, до 
сих пор отказывавшейся под-
держивать рестрикции против 
России.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
США готовы 
поставлять 
оружие 
в Сербию

ШТАТЫ 
РВУТСЯ
В ПАРТНЕРЫ
Владислав Шабловский

Власти США планируют пере-
дать Сербии до двух миллио-
нов долларов для «повышения 
уровня честности выборов» 
и «продвижения конструктив-
ной избирательной реформы». 
Примечательно, что конечный 
получатель американской по-
мощи указан предельно туман-
но — речь о  какой-то «местной 
организации» или коалиции та-
ковых. Как сообщает RT, соот-
ветствующий грант предоста-
вит американское Агентство 
по международному разви-
тию (USAID), точнее — его серб-
ское отделение. В организации 
заявили, что перемены в из-
бирательной системе Сербии 
являются фундаментальной 
предпосылкой для вступления 
Белграда в Евросоюз. И США 
хотят внести свой вклад в мони-
торинг сербских выборов. При 
этом главный приоритет USAID 
в Сербии, согласно описанию 
гранта, состоит в так называе-
мой демократизации страны. 
В этой связи стоит напомнить, 
что USAID всегда выступало 
одним из основных подстрека-
телей «цветных революций». 

Параллельно Соединен-
ные Штаты выразили готов-
ность стать поставщиком во-
оружений для Сербии. Об этом 
рассказал американский посол 
в Сербии Кристофер Хилл во 
время беседы с сербским мини-
стром обороны Милошем Ву-

чевичем. Подробности встречи 
поведало сербское миноборо-
ны. Обычно подобные меро-
приятия сопровождаются де-
журными фразами о важности 
двусторонних отношений. Вот 
и здесь посол США не преминул 
заявить, что Вашингтон — это 
«надежный партнер Сербии». 
А затем Хилл сообщил, что аме-
риканцы готовы обеспечить 
Сербию военной техникой. Ни-
каких конкретных цифр или 
наименований боевых машин 
американский посол, разумеет-
ся, не назвал. При этом в США 
также надеются в ближайшей 
перспективе организовать 
с сербами совместные военные 
учения.

Со своей стороны, Вучевич 
не стал комментировать аме-
риканское предложение, но на-
помнил о готовящейся поездке 
в Штаты начальника сербско-
го генштаба генерала Милана 
Мойсиловича. Планируется, 
что сербский военачальник по-
сетит отделение Национальной 
гвардии США в штате Огайо 
и Объединенный комитет на-
чальников штабов в Вашингто-
не. Точная цель поездки не раз-
глашается. При этом министр 
обороны Сербии не упустил 
возможность похвалить амери-
канцев за содействие в деэска-
лации ситуации в Северном Ко-
сово. Как недавно рассказало 
сербское отделение Euronews, 
американские диппредстави-
тельства разослали странам — 
членам Совета Европы чет-
кие инструкции по косовской 
проблематике. В частности, Ва-
шингтон потребовал от евро-
пейцев не выносить на обсу-
ждение тему членства Косо-
во в организации, ожидая от 
Приштины «более конструк-
тивной позиции в отношении 
Сообщества сербских муници-
палитетов».  

РЕЗОНАНС Немецкие политики не оставляют надежды
поставить страну «под ружье» 

Некому служить

Василий Федорцев 

В 
Германии заговорили 
о возвращении всеоб-
щей воинской обязан-
ности. Тема и рань-
ше регулярно обсу-
ждалась в стране, но 
в последнее время, 
на фоне украинского 
конфликта и планов 

правительства по усилению бун-
десвера, такие дискуссии вспы-
хивают все чаще. «Обязательная 
военная служба отменяется, как 
правило, в мирное время. В слу-
чае нарастания военной напря-
женности или необходимости 
обороны ее можно снова вер-
нуть», — считает, например, гла-
ва оборонного комитета бундес-
тага Мари-Агнес Штрак-Цим-
мерман.

Немецкая армия хрониче-
ски страдает от нехватки жела-
ющих служить. По планам пра-
вительства, численность бун-
десвера в ближайшие три года 
должна вырасти с сегодняшних 

183 до 203 тысяч человек. Но 
даже эта в общем-то не слишком 
масштабная задача выглядит не-
выполнимой. Идти в армию, не-
смотря на все усилия PR-специ-
алистов министерства обороны, 
немцы упорно не хотят, предпо-
читая военной службе мирные 
профессии. При этом немецкий 
союз резервистов предупрежда-
ет, что в случае, если Германии 
придется оборонять свою тер-
риторию, то ни двухсоттысяч-
ной армии, ни имеющегося сей-
час стотысячного резерва ей не 
хватит.

Для многих немецких поли-
тиков возврат к обязательному 
призыву выглядит, может, не са-
мым простым, но наиболее оче-
видным решением кадровой 

проблемы бундесвера. К тому 
же, как считает, например, но-
вый министр обороны Герма-
нии Борис Писториус, всеоб-
щая воинская обязанность мог-
ла бы заметно повысить связь 
общества и армии. Собственно, 
Писториус и стал инициатором 
текущей дискуссии, высказав 
в интервью S ddeutsche Zeitung 
сожаления по поводу принятого 
в 2011 году правительством ре-
шения об отмене призыва. По его 
словам, раньше, когда «на каж-
дой второй кухне сидел военноо-
бязанный», немецкое общество 
не было так отделено от армии, 
как сейчас.

Сами немцы, как показывают 
соцопросы, несмотря на свои па-
цифистские настроения, не про-

тив возвращения призыва. Одна-
ко идею поддерживают в первую 
очередь люди старшего поколе-
ния, сами когда-то отслужившие 
и полагающие, что для молодежи 
тоже будет нелишним провести 
год или два в армии. «Призыв на 
военную службу был бы полезен 
в первую очередь для поколе-
ния Z. Им не повредят несколь-
ко уроков, которые может пре-
подать бундесвер. В конце кон-
цов, жизнь — это не только танцы 
в TikTok», — выражает консоли-
дированное мнение возрастных 
немцев обозреватель еженедель-
ника Wirtschaftswoche Томас 
Штетцель.

 «В вооруженном конфлик-
те армия должна быть готова 
ко всем непредвиденным об-
стоятельствам», — пишет газе-
та Berliner Morgenpost. Издание 
указывает на то, что обстанов-
ка в Европе накаляется, и если 
бундесвер будет располагать 
не парой сотен танков, как сей-
час, а несколькими тысячами, 
как во второй половине про-

шлого века, то ему понадобит-
ся значительно больше воен-
нослужащих. А значит, обяза-
тельного призыва не избежать. 
Пока идея возврата к всеобщей 
воинской обязанности в Герма-
нии все же наталкивается на со-
противление политиков. Сопро-
тивляются, как это не парадок-
сально, и сами военные. Одна-
ко их аргументы, как правило, 
упираются в деньги. Бундесвер 
в сегодняшнем его состоянии 
просто не справится с волной 
призывников — их негде разме-
щать, нечем вооружать и не на 
что содержать. Но если прави-
тельство продолжит наращи-
вать военный бюджет, то воен-
ные, в принципе, могут и поме-
нять свое мнение. Так что не ис-
ключено, что в ближайшем бу-
дущем молодым немцам все же 
придется пойти в армию — хотят 
они того или нет.  

Министр обороны ФРГ Борис 
Писториус прокатился на танке 
и призвал вернуть обязательную 
службу в бундесвере.

На перроне вокзала в Киеве накануне высадился десант еврочиновников во главе с председателем Еврокомиссии 
Урсулой фон дер Ляйен (в центре).

А К Ц Е Н Т

Сами немцы, как показывают соцопросы, 
не против возвращения призыва

Посол США
не преминул 
заявить, 
что Вашингтон — 
это «надежный 
партнер Сербии»

ВНУКОВ СПРЯЧУТ 
ЗА ЗАКОНОМ
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Кассационный суд, являющийся высшим судебным ор-
ганом Италии, постановил, что дети не обязаны видеть-
ся с бабушками и дедушками, если у них нет такого же-
лания. И никто не имеет права навязывать им подобное 
общение. С 2006 года на Апеннинах действует закон о се-
мье, согласно которому ребенок имеет право поддержи-
вать тесный контакт со своими бабушкой и дедушкой, 
даже если родители разошлись. В свою очередь, бабуш-
ки и дедушки могут обратиться в суд с просьбой уста-
новить, действительно ли их взаимодействие с внука-
ми наносит вред благополучию ребенка и, следователь-
но, является незаконным. Многолетняя судебная тяжба 
была инициирована бабушкой, дедушкой и дядей по от-
цовской линии двух несовершеннолетних детей. По их 
словам, они не могут встретиться с внуками «из-за пре-
пятствий, которые чинят родители детей», с которыми 
пожилые итальянцы находятся в сложных отношениях. 
В 2019 году суд по делам несовершеннолетних встал на 
сторону бабушки и дедушки, позволив им встречаться 
с внуками в присутствии социального работника, а так-
же предупредив родителей о потенциальном психологи-
ческом ущербе для детей на фоне лишения их возмож-
ности видеться с близкими родственниками. Родители, 
ссылаясь на слова детей, не испытывающих удоволь-
ствия от встреч с родственниками в условиях сохраняю-
щейся напряженности в семье, не стали сдаваться и по-
дали апелляцию в Верховный суд. А тот постановил, что 
интересы детей должны превалировать над интересами 
бабушки и дедушки, подчеркнув, что «нежелательные 
отношения» не могут быть навязаны детям, достигшим 
12-летнего возраста, которые способны самостоятельно 
выбирать, с кем им общаться, а с кем нет.  

В ЧЕМ ВИНОВАТА ТОРА 

Анна Белорусцева

В Швеции члены группировки «Нордическое движе-
ние сопротивления» устроили перфоманс перед дип-
представительством Израиля. Сперва мужчины рас-
топтали и подожгли флаг еврейского государства, а за-
тем подожгли и священную для иудеев книгу — Тору. 
Шведские неонацисты сообщили подтянувшимся жур-
налистам, что скандальная акция направлена на «под-
держку борцов с терроризмом и глобализмом». Ин-
цидент прокомментировал постпред Израиля в ООН 
Гилад Эрдан. Он указал на неприемлемость так назы-
ваемой свободы слова, которой в Швеции привыкли 
оправдывать подобный вандализм, в том числе сжи-
гание Святых книг. «Нам не нужны более четкие на-
поминания известной поговорки о том, что «там, где 
сжигают книги, будут сжигать и людей», — резюмиро-
вал дипломат. Стоит отметить, что шокирующая ак-
ция, как и в случае с ранее прошедшим сжиганием Ко-
рана, была согласована с шведскими властями. Это не 
первый случай, когда в Швеции предпринимают по-
пытку сожжения Торы. Ранее некий писатель египет-
ского происхождения также собрался поджечь Тору, 
для чего подал заявку на проведение демонстрации 
«на пороге» израильского посольства в Стокголь-
ме 28 января. У египтянина почти получилось реали-
зовать свой план — полиция ему не препятствовала. 
 Однако в израильском посольстве прознали о планах 
мужчины и убедили шведских чиновников предот-
вратить акцию. Примечательно, что, по информации 
The Jerusalem Post, на путь истинный писателя наста-
вили вовсе не правоохранители, а лидеры местной 
 мусульманской общины.  

КТО НЕ СПРЯТАЛСЯ
Павел Дульман

На Украине продолжаются отставки, обыски, уволь-
нения и выдвижение подозрений чиновникам и поли-
тикам в Киеве и регионах. Началась эта кампания, на-
помним, после визита на Украину главы ЦРУ. К наде-
лавшим много шума обыскам в домах Коломойского 
и Авакова и увольнению всего руководства киевской 
налоговой инспекции добавились аресты чиновников 
Одесской обладминистрации, увольнение заместителя 
главы Госпотребнадзора и заместителя главы Государ-
ственного Лесного агентства, а также и.о. начальника 
украинской таможни вместе с заместителем. Этот спи-
сок неполон, актуальную версию с обновлениями пуб-
ликует глава фракции «Слуга народа»  Давид Араха-
мия, очевидно, назначенный ответственным за инфор-
мационное сопровождение кампании. Но если прес-
синг окружения Зеленского действительно был иници-
ирован из США, то обыск у Авакова, аресты региональ-
ных чинуш и отставки второстепенных персонажей 
из правительства — часть пиара самого Зеленского, 
затеянного из принципа «не можешь победить — воз-
главь». Что не отменяет ни передела коррупционных 
потоков, ни того, что свежие кадровые назначения, 
в том числе на освободившиеся вакансии, происходят 
по согласованию с посольством США. Так, госагент-
ство по восстановлению — новый орган, через кото-
рый предполагается распределять миллиарды долла-
ров, возглавил формальный инициатор госпереворо-
та 2014 года Мустафа Найем, человек лояльный толь-
ко США. Его брат Маси Найем, в свою очередь, может 
 возглавить обезглавленную таможню.  

В МИРЕ

До Европы — марафон
1

А К Ц Е Н Т

Евросоюз вдвое расширит миссию
подготовки служащих ВСУ, давая понять, 
что перспективы членства сначала 
нужно отработать на поле боя
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После Корана шведские национал-социалисты решили сжечь 
Тору. Полиция традиционно не вмешивалась. 
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Между тем

По данным SIPRI, только за пери-

од с 2016 по 2020 год Россия бес-

платно передала Сербии 6 само-

летов-истребителей МиГ-29, 

30 танков Т-72 и 30 броне-

транспортеров БРДМ-2. 
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МИЛОСЕРДИЕ 

Девочке 
из Мариуполя 
спасли слух

СЛУШАТЬ 
И СЛЫШАТЬ 
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Российским врачам удалось 
спасти слух трехлетней Ангели-
не Гороженко, которой грозила 
полная глухота. Она была дол-
гожданным ребенком в семье 
жителей тогда еще украинско-
го Мариуполя. Внимательная 
мама заметила: малышка не ре-
агирует на звуки. Но обязатель-
ного скрининга новорожден-
ных в роддоме, как принято в 
России, не проводилось. Мест-
ные врачи разводили руками.  

С началом СВО семья в чис-
ле первых беженцев приехала 
в Ростовскую область. В пункте 
временного размещения роди-
тели написали о проблеме с доч-
кой в специализированный сур-
дологический центр в Ростове. 
Там мгновенно откликнулись. 
Исследования  провели бесплат-
но, на оборудовании, которого 
в Мариуполе не было. Точный 
диагноз:  4-я степень нейросен-
сорной тугоухости. Спасение  — 
кохлеарная имплантация. 

Ростовчане связались с кли-
никой в Санкт-Петербурге. Хи-
рурги были готовы взять Анге-
лину на операцию вне очереди. 
Но без квоты она обошлась бы 
в миллион рублей. Родителям 
нужно было срочно оформить 
гражданство, а чтобы сохра-
нить у ребенка остатки слуха 
до операции, — приобрести слу-
ховые аппараты. Помог благо-
творительный фонд «Слышать 
жизнь». Сурдологи и сурдопеда-
гоги медцентра «МастерСлух» 
проводили необходимые на-
стройки и занятия. Огромную 
поддержку оказал «детский 
доктор мира» Леонид Рошаль: 
квота не задержалась. 

В декабре специалисты 
НИИ уха, горла, носа и речи в 
Санкт-Петербурге успешно про-
вели малышке имплантацию. 
Теперь нужно заниматься. Ро-
дители прошли спецкурс в шко-
ле «Мама сурдопедагог». Такой 
проект «всеобуча» для семей, 
где дети с нарушениями слуха, 
реализован в Таганроге с помо-
щью президентского гранта.  

ЭКСПЕРИМЕНТ

Помогут 
четвероногие 
пациенты  

ДАЙ ЛАПУ! 

Наталья Граф, 
«Российская газета», Томск

На ядерном реакторе Томско-
го политеха впервые провели 
процедуру облучения собаке с 
меланомой верхнего неба. Так  
стартовали доклинические ис-
пытания технологии для то-
чечной нейтронно-захватной 
терапии неоперабельного рака. 

Это перспективная методи-
ка лечения злокачественных 
опухолей. Пациенту вводится 
препарат, чаще всего содержа-
щий нетоксичный стабильный 
изотоп бора. Но радиофармпре-
параты с изотопом бора офици-
ально зарегистрированы толь-
ко в Японии, достать их практи-
чески невозможно. Сибирским 
исследователям удалось найти 
альтернативу — препараты с 
изотопом гадолиния. Первым 
«пациентом» ученых стала ов-
чарка. Все прошло успешно.  
Процедура проводится одно-
кратно — это одно из преиму-
ществ лечения.

«Над технологией ней-
тронно-захватной терапии 
мы работаем уже более десяти 
лет,— рассказал «РГ» завлабо-
раторией ядерной и инноваци-
онной медицины физического 
факультета НГУ, кандидат меди-
цинских наук Владимир Каны-
гин. — На ускорителе, собран-
ном в ИЯФ СО РАН, прошли об-
лучение пучком нейтронов уже 
около 25 кошек и собак. Мы до-
стигли многомесячной выжи-
ваемости у животных, которые 
имели далеко зашедшие формы 
опухолей. На университетском 
ядерном реакторе такой  экспе-
римент проводится впервые».  

Ангелина будет слышать, понимать 
речь и говорить — родители 
и девочка нацелены на результат. 

РАКУРС В Центре Димы Рогачева спасают онкобольных детей, 
которых раньше спасти было невозможно 

Ева хочет стать
Ирина Краснопольская 

Е
ва хочет стать вра-
чом-акушером. Что 
в этом желании осо-
бенного? Почему кол-
лега-фотокорреспон-
дент, вместо того что-
бы снимать, схватил-
ся за голову? Судите 
сами.

15 февраля — Международ-
ный день борьбы с детским ра-
ком. А 1 февраля прошла вы-
ставка достижений Центра име-
ни Дмитрия Рогачева в Совете 
Федерации. В такие дни просто 
нельзя не побывать в Центре Ро-
гачева. Его официальное имя — 
Национальный медицинский 
исследовательский центр дет-
ской гематологии, онкологии 
и иммунологии имени Дмит-
рия Рогачева Минздрава Рос-
сии — мало кто знает. Именуют 
или Центр спасения, или Рога-
чевский центр. Очень точно. 
Мы о нем не однажды расска-
зывали. Были тому разные по-
воды. Здесь практически каж-
дый день происходит нечто из 
ряда вон. И это «из ряда» — буд-
ни. Центру нет и двадцати лет. А 
репутация мировая. Хотя, при-
знаем, далась сложно. И в ка-
бинете президента центра ака-
демика РАН, депутата Госдумы 
Александра Румянцева без экс-
курса в прошлое не обошлось. 
С Александром Григорьевичем 
познакомились  давно, на  сове-
щании в Доме дружбы на Новом 
Арбате. Речь шла о том, что нуж-
но менять отношение к злокаче-
ственным, гематологическим 
заболеваниям детей.

Центр спасения
Александр Григорьевич, его 

команда, в основном молодых 
энтузиастов, добились тогда 
решения о строительстве спе-
циального комплекса зданий. 

Именно добились! Были про-
тивники. Дескать, красочные 
корпуса не вписываются в силу-
эт проспекта. Онкологические 
дети будут разносить онколо-
гичекую заразу. Хотя извест-
но: онкология — заболевание не 
заразное. Сейчас не время об 
этом говорить? Помнить надо. 
Без прошлого нет будущего. 
Один штрих к портрету центра, 
чему была свидетелем. Приеха-
ли несколько зарубежных уче-
ных. Ходили по центру, задава-
ли вопросы. Потом сказали: мы 
такого никогда и нигде не виде-
ли. Вспоминаю не случайно. Не-
редко обращаются с просьбой: 
у ребенка онкология. Помогите 
попасть в зарубежную клинику. 
Не надо никуда попадать! У нас 
есть Центр Рогачева. Что надо 
сделать, чтобы попасть в него? 

— Наш центр предназначен в 
основном не для москвичей, — 
говорит Александр Румянцев. 
— У Москвы своя достойная спе-
циализированная в области дет-
ской гематологии, онкологии 
клиника в Морозовской боль-
нице. У нас пациенты из всех 85 
регионов. Московские и подмо-
сковные составляют примерно 
7—8 процентов. Больной ребе-
нок госпитализируется к нам 
через врачебное сообщество. 
Врачи регионов направляют 
нам документы, и здесь в тече-
ние суток комиссия рассматри-
вает вопрос лечения пациента. 

— Так просто?
— Да, это так, — подключает-

ся к разговору генеральный ди-
ректор Центра имени Рогачева 
профессор Галина Новичкова. 

— Каждый день комиссия в рам-
ках телеконсультаций решает 
вопрос о госпитализации. На-
значает день госпитализации. 
Ребенок приезжает. Надо под-
готовить место, чаще всего вме-
сте с мамой. И надо, чтобы ре-
бенок был готов к лечению. Для 
некоторых решается вопрос об 
их лечении в том субъекте Фе-
дерации, в котором живет па-
циент. Просто? Не просто. Ведь 
каждый год в России онкологи-
ческие заболеваниями поража-
ют примерно 4,5 тысячи детей .

— В нашем центре точка ро-
ста в онкологии — хирургия, — 
говорит заместитель директо-
ра Центра по детской хирур-
гии и онкологии, доктор меди-
цинских наук профессор Ни-
колай Грачев. — Онкология как 
дисциплина — это разноэтаж-
ные ситуации. Где начиная с го-
ловы до пяток любой орган и 
любая система могут быть под-
вержены развитию злокаче-
ственного процесса. Бывают си-
туации, при которых у новоро-
жденного опухоль больше его по 
размерам. Приходится опери-
ровать одновременно трем-че-
тырем хирургам разных суб-
специальностей. И они должны 
разговаривать на одном языке. 

— Только благодаря пришед-
шей к нам хирургической мо-
лодежи, — уточняет Александр 
Григорьевич, который умуд-
ряется набирать никому не из-
вестных специалистов и созда-
вать из них звездные команды. 
— Это один из принципов подго-
товки кадров. Человек до 33 лет 
должен выполнить свою про-
грамму. Если опоздал — то вряд 
ли. Как только человек обраста-
ет бытовухой, условиями рабо-
ты, необходимостью создавать 
отделение, кормить семью и т.д., 
он останавливается в развитии. 
Только молодые врачи могут 
двигаться. 

— Им больше всех надо?
— Да нет! Им не больше всех 

надо. Но они охотники за знани-
ями, технологиями, умением. 
Для того чтобы встать на ноги 
хирургически, приходится по-
тратить первые десять лет ра-
боты на то, чтобы научиться. 
Чтобы согласовать мозги, руки 
и задачи. Благодаря тому, что 
пришла молодежь, у нас появи-
лась междисциплинарная хи-
рургия. То есть хирурги разных 
субспециальностей вместе ре-
шают главный вопрос — плани-
рование операций. Оно включа-
ет в себя не только представи-
телей хирургических специаль-
ностей, но и параллельных. Есть 
общность интересов. Планиро-
вание — вершина всего дела. Все 
это позволяет перейти на ран-
нее оперативное вмешатель-
ство у детей. Дети же не могут 
ждать! Вся клиника начинает 
работать в девять утра, а хирур-
ги в семь часов уже оперируют. 
Нужно оперировать и в субботу, 
и в воскресенье. 

Соло в операционной
В Центре Рогачева всего 35 

хирургических коек. Работа ор-
ганизована так, что в год прово-
дится 2500 операций. И каких! 
Трансплантация суставов, ко-
стей, операции на печени, тяже-
лейшие операции в области го-
ловы, шеи с протезированием. 
Это потому, что дети госпита-
лизируются в терапевтическое 
отделение, там полностью го-
товятся к операции. А после ее 
проведения через реанимацию 
возвращаются в терапевтиче-

ское отделение. Зачем им ле-
жать на хирургической койке? 
Есть некоторые больные, кото-
рые требуют этапного лечения, 
специальных условий. Вот они 
лежат на хирургических кой-
ках. Остальные на терапевтиче-
ских. 

— Начало операции в семь 
утра. Значит, вставать надо не 
позже пяти. И так изо дня в день. 
Как такое возможно?

— Возможно, — отвечает Ни-
колай Сергеевич. — Иначе вы-
бирай другую профессию. Мы 

«спецназ». Откуда я взялся? 
Окончил физико-математиче-
скую школу. Потом с отличием 
Первый московский мед. Роди-
тели у меня — научная и твор-
ческая интеллигенция. И дед и 
отец — академики Российской 
академии наук. Дед был анато-
мом, отец — патофизиолог. 

— Выходит, вопроса, кем 
быть, не было? 

— Ошибаетесь. Был, и даже 
острый. Мама хотела, чтобы я 
стал священником. А я хотел 
быть рок-музыкантом. Но… По-
чему детская хирургия? Так сло-
жилось. С первого года ордина-
туры на кафедре ЛОР-болезней 
«впал в детство». Чему по сей 
день рад и счастлив. Работа по 
душе — единственное, что улуч-
шает характер. Так-то я тихий 
и занудный. Бываю конфликт-
ным. Но при детях нельзя. 

— Детей, которых оперируе-
те, надо любить? Или не важно, 
кто на операционном столе?

— Любить надо вообще всех 
людей. Стопроцентно. Любовь — 
это то, что движет миром. 

— В этом году у вас круглая 
дата — 40 лет. Скольких успели 
прооперировать?

— На 1 января 2023 года — 4 
тысячи 264 операции. Это те, 
которые я «первым номером» 
сделал. А до этого еще 2—3 ты-
сячи ассистенций. Основные 
операции? Все опухоли че-
люстно-лицевой области, осно-
вания черепа, шеи, переднего 
основания черепа. 

— Я могу позвонить Грачеву и 
сказать: помогите! Что сделает 
Грачев?

— Сначала посмотрит, смо-
жет ли он помочь. Если сможет, 
то обязательно поможет. А   не 
смогу? Отправлю к тому, кото-
рый, знаю, сможет. 

— Хотели быть рок-музыкан-
том. На чем играли? Не жалеете, 
что не на эстраде, а в операци-
онной?

— Играл на гитаре, на клави-
шах. В основном на соло-гита-
ре. Ничуть не жалею о сделан-
ном выборе.  Это в восемна-
дцать лет хорошо быть рок-му-
зыкантом. А в сорок, мне кажет-
ся, наоборот, уже священником 
надо потихоньку. Но у меня есть 

рок-группа. В ней один профес-
сор, один заведующий из РДКБ, 
один член-корреспондент. Иг-
раем рок.

— Бывает, помочь не удается. 
Игра помогает снять стресс? 

— Это непередаваемо тяжко. 
Особенно если это из-за того, 
что неграмотно лечили, что не 
обращали внимание на пер-
вые знаки беды. В одном круп-
ном городе долго лечили маль-
чика по поводу якобы аденои-
дов, синусита. Он почти ослеп. 
А все разрушила опухоль осно-
вания черепа. И таких случа-
ев тьма. Мы эту опухоль удали-
ли. Но мальчик так и не увидел 
свет. Думаешь: если бы он сразу 
попал к нам, может, и видел бы! 
Как при этом сохранить опти-
мизм? Пару месяцев назад была 
14-летняя москвичка, которую 
также лечили от аденоидов. Она 
пришла в тот день, когда начала 
слепнуть. Мы ее срочно ночью 
прооперировали. И она на сле-
дующий день увидела. Вот это 
было счастье. 

Николай Сергеевич просит 
разрешения уйти, иначе опоз-
дает на самолет. Куда сроч-
но летит? В Питер. Там нужно 
прооперировать мальчика. За-
бегая вперед, скажу: во время 
нашего путешествия по центру 
познакомились с девочкой, ко-
торую готовили к завтрашней 
операции. И проводить ее дол-
жен именно Грачев. Но он же 
улетел в Питер! Ответили: да, 
он сегодня вечером там проо-
перирует, а к ночи вернется. 
Невольно вырвалось: просто 
из ряда вон! 

Нормальные будни 
— Почему из ряда вон? — удив-

ляется доктор медицинских 
наук Дмитрий Ахаладзе. — Нор-
мально. 

С Дмитрием Гурамовичем 
идем по хирургическому отде-
лению. Ахаладзе на три года мо-
ложе Грачева. Его докторская 
диссертация посвящена онко-
логическим заболеваниям пе-
чени у детей. Такие поражения 
печени из самых тяжелых. Но 
Дмитрий Гурамович убежден, 
что и в этих случаях человеку 
можно помочь. Тем более ре-
бенку. 

— Много ли ребятишек стра-
дает именно раком печени?

— Примерно 150—200 в год, — 
отвечает Дмитрий Гурамович. — 
Но каждый раз складывается се-
рьезная ситуация, требующая 
профессионального подхода.  

— Просветите! Вот родился 
ребенок. Как понять, все ли у 
него в порядке с печенью?

— Есть скрининговые иссле-
дования. Но, к сожалению, эти 
опухоли растут очень быстро. 
Потому что у них эмбриональ-
ное происхождение. Поэтому 
чаще всего их обнаруживают 
родители, когда опухоли уже 
достаточно большого размера. 
Стараемся, чтобы это было не 
поздно. Взрослые хирурги-ге-
патологи такого размера ново-
образования встречают казу-
истически редко. В отличие от 
нас, когда на весь живот вот это 
новообразование. И там прак-
тически ничего не осталось от 
печени. 

— А от остальных органов 
что-то есть? Или там уже мета-
стазы кругом?

— Смотря когда рак «пойма-
ли за хвост». Бывает, что есть 
и метастазы. Но больше детей 
с первичным раком печени. А 
вот завтра будем оперировать 
очень тяжелого мальчика. Опу-
холь доброкачественная, но 
плохо расположена, массивная. 
Мы должны ребенку поправить 
качество жизни. Опасность та-
кая, как будто вы на краю.  Иная 
цена ошибки. Реконструкция 
должна быть обязательно за-
планирована. 

Запланирована жизнь 
17-летняя Полина из Крас-

нодара. Студентка второго кур-
са колледжа при Кубанском го-
суниверситете. Собирается 
стать экономистом. Папа — ар-
хеолог. Мама Марина Викторов-
на швея. она рядом с дочкой. 

— Почему же ты, Полина, эко-
номист?

— Не знаю, так получилось. 
— А что будет с нашей эконо-

микой, ты знаешь?
— Я же только учусь. Но, на-

деюсь, все будет хорошо. Что у 
меня болит? Сейчас уже ничего. 
Потому что Дмитрий Гурамо-
вич, Наталья Геннадьевна, Ника 
Владимировна меня вылечили. 
У меня была опухоль поджелу-
дочной железы. Боли сильные. 

Полину оперировали с помо-
щью лапароскопа четыре дня 
назад. Полина может вставать. 
Чуть-чуть еще есть боли внизу 
живота. .

Они как-то удивительно кра-
сивые, эти онкологические па-
циенты. Красивые и, поверьте, 
не преувеличиваю, умные, лю-
бознательные. Вот соседка По-
лины по палате шестнадцати-
летняя Кристина Сорокина из 
Самары. Из-за лечения выпали 
все волосы. Но как же хороша эта 
большеглазая Кристина! Она до-
срочно окончила 9-й класс.

— В мае я письменно сда-
ла экзамены. Но уже в больни-
це, — рассказывает Кристина. — 

У меня саркома мягких тканей 
бедра. Сейчас я лежу с рециди-
вом. . Я уже встаю, но плохо хожу, 
до сих пор стоит трубка. Но я уже 
на поправку иду. Мама со мной. 
Она воспитатель детского сада. А 
папа на железной дороге работа-
ет.  Собираюсь быть фитнес-тре-
нером. Я единственный ребенок 
в семье. Какие планы? Первое 
выздороветь. Но мне еще пред-
стоит курс химиотерапии. 

У четырнадцатилетней Анны 
из Елабуги опухоль справа в 
нижней части черепа. В октябре 
прошлого года ее обнаружила… 
мама девочки. 

— Я начала ее причесывать, 
— рассказывает мама. —  Обна-
ружила большущую шишку. 
Откуда? Дочка буквально на 
днях рассказывала, что ей мя-
чик туда попал. Гематома, что 
ли? Поехали к хирургу. Тот по-
смотрел: гематома. Приходите 
на повторный прием, там уже 
рассосется. Опять приходим. А 
шишка та же. Муж сказал: давай 
на МРТ. Сделали МРТ и сразу от-

правили сюда. И вчера сразу по-
ложили нас. Потому что это не 
гематомой оказалось. И завтра 
Николай Сергеевич будет опе-
рировать. 

Напомню: для этого Грачев 
вернется из Питера. 

— Эта опухоль доброкаче-
ственная, — говорит лечащий 
врач Раиса Оганесян. — Но ее 
локализация очень неприят-
ная.  Оперирование в этой обла-
сти чревато  неврологическими 
осложнениями. Этого мы боим-
ся. С мамой мы это обсуждали. 
Поэтому в хирургической бри-
гаде обязательно с нами будет 
нейрохирург. Все бесплатно. И 
больничный маме при необхо-
димости выдается.

И вот та самая Ева
И наконец та самая Ева, ко-

торая хочет стать акушером.
Вторая половина дня. Про-

сторные коридоры, чистота, ти-
шина. Неожиданный отсек, пол-
ный ярких игрушек. И среди них 
крохотная девчушка. Одна. Ни-
кого кругом. А кроха что-то там 
творит, что-то бормочет.

— Малышка, что ты тут де-
лаешь?

— А вы не видите? 
— Как тебя зовут? 
— Ева. С  кем  я  здесь?  С ма-

мой Дианой.
Диана, оказывается,  где-то 

рядом. Молодая, красивая.  Диа-
на разрешает назвать фамилию. 
(Кстати, все названные имена, 
фамилии, адреса, диагнозы — 
только с разрешения собеседни-
ков.) Ева Еремеева с родителями 
живет в Подольске. Диана не ра-
ботает. Папа — полицейский.

— У Евы выявили опухоль 
почки. Оперировали Еву, когда 
ей было два месяца, здесь, в Цен-
тре Рогачева, — рассказывает 
Диана. — Полностью пришлось 
удалить почку и надпочечник, 
который тоже был поражен. 
Еще нашли метастаз в лимфа-
тическом узле. Здесь же, в Рога-
чевском, была лучевая терапия. 
Теперь у нас 27 недель химио-
терапии. Как Ева переносит хи-
мию? Нормально переносит. 

— Вы просто прописались в 
Рогачевском?

— Похоже, что так. Здесь все 
под контролем. Но сейчас мы 
здесь не ночуем. В Подольске у 
нас квартира. Мы приезжаем 
два раза в неделю.  Папа нас во-
зит. 28 февраля Еве исполнится 
три года. 

— Диана, за что? В семье 
у  кого-то есть подобное?

— Нет. За что? Кто же это 
знает! 

— Ева здесь настолько при-
выкла, что тут одна хозяй-
ничает.

— Первое время она очень 
боялась. Не отпускала меня. 
Мы всегда одни лежали в пала-
те. Постепенно привыкла. Опе-
рировал Николай Николаевич 
Меркулов. У нас даже фирмен-
ный шов от Меркулова есть. 
Обычно режут вертикально, а у 
нас горизонтальный шов. Сей-
час почти незаметный. (Диана 

приподнимает платье Евы, де-
монстрирует шов Меркулова.) 
Прогнозы у нас хорошие, обе-
щают полное исцеление.

— Ева, как твои дела? Чем за-
нимаешься? — задаем малышке 
недетские вопросы. 

И вот он, ответ Евы, кото-
рой на днях «стукнет» три года 
и от которого коллега невольно 
схватился за голову, фотогра-
фию которого вы сейчас види-
те — на ней Ева с мамой Дианой: 

— Дела хорошо. Я хочу быть 
врачом-акушером.  

А К Ц Е Н Т

Дети не могут ждать! Вся клиника 
начинает работать в девять утра, 
а хирурги в семь часов уже оперируют. 
И в субботу, и в воскресенье 

Вот такой союз борьбы за здоровье: лечащий врач Наталья Ускова, пациент Полина и доктор медицинских наук 
Дмитрий Ахаладзе.

А К Ц Е Н Т

Обращаются с просьбой: 
у ребенка онкология. Помогите попасть 
в зарубежную клинику. Не надо никуда 
попадать! У нас есть Центр Рогачева 
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Это будущий врач-акушер Ева 
Еремеева на руках у мамы Дианы.
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Профессор Николай Грачев:
Работа по душе — единственное, 
что улучшает характер. 
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P.S.

Мудрая взрослость Евы — явление 

не уникальное. Замечено: дети, 

страдающие тяжелейшими недуга-

ми, в чем-то особенно необыкно-

венны. Это поразительно! Но за 

что? Почему все чаще они попада-

ют в ту же онкологическую беду? 

Кто или что виной тому? Поклоним-

ся медикам, которые их спасают.
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РАКУРС Предшественнице 
ВДНХ — 100 лет

Век истории

Сергей Жуков

В Москве отметят столетний юбилей предшественни-
цы современной ВДНХ — Всесоюзной сельскохозяй-
ственной и кустарно-промышленной выставки. В 1923 
году она стала первым и самым масштабным проек-
том страны после двух войн — Первой мировой и Гра-
жданской. 

По словам замгендиректора по развитию ВДНХ 
Елены Жук, наступивший год будет необычным: 1 ав-
густа главной выставке страны исполнится 84 года, а 
еще раньше горожане смогут посетить тематические 
экспозиции и лекции, посвященные истории еще од-
ной сельхозвыставки. Мало кто знает, но первая круп-
ная выставка, где аграрии смогли рассказать о своих 
достижениях, открылась 100 лет назад в Парке Горь-
кого. На участке у Крымского моста тогда возвели 255 
павильонов и других построек. Их строительством за-
нимались именитые архитекторы — Алексей Щусев, 
Вячеслав Олтаржевский, Иван Жолтовский, Федор 
Шехтель, Константин Мельников, Владимир Щуко. «В 
честь этого мы подготовили подарочное издание «Пер-
вая Всесоюзная» с фотографиями, сделанными на той 
самой выставке. Они ранее не публиковались, — гово-
рит Елена Жук. — Альбом будет доступен и онлайн, но 
это лишь отправная точка для серии мероприятий».

Программа, уточнила заммэра Москвы Наталья 
Сергунина, получила название «ВДНХ в отражении 
времени». Эта тема будет главной весь год. Например, 
7 февраля в Музее ВДНХ откроется выставка «Первая 
Всесоюзная», на которой покажут редкие архивные 
материалы с фотоснимками и историческими очерка-
ми. Весной одноименная уличная экспозиция появит-
ся на Центральной аллее ВДНХ. А 18 февраля искус-
ствовед Кирилл Светляков расскажет об архитектур-
ных стилях выставочных павильонов. Весенний цикл 
лекций тоже посвятят истории. Полистать страницы 
и узнать интересные факты можно и на сайте главной 
выставки страны. Летом на ВДНХ запланирован фести-
валь национального гостеприимства «Дружба наро-
дов». Гости познакомятся с культурой народов России 
и стран СНГ. Организаторы подготовят спектакли, ма-
стер-классы, ярмарки и игры.    

РЕЙТИНГ В Москве 
оценили транспортную 
доступность жилых 
комплексов 

Далеко ли 
до дома?

Ирина Огилько

Столица остается лидером по строительству жилья в 
России. В новых кварталах строятся не только дома, но 
и создаются рабочие места, открываются объекты соц-
культбыта. Новый сервис, созданный дептрансом, поз-
воляет оценить доступность жилых комплексов. 

Как рассказал заммэра Москвы Максим Ликсутов, 
в минувшем году было создано 10 новых автобусных 
маршрутов, в том числе в Новую Москву и Юго-Вос-
точный округ, где больше всего построено жилых 
комплексов. По данным Ликсутова, пользуются но-
выми маршрутами более 22 тысяч пассажиров в день. 
Заммэра призвал застройщиков следовать примеру 
и еще на этапе создания проекта задумываться о том, 
как люди будут добираться в новое жилье. «Две неде-
ли назад мы запустили новый сервис «Узнай про ЖК», 
которым уже воспользовались более 50 тысяч моск-
вичей. С его помощью можно узнать, до каких ново-
строек удобнее и 
быстрее добирать-
ся», — рассказал он. 

Сейчас в сер-
висе можно найти 
данные по более 
260 объектам. Как 
рассказали «РГ» в 
пресс-службе де-
партамента транс-
порта, собирали 
данные по каждому жилому комплексу из открытых 
источников, застройщики в наполнении сервиса не 
участвовали, то есть повысить свой балл они никак 
не могли. Оценивали объекты по двум показателям — 
географическая доступность и инфраструктура дома, 
которую обеспечивает застройщик. При этом крите-
риев было 35, в частности, строительство застройщи-
ком школы, сада или поликлиники, подъездных дорог, 
наличие заправочной станции для электромобилей, 
удаленность от метро или остановки общественного 
транспорта и многое другое. В лидерах рейтинга по ин-
фраструктуре, которую обеспечил сам застройщик, 
пока значится жилой комплекс «LIFE Варшавская». 
Он набрал 9,5 балла из 10 возможных. Однако подка-
чала географическая доступность: до метро «Варшав-
ская» идти пока 13 минут пешком, далеко расположе-
ны соцучреждения. Впрочем, застройщик обещает это 
исправить.

Девять баллов набрал ЖК «Настоящее», который 
строит НИИМосстрой, — он набрал высокий балл по 
транспортной доступности: до метро «Раменки» идти 
всего 8 минут, есть удобные подъезды для автомоби-
листов, рядом расположены и социальные объекты. 
Да и сам застройщик планирует улучшить сложившу-
юся инфраструктуру. Самая неудобная новостройка, 
как считают на портале, набравшая всего 2,8 балла, на-
ходится в поселении Новофедоровское (ТиНАО). Это 
комплекс малоэтажных домов под общим названием 
ЖК «Борисоглебское». Как уверяет портал, доступ-
ность сюда составляет всего 1 балл, причем проще до-
бираться на общественном транспорте — электричке 
до станции Рассудово. Чтобы воспользоваться серви-
сом, нужно зайти на портал uznai.mos.ru. В поисковой 
строке набрать название ЖК или адрес или выбрать 
объекты по алфавиту, цене, году сдачи или рейтингу.  

СТОЛИЦА В сентябре инфекционная больница № 1 
примет первых пациентов 

Вирус на замке
Любовь Проценко

Н
изенькие двух-трехэтаж-
ные здания шестидеся-
тых годов постройки, 

а рядом громадный комплекс 
современной архитектуры с 
двумя крыльями. Контраст 
между старыми и новыми кор-
пусами инфекционной больни-
цы № 1 на Волоколамском шос-
се примерно такой же, как меж-
ду хрущобами, которые сейчас 
в столице сносят, и новострой-
ками, куда переезжают моск-
вичи по программе реновации. 
Заработает новая клиника, со-
оружение которой близит-
ся к завершению, к сентябрю, 
сообщил вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин, осмотрев но-
востройку.

Глава города напомнил, что 
решение о модернизации этой 

больницы было принято в 2019 
году, еще до пандемии корона-
вируса. Оценивая сделанное за 
три года, Собянин сказал: 

— На площадке Первой го-
родской инфекционной боль-
ницы идет стройка новых совре-
менных корпусов. По сути дела, 
строится новая больница, ко-
торая будет оснащена самым 
передовым технологическим, 
операционным и диагностиче-
ским оборудованием. Это будет 
лучшая больница нашей стра-
ны. Уже в августе мы закончим 
строительство и запустим эту 
больницу. Надеюсь, что в сентя-
бре она уже примет первых па-
циентов.

В центральном четырех-
этажном корпусе разместит-
ся Центр по лечению хрониче-
ских вирусных гепатитов. Для 
тяжелых пациентов предусмот-

рен круглосуточный стационар 
с реанимационным блоком на 
втором этаже. Для тех, кто по-
легче и имеет возможность при-
езжать на лечение, — дневной 
стационар. Уникальная лабо-
ратория позволит врачам про-
водить больным весь спектр об-
следований на гепатиты В и С, 
делать диагностику гепатита Д, 
а также оценивать степень фи-
броза печени.

В южном семиэтажном кор-
пусе оборудуют взрослые и 
детские инфекционные отде-
ления для лечения пациентов с 
особо опасными инфекциями. 
Для их диагностики откроется 
своя лаборатория — инфекци-
онных болезней первой и вто-
рой группы патогенности (са-
мых опасных). 

Северный корпус, а это еще 
семь этажей, предусмотрен для 
создания современного инфек-
ционного акушерского блока. 
Будет он с отделением неонато-
логии, где мамы и новорожден-
ные смогут получить любые 
виды диагностики и лечения без 
обращения в другие отделения. 
Максимальная изоляция раз-
личных подразделений друг от 
друга нацелена прежде всего на 
то, чтобы предупредить распро-
странение внутрибольничных 
инфекций. Но главная защи-
та от возможности заразиться 
и для пациентов, и для медпер-
сонала, отметил главврач боль-
ницы Игорь Тюрин, — это мель-
церовские боксы. Не просто па-
латы с индивидуальными сан-
узлами, а еще и оборудованные 
собственными системами обез-
зараживания воздуха. «Сейчас 
их 546, — рассказал Игорь Тю-
рин. — А во время пандемии мо-
жет быть развернуто до 996». 
Главное же достоинство нового 
лечебного учреждения, по мне-
нию главврача: «Это будет кли-
ника с мощнейшим оборудова-
нием, которое позволит в одном 
месте обследовать и лечить лю-
бые инфекционные заболева-
ния».    

ОТДЫХ На Эльбрусе началось восстановление «Приюта 11»

Достучаться до небес

Роман Кияшко, 
«Российская газета», 
Кабардино-Балкария

Н
а  с к л о н е  в ы с о -
чайшей горы Евро-
пы на высоте бо-
лее 4 тысячи мет-
ров восстановят 
самую старую и из-
вестную гостиницу 
для альпинистов — 
«Приют 11» (пол-

ное название — «Приют одинна-
дцати»), сгоревшую в 1998 году. 

О планах построить на ме-
сте разрушенного приюта но-
вый заявлялось еще в прошлом 
году. Сейчас же стало извест-
но, что его облик будет мак-
симально похож на то здание, 
фотографии которого узнают 
большинство российских аль-
пинистов.

— Перед нами стоит зада-
ча сохранить основные черты 
и своеобразие архитектурно-
го стиля альпинистской базы. 
Это не значит, что мы выполним 
полную копию. Мы постараемся 
воссоздать узнаваемый вид, при 
этом с помощью современных 
технологий и материалов обес-
печим комфортные и безопас-
ные условия для восходителей и 

сотрудников МЧС, — рассказал 
генеральный директор Кавказ.
РФ Андрей Юмшанов.

Обновленный «Приют 11» 
разместится на высоте 4100 
метров над уровнем моря — там 
же, где стоял предшественник. 
Это будет четырехэтажная аль-
пинистская гостиница площа-
дью более тысячи квадратных 
метров. Максимальная вмести-
мость здания — до 120 мест.

Уже скоро здесь должна за-
работать спецтехника, засту-

чат отбойные молотки, а пока... 
Возвести такую постройку на 
большой высоте — непростая 
задача. Поэтому перед разра-
боткой эскизов и технических 
решений специалисты прове-
ли на месте будущего комплек-
са работы по геодезии и гид-

рометеорологии, оценили се-
левую и лавинную опасность 
территории. Также прошли 
консультации с экспертами — 
сотрудниками эксплуатации 
курорта «Эльбрус» и опытны-
ми альпинистами, которые по-
мнят еще старый «Приют 11». 

— Основной объем инже-
нерных изысканий подряд-
чик успел выполнить до нача-
ла горнолыжного сезона. Сей-
час пока приостановили эту 
работу, но рассчитываем, что 

в апреле-мае погода позволит 
ее возобновить. Особые усло-
вия проектирования в горах мы 
учли в графике, — отметил заме-
ститель генерального директо-
ра Кавказ.РФ Андрей Казак.

Возрождения легендарно-
го отеля ждали очень долго. По 

словам опытного гида на Эль-
брусе Виктора Ершова, спрос 
на ночлег на склоне остается 
высоким.

— Конечно, это будет акту-
ально и вполне может способ-
ствовать развитию туризма и 
альпинизма. Но все будет зави-
сеть от цены и условий. К при-
меру, в сезон все занято, как 
правило. Чаще всего люди хо-
тят останавливаться в средних 
вариантах, где цена не очень 
высокая, но и достаточно ком-
фортно, — считает Ершов.

Сейчас «Приютом 11» на-
зывают переоборудованную 

для жилья дизельную станцию, 
которая выглядит как умень-
шенная копия сгоревшего 
здания.

Туристы используют прию-
ты в разных целях. Некоторые 
просто хотят переночевать на 
высоте, насладиться видами 
гор, погулять по леднику ря-
дом, где безопасно. Альпини-
сты здесь проходят акклима-
тизацию, снежно-ледовую под-
готовку. Само восхождение на 
вершину Эльбруса начинается 
поздно ночью, и чем выше на-
ходится приют, тем меньше на-
бор высоты в день подъема.  

Облик новой гостиницы напоминает прежний приют, но ее технологическое 
оснащение будет совершенно другим.

Попытки восстановить «Приют 11» предпринимались и ранее. О них напоминает запорошенный снегами фундамент.

Главная выставка страны была и остается архитектурной жем-
чужиной. 

Сергей Собянин посмотрел, как идет строительство новой больницы. По его 
словам, она будет лучшей в стране. 

А К Ц Е Н Т

Обновленный «Приют 11» разместится 
на высоте 4100 метров над уровнем 
моря — там же, где стоял 
предшественник

ЖКХ Что дадут жильцам 
многоэтажек единые стандарты 
для управляющих компаний

Всем подъездом

Сергей Жуков

В России могут появиться еди-
ные стандарты по управлению и 
обслуживанию многоквартир-
ных домов. Необходимость их 
внедрения обсуждают депута-
ты и эксперты, рассказала зам-
председателя Комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ 
Светлана Разворотнева. 

Речь идет об услугах управ-
ляющих компаний, включая 
уборку подъездов, текущий ре-
монт, обслуживание лифтов. 
Из-за отсутствия четких стан-
дартов компании одни и те 
же услуги оказывают по-раз-
ному. По словам Разворотне-
вой, все нюансы нужно пропи-
сать детально, как это сдела-
но для капитального ремонта в 
Москве. 

- Каждая услуга должна быть 
описана и стандартизирована с 
точки зрения результата, — го-
ворит она. — Все знают, что УК 
должна следить за общедомо-
вым имуществом, но никто не 
знает, допустим, в каком состо-
янии должен быть дом, сколько 
он потребляет ресурсов, как бы-
стро нужно устранять недодел-
ки и так далее. 

В столичном районе Из-
майлово, например, жильцы од-
ного из домов на 6-й Парковой 
улице уже научились работать с 
управляющей компанией. Дело 
в том, что несколько лет на лест-
нице, где проходит горячая тру-
ба, ночевали бездомные. По сло-
вам старшего по подъезду Вик-
тора Васильева, незваные гости 
развели антисанитарию, сде-
лав из подъезда туалет и «рю-
мочную». Некоторых из них 
удалось устроить в социальные 
приюты, но остальные все рав-
но возвращались. 

Жильцы провели собрание, 
создали инициативную груп-
пу и обратились в Московскую 
торгово-промышленную пала-
ту, чтобы там посоветовали на-
дежного поставщика дверей и 

домофонов. В то же время подо-
спел текущий ремонт подъез-
да. Жильцы сами разработали 
дизайн-проект и показали его 
управляющей компании. Там 
идею одобрили, выделили день-
ги и обновили подъезд. 

Им установили новую проч-
ную дверь с домофоном, поэто-
му бездомные больше не беспо-
коят. А главное — внутри светло 
и чисто. Изменилась и вся вход-
ная группа: в холле оборудо-
вана консьержная с санузлом, 
есть просторное помещение для 
велосипедов и детских колясок, 
скамейка для отдыха. На стенах 

— плитка, имитирующая дере-
во и кирпич, и новые почтовые 
ящики. Сделали даже отдельный 
ящик для ненужных рекламных 
листовок. Раньше, как и во мно-
гих многоквартирных домах, на 
полу лежала обычная картон-
ная коробка, куда скидывали 
лишние бумажки. При этом ча-
стенько - мимо. 

Жильцы других многоквар-
тирных домов в Москве тоже 
могут обратиться в столич-
ную торгово-промышленную 
палату. Там обещают помочь 
с поиском надежных постав-
щиков. При необходимости в 
ТПП могут дать и бесплатные 
консультации.     
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Сейчас в сервисе 
можно найти 
данные по 260 
новостройкам 

ПОДДЕРЖКА 

Врачи начали 
получать 
новую 
соцвыплату

РЕЦЕПТ 
НА ДОПЛАТУ 
Елена Манукиян

Врачам перечислили пер-
вые соцвыплаты, утвержден-
ные правительством в январе, 
рассказали «РГ» в Соцфонде. 

Начисления начались в 24 
регионах, и они продолжатся 
по мере поступления реестров 
работников из медорганиза-
ций, говорит председатель фон-
да Сергей Чирков. 

Выплата предназначена ме-
дикам дефицитных специаль-
ностей: занятым в первичном 
звене здравоохранения, цен-
тральных районных, район-
ных и участковых больницах, 
работникам станций и отделе-
ний скорой помощи. Это допла-
та, размер которой варьирует 
от 4,5 тысячи до 18,5 тысячи 
рублей и зависит от категории 
специалиста и вида организа-
ции. Врачам поликлиник будут 
дoплачивать 14,5 тысячи руб-
лей, а врачам станций или oт-
делений скорой медицинской 
помощи —11,5 тысячи рублей. 
Всего выплату получат более 1 
млн специалистов, в том числе 
работающих в медучреждениях 
на новых территориях.

Медработникам не нуж-
но обращаться за выплатами, 
деньги перечисляются автома-
тически на основании данных 
медорганизаций, уточнили в 
Соцфонде. По итогам месяца 
медорганизации обязаны фор-
мировать электронный реестр 
работников, имеющих право 
на получение выплаты, и пере-
давать эту информацию в Соц-
фонд. В течение семи рабочих 
дней со дня получения такого 
реестра выплата назначает-
ся, средства перечисляются на 
банковский счет работника или 
на карту «Мир», реквизиты ко-
торых отражены в реестре.

Если в I квартале 2023 года 
специальная соцвыплата оши-
бочно не установлена мед-
работнику, то она подлежит 
выплате в полном объеме во II 
квартале 2023 года за период 
со дня возникновения права на 
нее.    

АВТОМОБИЛИ 

Чаще всего 
в прошлом году 
угоняли 
Hyundai Tucson 
и Mitsubishi 
Outlander  

УГОНЩИКИ 
ВЫБИРАЮТ 
КРОССОВЕРЫ
Владимир Баршев

Чаще всего в прошлом году 
своих владельцев без их ведо-
ма покидали Hyundai Tucson 
и Mitsubishi Outlander. На 
третьем месте оказался Kia 
Sorento. Об этом сообщи-
ла страховая компания «Со-
гласие».

Надо понимать, что такие 
рейтинги от страховых компа-
ний напрямую зависят от их 
страхового портфеля. Чем 
больше тех или других авто-
мобилей застраховано у стра-
ховщика, тем выше уровень 
угонов этих машин в данной 
компании. 

Для примера, по данным 
«АльфаСтрахование», лидером 
по угонам стал Hyundai Santa 
Fe. Он держался в лидерах этой 
компании в течение года. Абсо-
лютное большинство в топ-10 
самых угоняемых автомобилей 
по итогам года в этой компании 
заняла марка Hyundai.  

Примечательно, что и у 
Страхового дома ВСК в лидерах 
по количеству угонов именно 
Hyundai Santa Fe с 53% таких 
случаев. Среди автомобилей 
Kia лидерство удерживает дру-
гой популярный кроссовер — 
Sportage — 29%.

Точку в том, какой авто-
мобиль наиболее популярен 
у угонщиков, поставит МВД, 
когда подведет итоги года. И 
скорее всего, это будет ВАЗ или 
в лучшем случае Lada. Просто 
по той причине, что таких ма-
шин в нашей стране пока еще 
большинство. 

По мнению экспертов из тех, 
кто занимается противоугон-
ными устройствами, наиболее 
часто угоняемыми машинами 
становятся те, которые осна-
щены безключевым доступом и 
запуском двигателя. Но об этом 
«РГ» уже писала.    

— Ипотека, тенденции рынка 
недвижимости, 
ЖКХ — в спецпроекте
rg.ru/property

Из-за отсутствия 
четких стандартов 
одни и те же 
услуги компании 
оказывают 
по-разному 
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ВЫСТАВКИ 

Спасителя 
Кижей 
представили 
в Музее 
архитектуры

ПЕРОМ 
И ТОПОРОМ
Андрей Васянин

Главы кижской церкви Преоб-
ражения, деревянными чешуй-
ками–лемехами, которыми мы 
не можем налюбоваться, когда-
то были крыты железом, а сам 
храм обшит белым тесом. Счи-
талось, что это спасет дерево 
от влаги и ветра, но под обшив-
кой все гнило гораздо быстрее. 
Бригада плотников архитекто-
ра-реставратора  Александра 
Ополовникова, автора проекта 
реставрации, в середине 50-х 
сняла со стен обшивку, а с гла-
вок — железо, под которым на-
шли остатки старых лемехов. 
По их образцу было вырублено 
и установлено 30 тысяч новых, 
и храм стал выглядеть таким, 
каким был века назад.

Кижскому погосту на вы-
ставке «Ополовников. Рестав-
ратор русского деревянного 
зодчества», посвященной выда-
ющемуся русскому реставрато-
ру и проходящей во флигеле-Ру-
ине Музея архитектуры, отдан 
отдельный зал. Тут те самые 
старые лемеха, фотографии, 
фиксировавшие ход реставра-
ции, разрезы главок.

Реставрацию кижских хра-
мов  Александр Ополовников, 
приглашенный в Карелию в 
конце 40-х Управлением по де-
лам архитектуры при Совмине 
Карело-Финской ССР, считал 
главным делом жизни. По его 
инициативе был создан Киж-
ский  музей-заповедник, в ко-
торый были свезены (и многие 
тем самым спасены от разруше-
ния) памятники деревянного 
зодчества с окрестных остро-
вов, и не только.

Но до всего этого был проект 
ТЭЦ завода им. Сталина 1938 
года — чертеж пятикурсника 
МАРХИ,  открывает выставку. 
В войну сержант Ополовников 
строил военные городки, пока в 
1943-м не был направлен в ко-
мандировку в Архангельскую 
область «…для фиксации цен-
ных памятников деревянного 
зодчества». С тех пор он зани-
мался только деревянным зод-
чеством.

И вот во втором зале — пер-
вые «отмывки» (чертежи ар-
хитектурных объектов, позво-
ляющие понять масштабы со-
оружения) храмов и часовен 
Карелии. У Ополовникова даже 
простые одноглавые церкви в 
разрезе и с цифрами обмеров 
тут выглядят не рабочими ма-
териалами,  а художественной 
графикой.

Как архитектор Управления 
Александр Ополовников иссле-
довал памятники деревянного 
зодчества по всей Карелии и на 
выставке идешь вместе с ним 
от храма к храму, от чертежа к 
макету....

Вот и макет деревянного 
храма Успения в Кондопоге, 
который Ополовников назы-
вал «лебединой песней народ-
ного зодчества». Храма никто, 
кроме времени, не касался, и 
реставратор в 1948- м ниче-
го не воссоздавал, только ре-
ставрировал, укреплял, при-
водил в порядок. Но уберечь 
ее потомкам Александра Вик-
торовича не удалось: высокая, 
легкая, идеально продуманная 
мастером XVIII века церковь 
в 2018 г. была подожжена и 
в считаные минуты сгорела 
дотла.

Александром Ополовни-
ковым было изучено около 300 
памятников от Карелии до Яку-
тии, а в восстановлении 60 он 
участвовал сам, и не только с 
карандашом, но и с топором в 
руках. Карандаш он не выпу-
стил из рук, даже когда в кон-
це 1970-х его разбил инсульт. 
Пользуясь своими обмера-
ми, он начал писать картины. 
Одна из них, с изображением 
Спасской церкви на Индигир-
ке, — на этой выставке.  

Кураторы выставки смогли увлечь 
красотой деревянных шедевров 
самого разного зрителя. 

ПРОЕКТ  Репертуар 
театров согласуют 
со школьной программой

«Гроза» на сцене

Инга Бугулова

Репертуар театров соотнесут со школьной програм-
мой по литературе, чтобы учащиеся смогли увидеть на 
сцене произведения, которые в данный момент прохо-
дят в классе. Такую возможность обсудили на встрече 
министр культуры Ольга Любимова и министр просве-
щения Сергей Кравцов.

— Навык общения с культурой необходим. Это и тра-
диция похода в театр и музей, и просмотр кинокласси-
ки и новинок кинопроката, — отметила  Любимова.

Она напомнила о «Пушкинской карте», которая 
уже служит этой цели, и подчеркнула, что «поддерж-
ка школьной программы по литературе должна быть 
обеспечена по всей стране». В тех районах, где в досту-
пе нет театров, школы смогут получить записи спекта-
клей для просмотра.

Сергей Кравцов согласился с инициативой, напо-
мнив, что единую школьную программу по литературе 
запустят уже с 1 сентября: «Было бы хорошо вернуть-
ся к советской традиции, когда школьники смотрели в 
театре постановки по пройденной классике. Это будет 
мотивацией и для изучения произведений, и для посе-
щения театров».

Он рассказал и о том, что сегодня в стране уже дей-
ствует 28 тысяч школьных театров. Теперь открыть 
такие планируется в каждой российской школе,  парт-
нером проекта выступает прославленный Театраль-
ный институт имени Бориса Щукина.

Кроме того, обсуждается и возможность показа в 
школах современных российских фильмов для детей и 
юношества.  

ВЫСТАВКА В Малом театре 
спустя 35 лет вновь 
открыли музей 

Фрак 
для худрука

Инга Бугулова 

В Малом театре после перерыва длиной в 35 лет для 
зрителей вновь открыли музей. Первая выставка — 
«Пространство автора» — рассказывает о главных для 
Малого именах: конечно, это Островский, а еще — Пуш-
кин, Грибоедов, Гоголь, Шекспир, Шиллер… Когда и 
как здесь ставили спектакли по их произведениям? Кто 
играл главные роли? В каких костюмах и декорациях? 
Обо всем этом гости — и самые маленькие в том числе — 
узнают на стыке истории и современности.

Эта выставка — своеобразный Малый в Малом: про-
странство экспозиции оформлено в виде фасада теат-
ра, в окошки которого сможет заглянуть любой жела-
ющий. А там — редкие кадры из спектаклей разных лет, 
портреты знаменитых артистов в образах, изящные, 
словно кукольные, макеты декораций…

 — Особенно важ-
но для нас было со-
здать пространство, 
в котором бы соеди-
нились история и 
современные тех-
нологии,  —  отмеча-
ет директор Малого 
театра Тамара Ми-
хайлова.  

В выдвижных 
ящичках — еще ряд экспонатов, которые до этого от 
публики были скрыты. Это монтировки, или, иными 
словами, — паспорта спектаклей. 

— Здесь указано все: какие артисты играют, ка-
кие должны быть декорации и костюмы. Вот, напри-
мер, монтировка «Снегурочки» с указаниями автора 
— Александра Николаевича Островского, что для нас 
особенно интересно, — рассказывает начальник музей-
но-информационного центра Татьяна Крупенникова.

Макеты декораций — а они на выставке представле-
ны как объемные, так и просто в виде иллюстраций — 
еще одна любопытная часть экспозиции. С Малым те-
атром работали выдающиеся художники — Коровин, 
Юон, Добужинский, Кустодиев, Лансере… Рассматри-
вая эти шедевры, иногда кажется, что ты не в театраль-
ном, а в художественном музее. 

В реальность возвращают витрины со сценически-
ми костюмами. Можно рассмотреть платье Елены Го-
голевой для роли Леди Мильфорд в спектакле «Ковар-
ство и любовь» 1937 года и костюм Александра Осту-
жева для роли Отелло в одноименном спектакле 1935 
года. А хлестаковские фрак и цилиндр худруку Малого 
театра Юрию Соломину подарила дочь артиста Степа-
на Кузнецова, который прежде блистал в «Ревизоре». 

Для юных зрителей в музее создали макет сцениче-
ской коробки — стоит начать крутить ручки, как сце-
на волшебным образом приходит в движение — плавно 
«едет» поворотный круг, опускаются и поднимаются 
штанкеты, на которые крепятся декорации… 

Пока что работать музей в Малом театре будет в дни 
спектаклей — гости смогут посетить его до начала поста-
новки или в антракте. Но в ближайшее время по экспо-
зиции обещают запустить и отдельные экскурсии. 

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Романы Шамиля Идиатуллина — 
пророчество или диагноз обществу? 

Что с нами было завтра

Павел Басинский 

Р
усский писатель татар-
ского происхождения 
Шамиль Идиатуллин 
входил в литературу 
не с парадного крыль-
ца. Работал в разных 
жанрах, подчинялся 
жестким издательским 
требованиям, сочинял 

себе псевдонимы — словом, дол-
гое время искал самого себя. 
Одновременно активно рабо-
тал как журналист. И — добился 
признания. Он дважды лауреат 
премии «Большая книга» и удо-
стоен престижной награды име-
ни Владислава Крапивина за ро-
ман о подростках. Его перево-
дят на иностранные языки, ки-
нематографисты покупают пра-
ва на экранизации его произве-
дений. Но разговор с ним мы 
начали с его дебютного романа 
«Татарский удар», который вы-
шел в 2004 году и в котором, по 
сути, описаны наши дни. 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Роман посвящен 
1000-летию Казани. Но речь там 
идет о Третьей мировой войне, 
где все решают цены на нефть, 
СМИ и высокие технологии. Та-
тарстан пытается отделиться от 
России. Вмешивается НАТО (чи-
тай: США) и под предлогом по-
мощи РФ нападает на Татарию, 
а на самом деле стремится рас-
членить и уничтожить Россию. 
В результате получает от татар 
жесткий отпор, вплоть до разру-
шения Белого дома крылатыми 
(не ядерными) ракетами. Рос-
сия победила. Татария осталась 
в ее составе как самый надеж-
ный субъект Федерации. А на-
глые янки — «гоу хоум!». Сейчас 
это читается круто! Чувствуешь 
себя пророком?
ШАМИЛЬ ИДИАТУЛЛИН: Пророком — 
точно нет. И вспоминать пролог, 
где главный герой, разбужен-
ный среди ночи маленьким сы-
ном, смотрит, как бомбят его го-
род, мне особенно больно. Писа-
тели обычно так себе пророки, 
но — хорошие резонаторы. У них 
задача такая — орать от боли, и 
лучше — не сдерживаясь. Буду-
щее не болит, болит настоящее. 
Первая книга писалась от боли 
за Чечню и Югославию — и, есте-
ственно, за Татарстан, которо-
му то и дело пророчили похо-
жий сценарий. Я в него не верил, 
но как журналист сгущение ве-
роятностей констатировал, а 
как обыватель — пугался их. А 
личинка писателя уже копоши-
лась, выбиралась наружу и тре-
бовала посмотреть: что будет, 
если вот эту вероятность до-
вести до логического заверше-
ния? И я ее не удержал.

Посвящение 1000-летию Ка-
зани, как и серия «Современная 
фантастическая авантюра», 
было придумано издателем, 
чтобы обезопасить себя от воз-
можных влиятельных претен-
зий. Мол, чего вы хотите от фан-
тастики, тем более посвящен-
ной безобидному юбилею? 
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Ты дважды ста-
новился лауреатом премии 
«Большая книга», и оба раза — 
за романы, отличающиеся от 

привычных тебе фэнтезийных 
триллеров. «Город Брежнев» — 
роман ностальгический, где все 
происходит в 80-х годах. Сей-
час это модная тема в литерату-
ре, как недавно были 90-е. Алек-
сандр Архангельский пишет ро-
ман «Бюро проверки», Алексей 
Варламов — «Душа моя Павел», 
и РАМТ немедленно переносит 
его на сцену. Почему вас так тя-
нет в это десятилетие? Потому 
что были молодыми и «чушь 
прекрасную несли»? Или есть в 
этом времени какой-то истори-
ческий «код»?
ШАМИЛЬ ИДИАТУЛЛИН: Я в 80-е был 
подростком и мечтал стать пи-
сателем. Про что я мог написать 
первую книгу? Конечно же, про 
пиратов с лазерными гипер-
болоидами. Ее я, к счастью, не-
множко не дописал. А вторая 
книга была уже про пионерла-

герь. Я придумал шикарное на-
звание — «Королевская ночь», 
придумал несколько эпизодов, 
но — переключился на журнали-
стику. В 16 лет пошел на полную 
ставку в ежедневную заводскую 
газету. 

Как известно, каждый чело-
век может написать одну хоро-
шую книгу — про себя и лучше 
всего про детство. Тут я малость 
киксанул, потому что первую 
книгу написал про внезапную 
войну. Второй книгой как раз 
должен был стать роман о 80-х. 
В 2005 году я придумал новое 
название — «Город Брежнев», 
написал пролог, пару глав и — 
отложил. Испугался объема ра-
боты, боялся запороть богатый 
материал, изобрести велосипед.

Я был уверен, что настоя-
щие писатели, более умелые и 
талантливые, чем я, не могут 
не видеть, сколь драматичны, 
богаты событиями и, главное, 
болезненно близки нам 80-е. 
Время неявного слома, оказав-
шегося смертельным для при-
вычного уклада и социальных 
алгоритмов Советского Союза 
и многих его граждан и не гра-
ждан. Именно в начале 80-х за-
кладывались законы, понятия и 
правила, руководствуясь кото-
рыми люди, выросшие в ту эпо-
ху, и создавали страну, которая 
называется Российская Федера-
ция. Стопудово кто-то уже взял-
ся за эту тему, решил я, так что 
подожду и спокойно почитаю. 
(Читать-то мне нравится куда 
больше, чем писать.)

В таком ожидании я бегал 
мимо материала довольно дол-
го. Пока не понял, что если хочу 
прочитать такой роман, то и пи-
сать его придется самому. Дре-
безжаще вздохнул и сел писать. 
С каждой страницей находя но-
вые сходства эпох. Цена неф-
ти падает в полтора раза, НАТО 
подтягивает к нашим грани-
цам ракеты и танки, против на-

шей страны вводятся санкции, 
а наша страна вводит войска в 
до тех пор мало кому известную 
мусульманскую страну, сбит 
азиатский «Боинг», спортсме-
нов не пускают на Олимпиады, 
газеты пишут про аресты взя-
точников, власти борются за 
нравственность и грозят кара-
ми тем, кто слушает не ту музы-
ку и читает не те книги. 

В 2015 году я дописал «Город 
Брежнев», в 2017 он вышел. За-
мечательные романы моих кол-
лег, названные и не названные 
тобой, вышли позже. Чуть-чуть 
я не дождался, оказывается. И 
почему-то не жалею.
П А В Е Л  БАС И Н С К И Й :  Второй твой 
« б ол ь ш е к н и ж н ы й »  р о м а н 
«Бывшая Ленина» написан о 
том, что происходит букваль-
но за окном. То есть ты опровер-
гаешь мнение критиков и чита-

телей, что современные писате-
ли о современности не пишут — 
они ее боятся. Это для тебя было 
принципиальное решение? Все 
писатели XIX века, от Пушки-
на до Чехова, писали о совре-
менности. Тургенев, Гончаров, 
Достоевский... Годы создания 
«Анны Карениной» в точности 
совпадают со временем дей-
ствия в романе. А тебе нравит-
ся смотреть на то, что за окном? 
ШАМИЛЬ ИДИАТУЛЛИН: Да это было 
принципиальное решение. Че-
ловек — общественное живот-
ное. Без общества у человека 
нет языка, любви, друзей, ра-
боты, смысла. А общество при-
спосабливает каждого челове-
ка под исполнение нужных об-
ществу обязанностей. У каждой 
профессии есть своя функция. 
Писатели, журналисты и соци-
ологи — те щупальца, сосочки 
и нейроны, которые сообщают 
обществу, что с ним происхо-
дит, как оно себя чувствует, бе-
жит ли на солнце вдоль рядов 
кукурузы или с полуоторван-
ной башкой тонет в болоте. И 
если эти щупальца, часто нека-
зистые и не слишком приятные, 
прижигаются или заменяются 
на более красивые и никого не 
расстраивающие, чтобы не ме-
шать вранью, гибель в болоте 
становится куда более вероят-
ной, а то и статистически неиз-
бежной.

Настоящие писатели не по-
могают благорастворению воз-
духов, не делают красиво и не 
отвечают на проклятые вопро-
сы. Они их ставят, они орут и не 
затыкаются, пока живы — и пока 
живо общество.

Поэтому я всегда пишу про 
нас здесь и сейчас — даже когда 
формально книжка про развед-
чика-нелегала, сердитых пио-
неров или лесных колдунов в 
хайтек-раю.
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Интересная исто-
рия с твоей, наверное, главной 

книгой — романной дилогией 
«Убыр»? Первый вопрос: поче-
му ты выпустил ее под псевдо-
нимом Наиль Измайлов? И вто-
рой: что это? Наш (татарский) 
ответ Стивену Кингу? Отече-
ственный хоррор, замешан-
ный на татарской мифологии? 
Или роман воспитания — о под-
ростках, которые взрослеют в 
борьбе со взрослыми? Коротко 
для тех, кто роман не читал. В 
папу и маму вселился во время 
похорон родственника демон 
Убыр. И вот сын с сестрой долж-
ны с ним бороться, спасая и ро-
дителей, и в первую очередь — 
самих себя. Ты верно понима-
ешь матрицу любой подростко-
вой прозы, не важно, что это — 
«Судьба барабанщика» Гайдара 
или «Гарри Поттер». Взрослые 
— враги подросткам. Взрослый 
мир им враждебен. Идеал под-
ростка — уйти из дома куда гла-
за глядят. Но и там, увы, взрос-
лые. Вот как жить в этом ужас-
ном взрослом мире? О чем же 
твой «Убыр», который хвалит 
критика и который переведен 
на иностранные языки. Кажет-
ся, и киноправа на него ты уже 
продал?
ШАМИЛЬ ИДИАТУЛЛИН: На псевдони-
ме настояло издательство. Пре-
дыдущая моя книжка расходи-
лась так себе. Отчасти по тех-
ническим причинам — печать 
подвела, так что тираж дошел 
до магазинов месяца через два 
после завершения промокампа-
нии. Торговля больше никакого 
Идиатуллина не хотела. Автору 
«Убыра» вернули только при 
переиздании дилогии.

«Убыр» обзывают по-всяко-
му — хоррором, фантастикой, 
этнотриллером, подростковой 
и даже детской литературой. 
Читатель всегда прав, но автор 
тоже имеет право на свое мне-
ние. Это не детская, а родитель-
ская книжка, которая выросла 
из трех источников. Первый и 

главный — отцовский ужас, из-
вестный, наверное, любым ро-
дителям с расторможенной 
фантазией. «А вдруг со мной 
что случится — что тогда будет 
с детьми? А вдруг главной угро-
зой стану я сам — такое же, увы, 
сплошь и рядом бывает?» Вто-
рой — моя симпатия к хоррору 
и раздражение по поводу того, 
что мы привыкли бояться чу-
жим страхом — американским, 
скандинавским или японским. 
Хотя запасы своего в Поволжье, 
на Урале и в Центральном Чер-
ноземье абсолютно неисчерпа-
емы. Третий — родной для меня 
татарский фольклор, который 
я почти случайно начал изу-
чать и в котором обнаружил 
бездны интересного, жуткого и 
свежего.

Так получилась история 
взросления, которую мне, меж-
ду прочим, до сих пор не мо-
жет простить любимая супруга. 
«Как ты мог своих детей в такое 
сунуть?» А я сам после отписы-
вания очередной жуткой сцены 
с участием четырнадцатилет-
него мальчика и его семилетней 
сестры валился с предынфарк-
том. К счастью, пишу я долго, 
так что мои дети к завершению 
даже первой книги оказались 
заметно старше героев. Только 
это и спасло.

Киноправа я продал, да, — и 
на обоих «Убыров», и еще на две 
книжки. Теперь стандартный 
перечень «Дожить до...» допол-
нен не слишком стандартным 
«…экранизаций».
ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Что у тебя в чер-
нильнице? Какой новой кни-
ги нам ждать и в каком изда-
тельстве?
ШАМИЛЬ ИДИАТУЛЛИН: Осенью я до-
писал роман «До февраля»— 
опять триллер, на сей раз кри-
минальный, психологический 
и немного филологический. Ре-
дакция Елены Шубиной плани-
рует издать книгу в марте. 

Павел Басинский: Есть мнение, что писатели боятся современности.

А К Ц Е Н Т

Задача писателей — орать от боли, 
и лучше — не сдерживаясь 

Благодаря современным технологиям, зрители могут прочи-
тать и рассмотреть в деталях редкие книги XIX века.

Зрителей 
приглашают 
заглянуть 
в окошки театра 

Шамиль Идиатуллин: Если прижжем свои «щупальца», погибнем в болоте.
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Кстати

Музей Малого театра был основан в 1926 году. А уже сле-

дующий, 1927 год ознаменовался открытием выставки, 

подводившей итоги жизни Малого за прошедшее 10-летие 

при советской власти. Эта выставка и легла в основу посто-

янной экспозиции музея. После реконструкции театра 

1988 года экспозиция музея до настоящего времени была 

закрыта.

Ключевой вопрос

Павел Басинский |Когда мы с тобой были в писательской поездке в Вен-

грию, я заметил: ты не куришь, принципиально не пьешь алкоголь и не 

ешь свинину. Ты — осознанный мусульманин? Если да, то с чем это свя-

зано? С татарским происхождением или просто с выбором веры? Како-

во быть мусульманином в России? В Европе с этим серьезные пробле-

мы. Роман Мишеля Уэльбека «Покорность» с его антимусульманским 

пафосом стал бестселлером, но и породил грандиозный скандал. Что ты 

думаешь об этом?

Шамиль Идиатуллин | Я, конечно, мусульманин, как это принято теперь 

говорить, соблюдающий, и даже хаджи (почетное звание, которое дает-

ся мусульманину после паломничества в Мекку. — Прим. ред.). Это мой 

осознанный выбор, сперва эмоциональный, логический и культурный, 

а затем подкрепленный душевным расположением и верой во всех 

смыслах слова. Мой народ происходит преимущественно от кипчаков 

и волжских булгар, государство которых официально стало мусуль-

манским за полвека до крещения Киевской Руси. Татары возникли как 

нация благодаря исламу и сохранили себя до сих пор благодаря исламу. 

Мы — живые, местные и коренные. Я вырос в атеистическое время в 

атеистической среде, к исламу пришел в зрелом возрасте и обрел 

благодаря ему значительную и важную часть себя — и как самостоятель-

ной личности, и как части народа, и как создания милосердного Госпо-

да. Ну а лепка образа врага всегда относится к любимым национальным 

развлечениям. Я рад, что в последние годы этот образ перестали рас-

крашивать в мусульманские цвета. И горюю, конечно, что на смену им 

немедленно пришли еще какие-то цвета, призванные вызывать нена-

висть. Аллах создал человека для счастья и любви, а не для горя и зло-

бы. За ненависть, натравливание и рассказы о том, что мы лучше 

остальных, отвечает дьявол. Он ответит.
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Сериал «Фишер», в онлайн-кино-
театре more.tv c 8 февраля 
В детективном триллере, основан-

ном на реальных событиях, — о са-

мом страшном серийном убийце в 

истории СССР Сергее Головкине, 

главные роли исполняют Иван Ян-

ковский, Александра Бортич и Алек-

сандр Яценко.

По словам создателей, «Фишер» — 

мрачный и брутальный сериал, кото-

рый отсылает к такой классике жан-

ра, как «Настоящий детектив» и 

«Охотник за разумом». 

Поскольку важную часть этой исто-

рии составляют детский взгляд на 

произошедшее и почти что мистиче-

ская мифология, сформировавшая-

ся вокруг серийного убийцы, «Фи-

шер» вызывает ассоциации и с рома-

ном «Оно» Стивена Кинга.

Время действия — 1986 год. В районе 

правительственных дач на Рублев-

ском шоссе одного за другим убива-

ют подростков. Следователь, специ-

ально вызванный в Москву из Росто-

ва Евгений Боков, его интеллиген-

тный напарник Валерий Козырев и 

совсем молодая подчиненная Ната-

лья Добровольская начинают рас-

следование. Единственный свиде-

тель, способный опознать маньяка, 

— школьник Игорь, сын известного 

журналиста (в этой роли Сергей Ги-

лев) и родители совсем не в восторге 

от контактов сына с милицией.

Авторы и продюсеры сериала Сер-

гей Кальварский и Наталья Капусти-

на в течение года общались с реаль-

ными следователями по делу Фише-

ра (именно так прозвали Сергея Го-

ловкина). Они получили доступ к то-

мам уголовного дела, а также к фото- 

и видеоматериалам допросов. Вот 

что рассказывают Кальварский и Ка-

пустина: «Так получилось, что мы жи-

вем недалеко от пыточной Фишера. 

То есть ты едешь, смотришь и дума-

ешь: вот здесь, буквально в пяти ме-

трах от тебя, такого, казалось бы, 

благополучного человека, творился 

настоящий ад. Эта история — не о ма-

ньяке. Она о людях, которых косну-

лось зло».

Сергей Тарамаев и Любовь Львова, 

режиссеры сериала, рассказывают, 

что во время подготовки много из-

учали тему маньяков, и их поразило, 

что, глядя на них, не представляешь, 

что эти люди могли так жестоко уби-

вать: «Это еще раз говорит о том, что 

зло может маскироваться под оболь-

стительные образы и не сразу бро-

саться в глаза. Фишер представлял 

из себя очень хитрую субстанцию, и 

нам интересно ответить на вопрос, 

как нечто подобное, которое слож-

но отнести к проявлению человече-

ской личности, попадает в наш мир».

Информационно-документальный 
проект «Человек в праве 
с Андреем Куницыным» будет 
выходить на НТВ, 
с 12 февраля в 16.20 
Команда, состоящая из профессио-

нальных журналистов, придет на по-

мощь к тем, кто оказался в беде. Чи-

новники отказывают многодетной 

семье погорельцев в новом жилье, с 

банковского счета украли деньги, ли-

шились собственности, поверив се-

рым риелторам... Зачастую у постра-

давших нет денег, чтобы обратиться 

за помощью к специалистам, и дело, 

требующее юридического вмеша-

тельства, пускается на самотек. О 

том, как этого не допустить, расска-

жет профессиональный журналист, 

общественный деятель и член обще-

ственных советов ряда силовых ве-

домств Андрей Куницын. 

Евгений Маргулис, клуб «16 тонн», 
Москва, 3 февраля
Для многих он ныне — «добрый дя-

дюшка русского рока». Который с 

благожелательной улыбкой, пози-

тивным отношением к гостям и рас-

сказыванием интересных «музы-

кантских» историй, приглашает в 

свой «Квартирник у Маргулиса на 

НТВ» популярных артистов и нович-

ков, рок и фолк-группы, поющих ак-

теров. Жаль, что сам при этом все 

реже подыгрывает им. 

Некоторое время Евгений Шулимо-

вич вел еще одно шоу — «Вписка у 

Маргулиса», в основном рэперское, 

но намного отставшее от «Квартир-

ника» по рейтингу и потому закрыв-

шееся.

Зато теперь у него больше времени 

на свое сольное творчество. И в пят-

ницу, 3 февраля он даст большой 

концерт в одном из самых титуло-

ванных московских клубов — «16 

тонн». А затем проедется с гастроль-

ным туром по городам России.

Сольное творчество Маргулиса — 

это гитарный блюз, иногда рок-н-

ролл. В какой бы группе он не высту-

пал за свою долгую карьеру (всего 

таких было восемь, и из всех он ухо-

дил сам: и из «Шанхая», и из «Воскре-

сения», и из «Машины Времени», и от 

Юрия Антонова), неизменными 

остаются все те же интонации вока-

ла, в которых больше неспешного 

разговора с друзьями, нежели при-

вычного пения. И все те же песни: 

«Мой друг (лучше всех играет блюз»), 

«Я дам тебе знать», «Шанхай-блюз», 

«Когда ты уйдешь», «Блюз о вреде 

пьянства», «Земляничные поляны».  

Но у многих блюзменов такие тради-

ции — у Эрика Клэптона, Марка 

Нопфлера и Криса Ри. Доверитель-

ные интонации, свой неповторимый 

тембр вокала и шарм, фирменные 

приметы звучания. Главное потом — в 

проигрыше — включать свои завора-

живащие гитарные соло. Евгений 

Маргулис — наш ответ мировому 

блюзу, он тоже любит запиливать 

размашистые соляки, его голос — те-

плый, согревающий, порой чуть 

скрипучий, порой — ироничный .

Организаторы концерта рассказали 

обозревателю «РГ», что в «16 тоннах» 

«Евгений Маргулис исполнит люби-

мые хиты, поделившись хорошим 

настроением», а еще «прозвучат пе-

сни с разных альбомов». В группе му-

зыканта добавили: «возможно, 

вспомним даже пару редко исполня-

емых вещей». 

Меж тем, появилась информация о 

том, что Евгений Маргулис пишет но-

вый альбом. Сам он об этом пока не 

говорит и комментировать запись 

отказался, но, вероятно, ждать но-

вых песен можно и в этом туре.

Niletto, клуб Gipsy, Москва, 
3 февраля
Популярный рэпер, прославивший-

ся треком «Любимка», выпустил оче-

редной сингл со звонким названи-

ем — «Карамель», а уже 23 января 

еще один — «Вдыхай меня». Резкий и 

романтичный, меняющий настрое-

ния от нежного шепота до «пацан-

ского» вызова и апломба — Niletto 

ныне изменился. 

Даниил (настоящее имя певца) — дей-

ствительно отменный вокалист, хоть 

и любит проглатывать слова в тре-

ках. Но это тренд модной поп-музы-

ки сезона. Его коллег по сцене и во-

все пробивает то на сопение, то на 

шипение. Для чего экспериментиру-

ет Niletto? То ли для большей загадоч-

ности, то ли для магии. Может быть, в 

Gypsi как раз и объяснит... 

Вокальный ансамбль Tenores di 
Bitti «Mialinu Pira» (Италия), 8 фев-
раля, Москва, Концертный зал им 
П.И. Чайковского
«Тенора Битти» — один из самых зна-

менитых коллективов Италии, и он 

впервые выступит в России в рамках 

IV Зимнего международного фести-

валя искусств Юрия Башмета. Ан-

самбль получил свое название в 

честь итальянского журналиста, ан-

трополога и писателя Микеландже-

ло Пира, более известного на остро-

ве Сардиния как Миалину Пира.

«Тенора Битти» — это четыре муж-

ских голоса (Бачизио Пира и Арканд-

жело Питтуду — Oche e Mesu Oche, 

Омар Бандину — Bassu, Марко Серра 

— Contra), использующие архаичную 

манеру звукоизвлечения, стиль по-

лифонического народного пения 

cantu a tenore, один из самых древ-

них способов пения в мире, вклю-

ченный ЮНЕСКО в список «Шедев-

ров устного и нематериального куль-

турного наследия человечества».

Певцы гастролировали во многих ев-

ропейских странах, а также в Тунисе, 

ОАЭ, Израиле, Японии. Выступления 

коллектива проходили в зале аудиен-

ций Павла VI, также известном как 

Sala Nervi в Ватикане, Базилике Ро-

ждества Христова в Вифлееме, 

Auditorium Umberto Agnelli в Токио, 

Concertgebouw в Амстердаме и мно-

гих других самых престижных кон-

цертных площадках и музыкальных 

фестивалях. «Тенора Битти» записа-

ли несколько дисков, принимали 

участие в съемках документальных 

фильмов, концерты коллектива не-

однократно транслировались на ра-

дио и телевидении.

Пение теноров (cantu a tenore) — 

один из самых древних способов пе-

ния в Средиземноморье. Доподлин-

но мало что известно о его происхо-

ждении, но народное поверье гла-

сит, что пение cantu a tenore зароди-

лось в уединенной сельской местно-

сти среди первых сардинских пасту-

хов, которые как люди в доисториче-

скую эпоху, подражали звукам при-

роды (голоса животных, шум ветра 

или дождя). Такое исконное, порой, 

суровое и мощное звучание сегодня 

большая редкость. Оно предполага-

ет идеальную настройку и требует 

годы практики и энтузиазма.

Исполняемые в манере своеобраз-

ного четырехголосия религиозные 

песнопения и светские напевы со-

храняют подлинность многовеко-

вой музыкальной истории. Еще один 

момент, на который следует обра-

тить внимание, — точность в выборе 

текстов. Как в танцевальной (lesru, 

dillu, seriu, passu torrau), так и в мед-

ленной (isterrita, boch’e notte) фор-

мах это лирика, написанная при-

знанными поэтами или малоизвест-

ными современными авторами. В 

репертуаре — и светские стихи, рас-

сказывающие о пастухах и их одино-

честве, и религиозные произведе-

ния, исполняются в церкви, в частно-

сти, в моменты богослужебного года 

(Рождество, Пасха или престольные 

праздники) или во время крестных 

ходов по улице села Битти. 

Ансамбль ревностно работает над 

сохранением этих традиций, высту-

пая не только с концертами, но про-

водя мастер-классы в попытке объе-

динить традиционное пение с други-

ми музыкальными жанрами.

Сегодня «Тенора Битти», выступаю-

щие на протяжении почти 30 лет, счи-

таются ярким примером этническо-

го вокального искусства. В Москве 

ансамбль представит свою традици-

онную концертную программу. 

Евгений Маргулис — наш ответ 
мировому блюзу. 

«Тенора Битти» — один из самых знаменитых этнических коллективов 
Италии. По всему миру они выступают на протяжении почти 30 лет. 

Одну из главных ролей в новом сериале «Фишер» — следователя Евгения 
Бокова — сыграет Иван Янковский. 

с Сусанной Альпериной
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«Раймонд Паулс. Концерт-
посвящение», Московский театр 
мюзикла, 4 и 5 февраля
В субботу и воскресенье в Москов-

ском театре мюзикла, что на Пуш-

кинской площади, пройдут концер-

ты-посвящения композитору Рай-

монду Паулсу.  

Не нужно много говорить о том, что 

значит для России его музыка. До-

статочно произнести всего три сло-

ва — «Миллион алых роз», чтобы все 

всем стало понятно. А вспомним 

еще его «Вернисаж», «Маэстро», 

«Старинные часы», «Листья жел-

тые», «Еще не вечер»…  

Уже только за них Раймонда Паулса 

можно назвать выдающимся компо-

зитором. А всего в его багаже более 

пятисот песен.

Также маэстро создал музыку к 

тридцати кинофильмам, двадцати те-

атральным постановкам, трем бале-

там, сочинил множество инструмен-

тальных пьес и произведений. При 

этом, кажется, нет того жанра, кото-

рый бы он не освоил — классика, на-

родные песни, блюз, современные 

ритмы, джаз.

Кстати, о джазе. Впервые на сцене 

Театра мюзикла прозвучат компози-

ции в исполнении Большого джазо-

вого оркестра Петра Востокова. И 

за эту находку организаторы кон-

церта заслуживают отдельных апло-

дисментов. Раймонд Паулс, конеч-

но, по своему стилю, а также по сво-

им взглядам на музыку и жизнь — 

джазовый композитор, и та же песня 

«Миллион алых роз» в джазовой об-

работке звучит более свежо, более 

ярко и, можно сказать, солнечно. 

Что еще нужно для февральской Мо-

сквы?  

Пожалуй, нужна еще только не-

жность, ее нам тоже нынче не хва-

тает. И вероятно, поэтому испол-

нить песни Раймонда Паулса при-

глашены те, кому подвластно голо-

сом открывать сердца — Ефим Шиф-

рин, Евгений Вальц, Галина Безрук, 

Оксана Костецкая и многие другие. 

Просто праздник какой-то, причем 

не только музыки, но и слова — ведь 

проведет вечер художественный 

руководитель театра Михаил 

Швыдкой, который, помимо всего 

прочего, напомнит зрителям, что 

маэстро для Московского театра 

мюзикла, на самом деле, свой чело-

век. Здесь при аншлагах идет его 

мюзикл «Все о Золушке», а в 2017 

году на сцене театра с успехом про-

шел творческий вечер латышского 

композитора.

Во время концерта будут исполнены 

также арии из мюзиклов «Все о Зо-

лушке», «Сестра Керри», «Ночи Ка-

бирии», прозвучат инструменталь-

ные пьесы композитора, на экране 

покажут уникальные архивные запи-

си маэстро.

Напомним, что Раймонд Паулс в 

этом году отметил свой 87-й день ро-

ждения, его мудрость позволяет ему 

не рвать отношения с Россией, как 

это сделали многие его коллеги, он 

неоднократно высказывался в под-

держку русской культуры и русского 

телевидения.  

Концерты-посвящения, намеченные 

на эти выходные, безусловно, дале-

ки от политики, но это благодар-

ность от России большому и настоя-

щему человеку. Художнику, которо-

му Россия на многочисленных кон-

цертах и выступлениях была счаст-

лива преподнести те самые миллио-

ны алых роз. 

Концерты-посвящения Паулсу 
в Москве — благодарность от России 
большому и настоящему человеку.

с Максимом Васюновым

КОНЦЕРТ

КНИГИ Новую историю любимого героя теперь можно прочесть 

Чебурашка 
попал в переплет
Анастасия Скорондаева

Д
евиз «Смотрим фильмы — 
читаем книгу» обрел но-
вый смысл. Свежий тренд в 

книгоиздании — новеллизация 
успешных сериалов и фильмов. 
Недавно стало известно, что по-
пулярные сериалы «Хрусталь-
ный», «Почка», «Переговор-
щик», «Коса» и «Клиника сча-
стья» будут новеллизированы и 
переработаны в литературные 
произведения разных жанров. 
Теперь та же участь постигла на-
шумевший фильм «Чебурашка» 
режиссера Дмитрия Дьяченко, 
кассовые сборы которого превы-
сили пять миллиардов рублей. 
Книга уже поступила в продажу.

Читателей ждут подробно-
сти из жизни полюбившегося 

еще в детстве зверька — Чебу-
рашки. В основе книги, напи-
санной Анной Масловой, — сце-
нарий, созданный группой ав-
торов во главе с Виталием 
Шляппо. 

Чебурашка здесь живет на 
юге, в апельсиновой роще. Но 
однажды он случайно попадает 
в небольшой приморский горо-

док и знакомится с ворчливым 
стариком. Так начинается исто-
рия большой дружбы, которая 
изменит и самих героев, и их 
знакомых.

«Чебурашка — это часть на-
шего культурного кода, персо-
наж, знакомый каждому — и ре-
бенку, и взрослому, — говорит 
директор департамента «Пла-

нета детства» издательства 
«АСТ» Сергей Тишков. — Мы 
рады быть частью впечатляю-
щего успеха новой истории о 
Чебурашке, вышедшей в кино, 
— наше издательство выпускает 
не только классические сказки 
Успенского, но и новеллиза-
цию фильма. Тем более что пла-
нируемый выход книги еще за-
долго до поступления ее в про-
дажу вызвал ажиотаж среди 
наших партнеров. Мы прогно-
зируем, что общий тираж кни-
ги превысит 15 000 экземпля-
ров».

Кстати, только за последние 
10 лет тираж всех изданных в 
«АСТ» книг Эдуарда Успенско-
го, «папы» Чебурашки, превы-
сил шесть миллионов экземпля-
ров. 

ТЕАТР «Живые и мертвые» Полины Агуреевой — 
в Волгограде и Москве 

Солдатами не рождаются
Роман Мерзляков,
Волгоград

В 
Волгограде состоялась пре-
мьера спектакля-концерта 
«Живые и мертвые» в по-

становке известной актрисы, ре-
жиссера Полины Агуреевой. Сов-
сем скоро — в воскресенье, 5 фев-
раля — покажут его и в Москве, на 
сцене Театра им. Гоголя. В основе 
сюжета вторая часть знаменитой 
трилогии Константина Симоно-
ва  «Солдатами не рождаются», 
действие которой происходит в 
Сталинграде. Над постановкой 
работали почти год.

Необычным стало место по-
каза — площадь перед зданием 
железнодорожного вокзала.

 — Спектакль сделали специ-
ально к юбилею Сталинградской 
битвы. Композитор Валерий Во-
ронов написал оригинальную 
музыку. Это полноценная теа-
трально-музыкальная постанов-
ка, в которой принимают учас-
тие актеры Илья Шакунов, Иван 
Добронравов, Юрий Беляев, Ни-
колай Чиндяйкин. Мы невероят-
ные ощущения переживали все 
последние две недели репетиций. 
Надеемся, и зрители смогут по-
чувствовать, понять, о чем дума-
ли люди 80 лет назад, — рассказал 
генеральный директор концер-
тного агентства Дмитрий Грин-
ченко.

Драматическое действие со-
пряжено с музыкальным сопро-
вождением камерного ансамбля 
«Солисты Москвы» под управле-
нием народного артиста СССР 
Юрия Башмета. Задействовано 
много людей,  которые занима-
ются декорациями, постановкой 
света и звука…

Идет репетиция сцены «Бу-
гор». Женщина с микрофоном 
требует, чтобы артистам выдали 
петлички. Да, голос знакомый — 
это же актриса Полина Агуреева 
( « Л и к в ида ц и я » ,  « И са е в » , 
«Жизнь и судьба»). Но здесь она 
выступает в качестве режиссера. 
Она долго остается недовольна: 
«Это нужно произносить в тыся-
чу раз проще! Из-за акустики по-
лучается слишком пафосно. Это 
ужасно! У нас же история не про 
Левитана». Наконец удается до-
биться нужной интонации.

Сама же Агуреева сделала ин-
сценировку прозы Симонова. 

После репетиции она поделилась 
с «РГ», почему ей она особенно 
близка. Полина сама уроженка 
Волгоградской области, где про-
вела раннее детство. Поэтому 
тема Великой Отечественной, и в 
частности Сталинградской бит-
вы, ей близка уже по факту ро-
ждения.

 — Именно сейчас очень важно 
говорить, что такое Родина, как 
человеку пережить войну и со-
хранить любовь к человеку. Вот 
почему я выбрала эту тему. Это 
для меня не первый опыт в ре-
жиссуре. И до актеров, и до зри-
телей я хочу донести понимание, 
что такое человеческая подлин-
ность, что такое способность со-
страдать, любить, — объяснила 
Полина Агуреева.

«Живые и мертвые» — одно из 
ярчайшихпроизведений о собы-
тиях Великой Отечественной 
войны, представляет собой три-

логию.  Повествование строится 
вокруг судьбы военного журна-
листа Ивана Синцова, второй 
главный герой — комбриг, затем 
генерал Федор Серпилин. Трило-
гия тесно связана с другими про-
изведениями Симонова, в кото-
рых часто встречаются уже зна-
комые нам герои. 

А К Ц Е Н Т

«Именно сейчас важно говорить, 
что такое Родина, как пережить войну 
и сохранить любовь к человеку», — 
уверена Полина Агуреева
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Константин Симонов, 
«Солдатами не рождаются»:
«Впереди был Сталинград, так и не 

взятый до конца немцами, а те-

перь уже шесть недель окружен-

ный нами. Там, в ледяной ловушке, 

заняв круговую оборону по всему 

огромному кольцу в двести кило-

метров, сидели немцы — двадцать 

две дивизии, — сидели и ждали!

Серпилин хорошо представлял 

себе, чего могут ждать люди в 

окружении, — ждали и

нашего штурма, и выручки, и при-

каза пробиться, и чуда, и гибели — 

всего вместе».

Прямая речь
Антон Яковлев, 
художественный руководитель Театра им. Гоголя:

— Мы рады быть причастными к инициативе Юрия Абрамовича Башмета 

и принимать на нашей сцене постановку, созданную целым созвездием 

замечательных музыкантов и мастеров сцены. Важно, что премьера 

спектакля приурочена к годовщине одной из знаковых дат в истории 

России. Такие проекты способствуют сохранению памяти о героиче-

ских событиях Великой Отечественной войны, напоминая о гигантском 

подвиге и жертвах русского народа.

Подготовила Инга Бугулова 

Полина Агуреева не просто режиссер 
спектакля. Она сама сделала 
и инсценировку прозы Симонова.

А К Ц Е Н Т

В основе книги, написанной Анной 
Масловой, — сценарий, созданный груп-
пой авторов во главе с Виталием 
Шляппо. Чебурашка здесь живет на юге
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ Краснодарцы 
обыграли вторую команду 
подряд из топ-3

«Локо» нашел 
свой путь

Сергей Сокольский

Краснодарский «Локомотив-Кубань» снова выиграл 
на старте второго этапа сезона Единой лиги. Вслед 
за действующим чемпионом, питерским «Зенитом», 
в гостях повержен казанский УНИКС — 103:70. 

Как и «Зениту», казанцам «железнодорожники» 
на первом этапе проиграли дважды. Правда, во вто-
рой раз — в сверхупорной борьбе, уступив лишь на 
последней минуте. Но, как сказал защитник УНИК-
Са Вячеслав Зайцев перед вчерашним матчем, «Локо-
мотив-Кубань» образца первого круга и сейчас сильно 
отличается. Соперники добавили пару новых легио-
неров, которые заметно усилили их игру. Они приедут 
в Казань на эмоциональном подъеме после выездной 
победы в прошлом туре над «Зенитом». 

Казанская команда, на тренерский мостик которой 
после болезни вернулся Велимир Перасович, попыта-
лась с первых минут навязать сопернику свой баскет-
бол, но «Локо» устоял и к концу первой четверти даже 
вышел вперед — 25:22.

А вторая четверть стала бенефисом краснодарской 
защиты. УНИКС в этой десятиминутке набрал всего 
лишь 12 очков. Отметим ужасающую реализацию хо-
зяев из-за дуги в первой половине матча: всего один 
точный трехочковый из десяти (финальная статисти-
ка — 2 из 18). В итоге на большой перерыв «железно-
дорожники» ушли с комфортным перевесом в 14 бал-
лов — 48:34.

Пауза УНИКСу совершенно не помогла. А «Локо-
мотив-Кубань» сохранил атакующий запал и к финаль-
ной сирене довел преимущество до 33 очков.

Отметим, что в другом матче дня ЦСКА гостил 
у «Пари-НН». Эта встреча завершилась уже поздно 
 вечером.   

БОКС Что Бетербиев 
думает о бое с Биволом

Пояс 
как магнит

Анна Козина

Чемпиону мира по версиям WBC, WBO, IBF в полутя-
желом весе Артуру Бетербиеву в коллекции не хватает 
только одного титула — WBA. Им владеет другой рос-
сийский боксер — Дмитрий Бивол. Об объединитель-
ном бое говорят давно, а после победы Бетербиева над 
Энтони Ярдом тема снова стала суперактуальной.

Правда, президент WBC Маурисио Сулейман под-
черкнул, что сначала Артур должен подраться с Кал-
лумом Смитом. «Для нас следующий бой Бетербиева 
— это обязательная защита. Это очень важно, — отметил 
Сулейман. — Смит — отличный боксер, его единствен-
ное поражение 
было решением су-
дей от Сауля Альва-
реса».

Когда Артур Бе-
тербиев вернулся 
с поясами из Лон-
дона в Москву, кор-
респондент «РГ» 
поинтересовался, 
так ли нужен этот 
поединок с Биво-
лом. У нас ведь сей-
час есть два чемпи-
она мира из России. 
«Останется один, зато он будет абсолютным», — от-
ветил Бетербиев. Видно, что Артур хочет этот бой. О 
Биволе и о других возможных соперниках Бетербиев 
рассказал журналистам.

Провести бой Бетербиев — Бивол вообще реально?
АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Нет никаких проблем в том, чтобы про-
вести бой, если он захочет.

А если этот поединок так и не состоится, 
расстроитесь?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Нет, зачем? Что смог, я выиграл. Если не 
суждено — значит не суждено. 

Вы же вместе с Дмитрием были в сборной. Проводили 
тогда спарринги?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Он моложе меня. В 2012 году я выступал 
в категории 91 кг, и со мной ребят меньше не ставили. 
Как у меня мог быть спарринг с тем, кто выступает в 
81 или 75 кг?! Дима — хороший парень, он молодец. До-
бился своего, выиграл титул. Что еще про него сказать. 
У меня чисто спортивный интерес — его пояс.

Что знаете о Каллуме Смите?
АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Честно говоря, я ни разу не смотрел его 
бои. Не хочу, чтобы это прозвучало вызывающе, но я 
не фанат бокса. Когда подписываю контракт, начинаю 
готовиться к поединкам, изучать противников.

Вы как-то сказали, что хотите стать хорошим бок-
сером. По каким критериям оцениваете свой статус?

АРТУР БЕТЕРБИЕВ: Ни рекорд из 19 побед нокаутом, ни три 
чемпионских пояса — не показатель хорошего боксера. 
Мне еще многому нужно научиться, многое поправить 
в технике, в физической форме. Но пока я получил за-
служенный отдых. 

Артур Бетербиев шутит, что защитить пояса помогло везение. 
Но за этим успехом стоит серьезная работа большой команды. 

Артур Бетербиев 
и Дмитрий Бивол 
— лучшие полутя-
жи. Получится ли 
у кого-то объеди-
нить титулы 

БИАТЛОН Двукратная олимпийская чемпионка Анна Богалий об особенностях 
текущего сезона

Сохранить себя
Илья Соболев

У 
Анны Богалий  плотный 
график — полным ходом 
идет детско-юношеский 

Кубок ее имени по биатлону. Но 
двукратная олимпийская чем-
пионка нашла время заехать в 
Москву и поучаствовать в пре-
зентации проекта по импор-
тозамещению отечественного 
лыжного инвентаря. И ответить 
на вопросы «РГ».

Союз биатлонистов России 
(СБР) презентовал проект 
по импортозамещению в об-
ласти лыжного инвентаря. 
Для вас, как для организато-
ра массовых детско-юноше-
ских соревнований, это, на-
верное, весьма актуальная 
история…

АННА БОГАЛИЙ: Да, особенно если 
учесть, что с октября я кури-
рую в СБР детско-юношеское 
направление. Еще два меся-
ца назад Александр Алексан-
дрович (Печерский, глава сер-
вис-группы сборной России по 
биатлону. — «РГ») говорил, что 
продукт в стадии доводки. Сто-
яла цель дать результат до Но-
вого года. И этого удалось до-
биться. На прошлой неделе я  
побывала на фабрике. Ходили 
два часа. Печерский все пока-
зывал. Рассказывал, как изго-
тавливаются палки, лыжи, ка-
кая скрупулезная идет рабо-
та. Сложность в том, что в ра-
боте лыж — огромное количе-
ство нюансов. И ты понима-
ешь, насколько эти нюансы 
могут либо тебя усилить, либо, 
наоборот, забрать все силы. Я 
очень рада, что тестирование 
новых лыж мы начинаем с дет-
ско-юношеского направления, 
которое является стратегиче-

ским, особенно в нынешних 
условиях. 

Когда на отечественных лы-
жах побегут биатлонисты 
сборной России?

АННА БОГАЛИЙ: Сначала нужно до-
биться массовости. Десять пар 
на регион — хорошее начина-
ние, но надо стремиться к 50—
70 парам. Чтобы ребята могли 
выбирать. Пара лет, конечно, 
еще нужна. Поначалу эти лыжи, 
скорее всего, будут использо-
ваться на тренировках. Когда 
спортсмен почувствует себя на 
этих лыжах уверенней, он возь-
мет их с собой и на соревнова-
ния. Надеюсь, Олимпиада-2026 
станет той чертой, которая 
определит успешность проекта.

А пока давайте о текущем 
сезоне. Как объяснить, что в 
Кубке Содружества, где вы-
ступают российские и бело-

русские спортсмены, что в 
мужском, что в женском за-
чете, лидируют белорусы?

АННА БОГАЛИЙ: Посмотрите Олим-
пийские игры, посмотрите, как 
в прошлом сезоне выступали бе-
лорусы, и все станет понятно. Это 
одна из сильнейших сборных в 
мире, особенно по части своих 
лидеров. Очень здорово, что 
наши биатлонисты имеют воз-
можность соревноваться именно 
с ними. Ну а дальше конкуренция 
должна дать толчок к определен-
ному росту результатов. Раньше у 
нас было несколько команд: одна 
на Кубке мира, другая на Куб-
ке IBU и так далее, а сейчас всех 
«сгрузили в один чан», добавили 
белорусскую команду, и получи-
лась такая вот хорошая «солян-
ка». У вчерашних юниоров, со-
всем молодых парней, есть реаль-
ная возможность «пободаться» 
на одной трассе с чемпионами 
мира, олимпийскими призерами.

Почему эти самые олимпий-
ские призеры в нынешнем сезо-
не выступают нестабильно?

АННА БОГАЛИЙ: Во-первых, это, ко-
нечно, сугубо индивидуальная 
история, но у меня после Олим-
пийских игр всегда было сниже-
ние результатов, причем зна-
чительное. Год шел в минус. На 
Олимпиаде ты все ставишь на 
карту, максимально выклады-
ваешься, чтобы показать ре-
зультат, и потом пытаешься 
восполнить ресурсы. На этом 
фоне не все получается. Во-в-
торых, то, что лидеры не всегда 
выигрывают, говорит о сверх-
мотивации у нашей молодежи. В 
любом случае всем нужно мак-
симально выкладываться на тех 
стартах, которые на данный мо-
мент есть: чемпионат страны, 
Кубок страны, Кубок Содруже-

ства. Мне кажется, независимо 
от статуса соревнования всегда 
можно найти подходящие цели, 
мотивацию. 

Нет опасений, что пока мы 
отлучены от Кубка мира, ли-
деры уйдут далеко вперед? Те 
же норвежцы, которые сейчас  
«выносят» всех остальных.

АННА БОГАЛИЙ: Неужели им самим 
интересно, когда так происхо-
дит? Вроде бегаешь на этапах 
Кубка мира, а соревнуешься, по 
сути, только с товарищами по 
команде. Посмотрим, что будет 
дальше. Но не думаю, что наши 
сильно отстанут.

Эдуард Латыпов говорит, 
что по его ощущениям, высту-
пай он сейчас на Кубке мира, 
был бы на уровне. Верим ему?

АННА БОГАЛИЙ: Верим. Профессио-
нальный спортсмен знает свои 
ощущения, стрелковые конди-
ции. Ты чувствуешь мишень, 
спусковой механизм. Это та-
кое внутреннее ощущение го-
товности. У Эдуарда оно, види-
мо, есть.

И последнее по поводу отстра-
нений. Сейчас звучат заявле-
ния МОК относительно на-
шего возможного участия в 
предстоящих Олимпиадах. 
Ставятся условия, мнения 
относительно которых разде-
лились. Что думаете вы?

АННА БОГАЛИЙ: Думаю, эти условия 
ставятся специально, чтобы нас 
запутать, заставить сомневать-
ся. Все это ведет к определен-
ному расколу. Они ведь не дают 
никаких гарантий. Все это дела-
ется, чтобы нас ослабить. Чем-
то манят, а потом не дают. Тут 
главное — сохранить себя, что-
бы не потерять то, что есть. 

ФУТБОЛ Руководство РФС продолжает вести переговоры 
как с УЕФА, так и с Азиатской конфедерацией

Мяч между 
континентами

Артур Нанян 

С
удьба нашего фут-
б ол а  п о - п р е ж н е -
м у  о с т а е т с я  о д -
ной из главных тем. 
Переходим ли мы в 
Азию или остаемся 
в УЕФА? Выбор все 
еще не сделан, но со-
бытия сейчас разви-

ваются стремительно. 
В Российском футбольном 

союзе сообщили, что глава РФС 
Александр Дюков и генсек Мак-
сим Митрофанов посетили кон-
гресс Азиатской конфедерации 
футбола (АФК) в Бахрейне. При-
гласил их туда глава АФК Сал-
ман бин Ибрагим Аль-Халифа.

Не так давно и.о. президен-
та Олимпийского совета Азии 

(ОСА) Рандхир Сингх пове-
дал о разработке системы квот 
для российских и белорусских 
спортсменов, благодаря кото-
рой они смогут отобраться на 
ОИ-2024 в Париже. Теперь же 
конгресс АФК посетили пред-
ставители РФС. О чем это гово-
рит? Азии интересен россий-
ский спорт, футбол в частно-
сти. У нас достаточно крепкая 
сборная, есть клубы, которые 

временами успешно выступали 
в еврокубках. Да, в нашей Пре-
мьер-лиге нет мировых звезд, 
но есть игроки, которые могут 
привлечь к себе внимание.

При этом пока что офици-
ально переход РФС в Азию не 
рассматривался: «Если мы по-
лучим что-то по этому поводу, 
то это уже другой вопрос. У нас 
хорошие отношения с россий-
ской и остальными европейски-

ми федерациями, мы поддержи-
ваем контакт с ними по всем во-
просам. Мы исходим из интере-
сов игры, поскольку стремим-
ся держать политику подальше 
от футбола», — отметил Салман 
бин Ибрагим Аль-Халифа.

Что касается нас, то РФС  ве-
дет переговоры со всеми сто-
ронами. Окончательного отка-
за от УЕФА ждать пока не стоит. 
В конце декабря казалось, что 
еще чуть и наш футбол перейдет 
в Азию, но в последний момент 
решение было отложено. А чуть 
позже было объявлено о со-
здании рабочей группы РФС 
и УЕФА, цель которой — выра-
ботка предложений по возвра-
щению наших сборных и клу-
бов в международные соревно-
вания. 

Как отметил в недавнем ин-
тервью «РГ» почетный прези-
дент РФС Вячеслав Колосков,  
это небольшой шаг на пути ре-
шения проблемы с допуском 
отечественных команд на тур-
ниры под эгидой ФИФА и УЕФА.

В РФС не скрывают: одна из 
главных целей — участие сбор-
ной в квалификации к ЧМ-2026. 
Для этого вопрос с возвраще-
нием к соревнованиям должен 
быть решен как можно скорее.

— Мы прорабатываем вари-
ант скорейшего возврата в тур-
ниры УЕФА. Если поймем, что 
это невозможно, то рабочий ва-
риант — переход в АФК, — неод-
нократно отмечал Дюков. 

А К Ц Е Н Т

Переходит ли Россия в Азию 
или же мы остаемся в УЕФА — вот в чем 
сейчас самый главный вопрос

Эдуард Латыпов уверен: если бы 
он сейчас выступал на Кубке мира, 
то среди лидеров не затерялся бы.

НОВОСТИ 
В КХЛ
идет борьба 
за путевки 
в Кубок 
Гагарина 

КУБОК 
ВСЕ БЛИЖЕ
Михаил Щербань

Регулярный чемпионат Конти-
нентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) перешел в интересней-
шую стадию. Лучшие клубы 
Западной и Восточной конфе-
ренций сражаются за путевки 
в плей-офф Кубка Гагарина.

Напомним, что регуляр-
ный чемпионат завершится 
26 февраля, а уже 1 марта этого 
года лучшие из лучших сойдут-
ся в сериях на выбывание. Всего 
на первой стадии турнира клубы 
проведут 748 матчей. 

Пока отлично идут дела у дей-
ствующего обладателя трофея — 
клуба ЦСКА. Армейцы столицы 
накануне победили пекинский 
«Куньлунь Ред Стар» — 7:4. 

Дубли в составе победителей 
оформили Михаил Григоренко 
и Тахир Мингачев, еще по шай-
бе забросили Максим Мамин, 
Павел Карнаухов и Максим Сор-
кин. У гостей отличились Колин 
Кэмпбелл (дважды), Брэндон 
Йип и Джейк Челиос.

ЦСКА поднялся на третью 
строчку в турнирной табли-
це Западной конференции КХЛ 
и досрочно завоевал путевку 
в плей-офф. 

Также готовятся к матчам 
на выбывание нижегородское 
«Торпедо», одолевшее «Салава-
та Юлаева» — 5:1, и ярославский 
«Локомотив», который на выез-
де нанес поражение петербург-
скому СКА, — 2:1.

На Востоке казанский «Ак 
Барс» возглавил таблицу, побе-
див астанинский «Барыс», — 2:1.

Шайбы в составе победи-
телей забросили Дмитрий Во-
ронков и Михаил Глухов. У го-
стей отличился Антон Сагадеев.

Тем временем российский 
нападающий «Вашингтон Кэпи-
талз» Александр Овечкин стал 
шестым в рейтинге величайших 
игроков в современной истории 
НХЛ, который составляет The 
Athletic.

Портал не раскрывает имена 
тех игроков, которые окажутся 
выше россиянина.

— Это действительно нере-
ально. Я бы сказал, что сейчас он 
более продуктивный и умный 
игрок и более вовлеченный, чем 
когда-либо в молодости, — при-
водит слова владельца команды 
Теда Леонсиса The Athletic.

Как сообщает «Матч ТВ», ав-
тор статьи в издании Тарик Эль-
-Башир рассказывает про то, 
что название «Офиса Овечки-
на» в левом круге вбрасывания 
стало нарицательным, его пла-
нируют обозначать на хоккей-
ных катках в Вашингтоне. По-
беда в Кубке Стэнли в 2018 году 
позволила Овечкину раскре-
поститься, что сказалось на те-
перешней результативности 
37-летнего хоккеиста, считает 
Эль-Башир.

На счету Овечкина в НХЛ 
сейчас 812 шайб. До рекорда ка-
надца Уэйна Гретцки ему оста-
лось забить 82 гола.  

Бомбардир 
«ПСЖ»
Килиан Мбаппе 
пропустит матч 
с «Баварией»

ФОРВАРД
В ЛАЗАРЕТЕ
Сергей Литвинов

Один из лидеров «Пари 
Сен-Жермен» Килиан Мбап-
пе получил серьезную травму 
в матче 21-го тура чемпионата 
Франции против «Монпелье».

Как сообщается на офици-
альном сайте парижского клуба, 
Мбаппе точно пропустит пер-
вую встречу 1/8 финала Лиги 
чемпионов с мюнхенской «Бава-
рией» (14 февраля). 

— После обследования было 
установлено, что Мбаппе за-
работал повреждение дву-
главой мышцы левого бедра. 
На восстановление уйдет около 
трех недель, — говорится в заяв-
лении «ПСЖ». 

В поединке с «Монпелье» 
поле вынужденно покинул не 
только Мбаппе, но и Серхио Ра-
мос. Степень серьезности трав-
мы испанского защитника ста-
нет известна после медосмотра. 

Без Мбаппе и Рамоса «ПСЖ» 
обыграл «Монпелье» (3:1) 
и вновь оторвался на пять оч-
ков в турнирной таблице от 
«Марселя» (51 портив 46). Вто-
рой мяч во встрече с «Монпе-
лье» забил Лионель Месси.  

В 2022 году Россия провела серию 
встреч с командами стран Средней 
Азии, но не была явно сильнее. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПЕРСОНА 150 лет назад родился великий писатель и… фотограф Михаил Пришвин

Когда били колокола

Из серии «Соловки», 1933 г. Из серии «Портреты», 1930 г.

Максим Васюнов

О
ткрытие последних 
лет: Михаил При-
швин — это не «певец 
природы», как нас 
уверяли в школе. На-
стоящий Пришвин, 
которого в год его 
150-летия открыва-
ют музеи от Моск-

вы до самых до окраин, гораздо 
глубже и жестче.

Он оставил нам не только 
«Кладовую солнца», «Лисичкин 
хлеб» и «Женьшень». Пришвин 
— автор самых длинных дневни-
ков в русской литературе. Его за-
писи охватывают период с 1905 
по 1954 год. Это яростный, жерт-
венный и очень честный труд.

«За каждую строчку моего 
дневника — десять лет расстре-
ла», — говорил Михаил Михайло-
вич. И это совсем не означало, 
что он поливал грязью кого-то 
или что-то, сидя в глухой оппо-
зиции или релокации. Отнюдь, 
он всегда оставался со своей Ро-
диной и со своими людьми, ко-
торых обожал так, как только и 
может обожать настоящий пи-
сатель: «Живи, любимый че-
ловек».

В другом дело. Это, пожалуй, 
самые объективные дневники 
русской жизни ХХ века. Беспри-
страстные наблюдения и раз-
мышления, в которых нет про-
стых вопросов и упрощенных 
ответов. Нет однозначных «да» 
или «нет», а есть и то, и другое, 
и третье. Отсюда — готовность к 
расстрелу.

Объективность редко при-
нимают и поощряют, еще реже 
ее берут за основу истории. Но 
Пришвин писал дневники для 
будущих поколений. И я не уве-
рен, что под будущими он имел в 
виду нас с вами. 

«Пришвин не делил мир на 
черный и белый. Он так не видел, 
он даже так не чувствовал», — го-
ворит Яна Гришина, заведующая 
«Домом-музеем М. Пришвина в 
Дунине». 

На черное и белое мир не де-
лился даже на его фотографиях. 
Там у него мир бесконечности 
оттенков.

И это еще одно открытие — 
Пришвин был потрясающим 
фотографом. С тех пор как в 
1924 году он обзавелся техни-
кой, фотоснимки для него ста-
ли «второй записной книжкой». 
Он, выходец Серебряного века, 

одним из первых понял, что со-
всем не серебро слов предложил 
ХХ век для рождения новых об-
разов. Сотни и сотни негативов 
хранятся в архиве Пришвина, 
причем многие из них, как и его 
дневники, уникальны.

Здесь и коллективный пор-
трет поколения непобежден-
ных, и полотно огромной и 
очень разной страны. Урал-
маш, Дальний Восток, Беломор-
ско-Балтийский канал, Солов-
ки, Пинега, Кабардино-Балка-
рия... Пришвин мотался по ко-
мандировкам, а не только гулял 
по болотам и лесам, и отовсюду 
привозил снимки и записи. На 
Соловках, правда, у Пришвина 
дневники украли. Зато не укра-
ли негативы, и надо же — десятки 
лет прошли, а снимки сохрани-
ли, например, ворота с корявой 
надписью «Пункт Секирная» — 
не все, кто в них входил, смогли 
когда-то выйти.

Среди негативов, которые 
Пришвин аккуратно сортиро-
вал и хранил как зеницу ока, — 

репортаж из Троице-Сергиевой 
лавры: «Когда били колокола». 
По сегодняшним меркам — ис-
торический эксклюзив. Но я-то 
не уверен, что сильнее: сами по 
себе документальные изобра-
жения — или отпечатки в душах 
тех, кто вглядывается в эти фото-
графии. Странное ощущение 
от них: не злость, не даже  нена-
висть — а свет, жалость, боль. За 
нас за всех, за тех, кто вечно де-
лится на черных, красных, бе-
лых, серых.

Жалеет — значит, любит. Глав-
ное — любовь. Кто-то сказал ему: 
«Кругом страдания...» Он запи-
сал в дневник странное на пер-
вый взгляд: «Пусть страданья, 
а я буду вестником радости». 
Надо спасать приоткрывающий-
ся смысл текущей жизни — чтобы 
не забылось. «В нравственном 
смысле это, — говорил, — одно 
и то же, что выхватить из воды 
утопающего ребенка». Горький 
не зря заметил, что у Пришви-
на не жизнь, а житие. Не мимо-
летное, а вечность. А еще точнее: 
вечность — в мимолетном.

Если дневники Пришвина, 
пусть запоздало, все-таки опуб-
ликованы, то снимки его толь-
ко-только открываются поне-
многу широкому зрителю. Со 
временем, конечно, свет увидят 
все негативы. А пока с Пришви-
ным-фотографом можно позна-
комиться на выставках в подмо-
сковном Дунине, в Доме Любо-
щинских-Вернадских в Москве и 
в Сергиево-Посадском музее-за-
поведнике. 

А К Ц Е Н Т

Он всегда оставался со своей Родиной 
и со своими людьми, которых обожал так, 
как только и может настоящий писатель
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Из серии «Дальний Восток», 1931 г.
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ИЗ ДНЕВНИКОВ МИХАИЛА ПРИШВИНА

О фотографии:
«Большие люди сами расписыва-

ются на страницах истории, но 

скромный человек, такой хороший 

— и вот нет никому до него дела. А 

вот не дам я тебе от нас исчез-

нуть». (23 сентября 1939 г.)

О разбитых колоколах: 
«Колокола все равно, как и мощи, 

и все другие образы религиозной 

мысли уничтожаются гневом об-

манутых детей. Такое великое 

недоразумение...» (август 1930 г.)

О великих стройках: 
«Только на Урале я понял посред-

ством глубокого чувства, что новое 

строительство значительно именно 

там, что это строительство — не 

дело в том смысле, как далось мне 

это понятие. Что истинно железные 

люди, которые стали во главе этого 

строительства, только потому и сто-

ят, что совершенно отрицают ста-

рое «дело». (1 марта 1931 года.)

О человеке на Соловках: 
«Почему не влечет в человечину... 

с интересом будешь смотреть, как 

черпают селедку в закрытой губе... 

потому что селедка есть селедка, а 

тут человек в положении селедки, 

и вот это нехорошо». (2 августа 

1933 г.)

О Слове: 
«Если теперь в мире царствует 

ужас, то это оттого только, что нет 

Слова, чтобы назвать своем 

именем и рассеять мрак светом. 

Но почему же Слово не может ро-

диться? Потому что Бог поручил 

Слово человеку, а человек, весь 

человек распят и молчит». (22 ноя-

бря 1941 г.)

О главном:
«Начинаю понимать себя как рус-

ского простейшего человека, име-

ющего способность сказать своим 

людям, что прекрасна на свете и та 

малая доля жизни, какая досталась 

себе. В этом чувстве жизни, свой-

ственном у нас многим, преодоле-

ваются все недобрые состояния 

праздности, уныния, любоначалия, 

празднословия, и мало-помалу до-

стигается целомудрие, смиренно-

мудрие, терпение и любовь. Вот и 

весь простой путь в «природе». (16 

марта 1953 г.)

Михаил Пришвин: «Какое должно быть мое слово, чтобы звучало как бронза!», Сергиев Посад, 1930 г.
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